
После декабрьского «черного втор-
ника» в Москве закрылось около полу-
сотни ресторанов, в Санкт-Петербурге 
— целая сеть из 24 заведений. Еще 
недавно в модные заведения вы-
страивались очереди — а теперь они 

полупустые. В тех, которые держатся на 
плаву, популярные блюда подорожали 
в 1,5–2 раза, при этом выручка упала на 
50%. А ведь кризиса как такового еще 
нет — так, прелюдия.

По самым пессимистичным 

оценкам, в ближайшей перспективе 
ресторанный бизнес ожидает «лед-
никовый период»: на плаву останутся 
единицы, остальные будут вынужде-
ны закрыться. Оптимисты в принципе 
разделяют эти настроения, но видят 
ситуацию под другим углом: выживут 
сильнейшие и «вкуснейшие», а умрут 
сомнительные лавочки с плохой едой 
и отсутствием сервиса.

По каким заведениям сильнее все-
го ударит экономическая нестабиль-
ность, каких подвохов стоит опасаться 
клиентам и как оценивают проблему 
изнутри менеджеры ресторанов — вы-
яснил «МК».
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МАСТЕР-ЛОМАСТЕР 
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 

Министр иностранных дел Польши Гжегож 
Схетына заявил, что не понимает, почему День 
Победы отмечают в Москве, а не в Польше. «По-
чему мы так легко привыкли к тому, что Москва — 
это место, где чтят окончание военных действий, 
а не Лондон или Берлин, что было бы еще более 
естественным?» — сказал Схетына в понедель-
ник, 2 февраля, в эфире радиостанции RMF FM. 
По его словам, наиболее естественно было бы 
праздновать День Победы «там, где эта война 
началась».

Разумеется, эти слова на сегодняшний день 
можно было бы расценить просто как провокацию 
или жестокий политический троллинг или просто 
назвать вызывающей грубостью, специально 
озвученной с целью пусть не очень умного, но 
все же самопиара. Вот кто в Европе из рядовых 
граждан еще недавно помнил, как зовут министра 
иностранных дел Польши? Но одного его вы-
сказывания о том, что концлагерь Освенцим был 
освобожден украинскими солдатами, хватило, 
чтобы эта фамилия оказалось на слуху. 

Но в действительности не все так просто. И 
не одним стремлением Гжегож Схетыны «уесть» 
Россию объясняется его словесный блуд. И не 
только желание привлечь к своей стране особое 
историческое внимание заставляет президента 
Польши Бронислава Коморовского планировать 
пригласить всех европейских лидеров отметить 
70-ю годовщину окончания Второй мировой вой-
ны на полуострове Вестерплатте, где 1 сентября 
1939 года началась Вторая мировая война. По-
доплека их поведения совсем другая.

...Немного отвлечемся и вспомним, как 
много-много лет назад, на заре перестройки, в 
Москву двинулся огромный десант американской 
молодежи. Приезжали и студенты, и предста-
вители различных христианских организаций, 
и молодые проповедники разных религиозных 
течений, и представители бизнеса, и много еще 
кто. Это были очень разные люди и по характеру, 
и по воспитанию, и по штатопроисхождению, и 
даже по возрасту, но всех их объединяло одно 
удивительное заблуждение — они были истово 
уверены, что Вторую мировую войну выиграли 
США. Нет, Россия, конечно, тоже участвовала. 
Что-то там делала. Что именно, они знали плохо. 
Или не знали вообще.
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Если выдастся свободная минутка, глава Счет-
ной палаты РФ Татьяна Голикова открывает... нет, не 
женский журнал, а книгу Салтыкова-Щедрина. Акту-
альнее чтива для «главного контролера страны» и не 
придумаешь. Персонажи — что во времена сатирика, 
что сегодня — одни и те же. Караси, которых глотают 
щуки, мужики, которые кормят генералов, бесполез-
ные пескари, которые живут, «даром место занимают 
да корм едят»...

Знает о них Голикова больше, чем кто бы то ни был. 
И даже больше, чем они сами надеются... Настроения 
эти знания «аудитору №1» не прибавляют, но позитив 
в своей работе она все-таки находит.

О казнокрадстве и безалаберности, об офшорах и 
безумных зарплатах чиновников, о грядущей инфляции 
и прогнозе на будущее россиян — наше эксклюзивное 
интервью с Татьяной ГОЛИКОВОЙ. 
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Уже четвертый день задержанная 
ФСБ жительница Смоленской области 
(позвонившая в украинское посольство 
и сообщившая, что казармы рядом с ее 
домом опустели, а значит, солдат от-
правили воевать на Украину) проводит 
за решеткой в легендарном «Лефор-
тово». Виновата она или нет — решит 
суд. Но почему ей не дали дождаться 
его решения дома, готовя детям суп? 
Следствие намекает, что есть факты, 

о которых общественность пока и не 
догадывается. Сама Светлана хочет 
рассказать этой общественности всю 
правду, но ей этого не позволяют. На-
верное, это тот самый редкий случай, 
когда излишняя секретность играет во 
вред делу.

Репортер «МК» в качестве право-
защитника навестила Давыдову в 
«Лефортово». 
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МОСКВИЧИ ТЕРЯЮТ 
ВКУС К РЕСТОРАНАМ

Заведения общепита уже закрываются по всей 
столице, и это только начало

КУДА УХОДЯТ СРЕДСТВА? В КАКИЕ ЗАКРОМА
Председатель Счетной палаты Татьяна ГОЛИКОВА: 

«Самое распространенное нарушение — неэффективное 
использование бюджетных денег»

КАК СТАВИЛИ СЕТИ 
НА АВТОМАНЬЯКОВ

«МК» узнал новые 
подробности дела 

о поимке самой 
громкой банды 

десятилетия
Минувший год ознаменовался 

появлением самой крупной и опас-
ной банды за последние годы и ее 
нейтрализацией — речь идет о груп-
пировке автоубийц с трассы «Дон». 
Сейчас дорога стала безопасной 
— пойманные преступники сидят в 
изоляторе, ждут, пока будут прове-
дены все экспертизы, собраны по-
казания и прочее. Очевидно, уже в 
этом году дело отправят в суд. «МК» 
удалось узнать, как же все-таки ло-
вили банду и какие силы на это были 
брошены. Мы побеседовали с од-
ним из стражей порядка, который 
находился на острие следствия и 
принимал непосредственное уча-
стие в нем каждый день.
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СВЕТЛАНА ДАВЫДОВА:  
«Я БУДУ СКУЧАТЬ ПО ЭТОЙ УХЕ»

Подозреваемая в госизмене многодетная мать 
лелеет надежду на скорейшее освобождение

У МОСКВИЧЕЙ НОВЫЙ 
ВРАГ — ЭТИЛАЦЕТАТ
Источник неприятного запаха 
нашли в канализации 

В КИЕВЕ ЗРЕЕТ НОВЫЙ 
МАЙДАН?
«Айдар» требует отставки 
Порошенко

ЭРИК РОБЕРТС НАШЕЛ СВОЮ 
ЗВЕЗДУ В МОСКВЕ
Накануне в Москве состоялось вручение 
очередной премии «Капля», которая вручается 
самым страшным фильмам (то есть 
фильмам в жанре хоррор и триллер). 
С этой целью в столицу пожаловали 
актеры популярных сериалов 
«Сверхъестественное» и «Американская 
история ужасов». Но все внимание на 
себя переключил специальный гость 
премии — актер Эрик Робертс, брат 
знаменитой «красотки» Джулии Робертс. 
Эрик в этот день и не думал никого 
пугать — и никого пугаться тоже. Вместо 
этого он радушно улыбался во все 
стороны, раздираемый на части сотней-
другой фанатов. А закончил вечер 
подписанием именной звезды на 
московской Аллее Славы.

Читайте 6-ю стр.
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РАДИ СПАСЕНИЯ БЛИЖНЕГО ЖЕНЩИНЫ ВНУШИЛИ 
РЕБЕНКУ МЫСЛИ «ПРО ЭТО»

Две жительницы Серпухова 
едва не попали за решетку за 
то, что заставили 6-летнего 
ребенка обвинить собствен-
ную мать в сексуальных из-
вращениях, — на днях слуги 
Фемиды дали им условные 
сроки. Кстати, сами подсу-
димые считают, что в борьбе 
с матерью-извращенкой они 
проиграли коррупционному 
сговору.

Как стало известно «МК», 
недавно Серпуховский го-
родской суд вынес приговор 
67-летней Анастасии и ее 
39-летней дочери Ларисе 
(все имена изменены) — Фе-
мида признала их виновными 
в заведомо ложном доносе. В 
итоге Лариса получила 1 год 
и 8 месяцев, а Анастасия — 2 
года и 8 месяцев, но условно. 
История эта началась в 2013 
году, когда невестка Анаста-
сии Вероника решила порвать 
с ее сыном Петром, несмотря 

на то, что у пары был общий 
ребенок. Дележ имущества, 
нежелание Вероники воспи-
тывать ребенка и ревность 
вылились в то, что Петр из-
бил нового ухажера своей 
экс-супруги. На мужчину за-
вели уголовное дело. И чтобы 
помочь хоть как-то близкому 
человеку, Лариса и Анаста-
сия решили эксплуатировать в 
этих целях 6-летнего сына Пе-
тра. Женщины заставили пар-
нишку рассказать на камеру о 
том, что мама учит его... сексу. 
Эту видеозапись они отнесли 
в следственный отдел Серпу-
хова. Как сообщает старший 
помощник руководителя ГСУ 
СКР по области, таким обра-
зом они надеялись заставить 
Веронику и ее нового избран-
ника забрать из полиции за-
явление об избиении Петра. 
Но проверка обеих женщин на 
полиграфе показала, что все 
это обвинение — лишь фикция. 

В итоге мать и дочь пошли под 
суд за ложный донос. 

Интересно, что Лариса опи-
сывает случившееся совсем 
иначе:

— На полиграфе, который 
мне провели и который я «за-
валила», я настаивала сама, 
но даже не знаю, почему — 
может, сказалось волнение. 
В мотив нам вписали желание 
спасти моего брата от уголов-
ной ответственности, но как 
этим вообще можно было ему 
помочь? Чушь. А еще одним 
доказательством против нас 
стала видеозапись, сделанная 
Вероникой, — на ней мальчик 
сидит на стуле и рассказывает 
заученную альтернативную 
версию случившегося о том, 
что мы с моей матерью все 
придумали и заставили его. В 
итоге мы были признаны ви-
новными за то, что сами же 
хотели оградить ребенка от 
такой матери.  

ДВЕРЯМ В МЕТРО ПРИКАЖУТ БИТЬ 
ПАССАЖИРОВ НЕЖНО

Входные двери на станциях 
столичного метрополитена 
заменят на более легкие и 
безопасные из нержавею-
щей стали.

Как рассказал «МК» началь-
ник службы внешних связей 
московской подземки Иван 
Осташко, до конца этого года 
на 96 станциях метро будут 
установлены новые входные 
двери. Сейчас, напомним, на 
большинстве станций вход-
ные группы сделаны либо 
из алюминия, либо из дере-
ва. Оба материала сами по 
себе очень тяжелые, поэтому 
для открытия таких дверей 

требуется приложить немало 
усилий. Так, сила, которую 
надо приложить для откры-
тия входной двери, коле-
блется от 3 до 20 кг. Новые же 
входные группы открываться 
будут намного плавнее. Сами 
двери будут сделаны из не-
ржавеющей стали, которая 
легче по весу, чем алюминий. 
Кроме того, плавный ход им 
обеспечит специальный ме-
ханизм.

По внешнему виду новые 
двери будут немного от-
личаться от нынешних — в 
основном за счет более плав-
ных линий конструкций. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ О РОЗЫСКЕ 
ПРЕСТУПНИКА ОБОШЛОСЬ КАЗНЕ 

В 5000 РУБЛЕЙ 
  Отстоять право на презумп-

цию невиновности оказалось 
делом принципиальным для 
гражданки Украины, подав-
шей в суд иск против двух под-
разделений МВД и Минфина 
РФ. Полицейские размести-
ли в Интернете объявление, 
где значилось, что женщина 
разыскивается  за соверше-
ние преступления. Истец же 
добилась через служителей 
Фемиды, чтобы ей выплатили 
компенсацию за само предпо-
ложение о ее причастности к 
миру криминала.

  Как стало известно «МК», 
иск о защите чести, достоин-
ства и деловой репутации на 
1 миллион рублей был подан 
в Коптевский суд Москвы. По 
одной только сумме можно 
догадаться, до какой степе-
ни была возмущена истец — 
39-летняя уроженка Тюмени 
Галина, ныне — гражданка 
соседнего государства. Ле-
том 2013 года УВД Ямало-
Ненецкого автономного округа 
разместило объявление о ро-
зыске, в котором указывались  
персональные данные Гали-
ны, а также утверждалось, 
что она совершила престу-
пление по уголовной статье 
о мошенничестве. Потом, 

правда, правоохранители 
поправились — Галину стали 
разыскивать «по подозрению 
в мошенничестве». В итоге, 
правда, подозрения стражей 
порядка не подтвердились. 
Мириться с позорным клей-
мом преступницы подозре-
ваемая не желала, поэтому 
решила компенсировать мо-
ральный ущерб.

  На слушаниях истица не 
отрицала — ее разыскивали 
и подозревали, но на тот мо-
мент судимость по статье она 
не получила, поэтому гово-
рить «разыскивается за со-
вершение мошенничества» 
нельзя. Суд согласился с ее 
позицией. Сумму в миллион 
рублей служитель право-
судия посчитал чрезмерно 
высокой, присудив истице 5 
тысяч рублей, которые ей и 
выплатит Минфин. Впрочем, и 
такое решение суда выглядит 
довольно спорным, ибо оно в 
принципе затрудняет розыск 
подозреваемых в преступле-
нии. По логике любой такой 
подозреваемый, доказав 
впоследствии свою невино-
вность, сможет получить пусть 
минимальную, но компенса-
цию за то, что его объявляли 
в розыск. 

ПАССАЖИРАМ В ВОЗДУХЕ ПОДЛОЖИЛИ 
«КИШЕЧНУЮ» БОМБУ

Отравиться на высоте 10 ки-
лометров над землей риско-
вали пассажиры, регулярно 
совершавшие авиарейсы из 
столичного аэропорта «Внуко-
во». Сотрудники прокуратуры 
поинтересовались, чем кор-
мят граждан во время долгих 
перелетов, и пришли к неуте-
шительным выводам.

Как сообщил «МК» проку-
ратур Западного округа Гри-
горий Радионов, не так давно 
представители авиакомпании 
«Якутия» пожаловались слу-
гам закона, что пассажиры 
недовольны качеством блюд. 
Сотрудники прокуратуры со-
вместно с представителями 
Роспотребнадзора отправи-
лись с проверкой к поварам 
— на предприятие «Гранд 
Сервис ВИП», расположен-
ное в деревне Толстопальце-
во, неподалеку от аэропор-
та. Ревизоры обнаружили в 
цехах, где готовилась еда, 
массу нарушений. Там лета-
ли мухи, температура была 

выше положенной, на ножах 
для мяса, рыбы, корнеплодов 
отсутствовала маркировка, 
сырое мясо хранилось вместе 
с колбасами и сливочным мас-
лом. Также не проводилась 
ежедневная оценка качества 
полуфабрикатов. Не оказа-
лось в цехах и холодильников. 
Моечные ванны функциониро-
вали без вытяжных систем, а 
осветительные приборы — без 
защитных арматур. Стелла-
жи для хранения продуктов не 
были оборудованы гигиениче-
ским покрытием. А на корне-
плодах, рыбе и других товарах 
отсутствовала маркировка 
производителя. Сотрудники 
так и не смогли предоставить 
документы, подтверждавшие 
проведение в цехах ежеме-
сячной уборки. 

Неудивительно, что и в 
самих блюдах ревизоры 
обнаружили массу вредных 
микроорганизмов. Никакой 
критики не выдерживали при-
готовленные для пассажиров 

экономкласса куриный шаш-
лык, телятина на пару с рисом, 
плов, курица в панировке, хек 
в панировке с картофелем по-
деревенски, омлет с беко-
ном. Да и более изысканные 
блюда для бизнес-класса 
— стейк из говядины, филе 
индейки в клюквенном соусе, 
рыбный шашлык из семги с 
овощами — вполне могли 
стать источниками отрав-
ления. Специалисты ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпидемио-
логии в Москве» обнаружили 
в блюдах и в смывах бактерии 
группы кишечной палочки. В 
октябре 2014 года прокурор 
Западного округа возбудил 
в отношении ООО «Гранд 
Сервис ВИП» дело об адми-
нистративном правонаруше-
нии. На днях решением Арби-
тражного суда предприятие 
было оштрафовано на 100 
тысяч рублей. А мировой суд 
по инициативе прокуратуры 
оштрафовал гендиректора 
предприятия. 

ДЕБОШИР ТАК СПЕШИЛ  
ЗА ПРОДУКТАМИ, ЧТО ПОПЫТАЛСЯ 

СЪЕСТЬ ПАЛЕЦ ПОЛИЦЕЙСКОГО 
Потерей фаланги пальца 

правой кисти обернулась для 
сотрудника полиции столич-
ного метрополитена попытка 
унять дебошира в московской 
подземке. 

Как стало известно «МК», 
трагикомический инцидент 
произошел рядом с вестибю-
лем станции метро «Чкалов-
ская». Здесь в первом часу 
ночи 1 февраля сотрудник 9-го 
отдела УВД на Московском 
метрополитене попытался 
призвать к порядку нетрез-
вого гражданина, который 
громко бранился на прохожих. 
Но мужчина и не думал успо-
каиваться. Сначала он боднул 
головой полицейского, потом  
пустил в ход кулаки, а затем 
и челюсти. В итоге у стража 
порядка оказалось разбито 
лицо и откушена 1-я фаланга 

среднего пальца правой ки-
сти. Только после этого де-
бошира задержали.

Выяснилось, что 33-летний 
Леонид Кувшинов приехал в 
столицу из города Элиста. 
Здесь он женился, обзавелся 
ребенком. Кроме того, сейчас 
супруга мужчины ждет второ-
го малыша. А сам Кувшинов 
учится на втором курсе кол-
леджа, где изучает врачебное 
дело. По словам мужчины, в 
субботу он был с женой на дне 
рождения друга. Потом супру-
ги вернулись домой, а ночью 
Леонид решил сходить в кру-
глосуточный магазин за про-
дуктами. А по дороге устроил 
пьяный дебош.

Прокурор столичного ме-
трополитена Александр Рыбак 
взял расследование дела под 
свой контроль.

В ДЕЛОВОМ ГРАФИКЕ МЭРА 
ПОЛУЧЕНИЕ ВЗЯТКИ СТОЯЛО 

ПОСЛЕ ВСТРЕЧИ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
Вымогательство миллиона 

рублей вылилось экс-главе 
подмосковного Видного в 8 
лет тюрьмы и штраф, 60-крат-
ный размеру мзды.

Как стало известно «МК», 
криминальная каша вокруг 
мэра райцентра Сергея Тро-
ицкого заварилась летом 2013 
года с легкой руки его подчи-
ненного, начальника торгового 
отдела администрации Петра 
Дроздова. Дроздов вымогал 
с местного предпринимате-
ля без малого полтора мил-
лиона рублей за разрешение 
на проведение местной яр-
марки. Для него эта ярмарка 
была основным рынком сбыта 
и прибыли, и ему пришлось 
откупиться. Правда, он смог 
сторговаться на миллион, а 
первым траншем пообещал 
половину суммы. В итоге 
Дроздов был задержан поли-
цейскими как раз на передаче 
500 тысяч рублей. Мужчина 
рассказал полиции, что сумма 

предназначалась Троицкому, 
а он лишь посредник. Дроз-
дов согласился сотрудничать 
с полицией и отправился пе-
редавать деньги своему на-
чальнику. Символично, что 
с Троицким он встретился 
сразу же после того, как тот 
пообщался со своими изби-
рателями — он повторно бал-
лотировался в мэры. И после 
передачи денег глава райцен-
тра был задержан полицией. 
Троицкий изначально сказал, 
что деньги в кармане — долг, 
который ему вернул Дроздов, 
а потом вдруг ему стало пло-
хо, и его увезла «скорая». 

В итоге, как уточнила стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СКР по области Ольга 
Врадий, по приговору Виднов-
ского суда Троицкий получил 
8 лет тюрьмы со штрафом в 
размере 60 млн рублей, а 
Дроздов — 4 года лишения 
свободы со штрафом в раз-
мере 25 млн рублей.

УЧАСТНИКАМ ДТП РАЗРЕШИЛИ  
НЕ ЧИНИТЬ ПОСЛЕ СЕБЯ ДОРОГУ
В течение 10 дней ездить 

без полиса ОСАГО смогут 
россияне, которые купили 
автомобиль. А те, кто успел 
не только застраховаться, но 
и попасть в ДТП, могут рас-
считывать на возмещение 
страховщиками всех затрат 
по эвакуации «раненого же-
лезного коня».

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде, одно из глав-
ных новшеств — служители 
Фемиды высочайшего ранга 
признали, что страховые ком-
пании обязаны возмещать 
пострадавшим в ДТП рас-
ходы на эвакуацию автомо-
биля с места аварии. Кроме 
того, на плечи страховщиков, 
а не автолюбителя, отныне 
ляжет стоимость ремонта 
городской инфраструктуры, 

поврежденной в зоне авто-
мобильной аварии. Высшие 
судьи полагают, что это 
улучшит состояние наших 
дорог.

Разъяснил ВС и как быть в 
случае, если человек только 
купил машину и не успел ее 
застраховать, когда его оста-
новил гаишник. Поводом, 
кстати, стало конкретное 
дело жителя Республики Ма-
рий Эл, которого в позапро-
шлом году оштрафовали на 
триста рублей за отсутствие 
полиса. Высшие судьи это 
наказание отменили и четко 
разъяснили и служителям 
Фемиды, и сотрудникам 
ГИБДД: водитель имеет пра-
во управлять авто без страхо-
вого полиса в течение десяти 
дней после покупки.

ОТДАВАТЬ ДОЛГ РОДИНЕ 
ЗАПРЕТИЛИ В ГАРДЕРОБЕ

Освоить профессию зве-
ровода смогут те, кто решит 
проходить альтернативную 
гражданскую службу вместо 
военной. А вот поработать 
гардеробщиком или дезин-
фектором уже не получится. 
Как стало известно «МК», 
Минтруд разработал проект 
нового перечня профессий и 
должностей, на которых могут 
быть заняты граждане, про-
ходящие альтернативную 
гражданскую службу.

Из нового списка рабочих 
должностей исчезнут такие 
профессии, как приготови-
тель кормов, фрезеровщик и 
сестра-хозяйка. Кроме того, 
призывники не смогут устро-
иться на работу изготовителя-
ми пищевых полуфабрикатов 
и реставраторами архивных и 
библиотечных материалов. 

Зато в проект перечня вошли 
профессии зверовода и рыба-
ка прибрежного лова. Ну а те, 
кто мечтал попробовать силы 
в сфере культуры и искусства, 
смогут на время службы стать 
столярами по изготовлению 
сценических декораций. Кро-
ме того, список пополнится 
профессиями акушерки, 
логопеда, ветеринарного и 
зубного врачей, а также зоо-
техника и сократился на долж-
ность артиста театра кукол. 
Также недоступной для тех, 
кто выберет альтернатив-
ную службу взамен военной, 
окажется ставка музейного 
смотрителя. По словам раз-
работчиков законопроекта, 
поправки в списки «альтерна-
тивных» должностей решили 
внести в связи с изменениями 
на рынке труда. 
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*ВКЛАД «ЛИДЕР» ставка в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% годовых; 
721—1080 дней — 10% годовых, в долларах США и евро: 1—360 дней — 6,5 % годовых, 361—720 дней — 4% 
годовых, 721 — 1080 дней — 3% годовых, срок размещения вклада 1080 дней, минимальная сумма вклада: 
в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 евро, выплата процентов в 
конце срока вклада, пополнение вклада не допускается, частичное снятие не предусмотрено, досрочное 
расторжение до 360 дней, по ставке вклада «До востребования» (0,1% годовых), 361—1080 дней — без 
потери процентов. Условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. Максимальная 
сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. (в редакции ФЗ № 451 
от 29.12.2014). Сумма страхового возмещения по вкладам в иностранной валюте пересчитывается по 
курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по телефону: 
www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547.

Реклама

6,5%
годовых в
USD / EUR*

г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

18 %
годовых в
РУБЛЯХ РФ*

В первый день недели валютные и 
сырьевые рынки лихорадило. К сере-
дине понедельника, 2 февраля, цены 
на нефть выросли на 3,5% и фактически 
достигли $55 за баррель. Причинами ро-
ста котировок стало снижение объемов 
бурения в США, а также забастовка 
американских нефтепереработчиков. 
«Деревянный» на рост «черного золота» 
отреагировать не успел: его официаль-
ный курс ЦБ снизил на 73 копейки до 
69,66 рубля за доллар.

НЕФТЬ РАСТЕТ,  
НО РУБЛЬ ПАДАЕТ
«Черное золото» поднялось  
до $55, а «деревянный» 
прогнулся — до 70 рублей  
за доллар

Положительные для стоимости нефти но-
вости начали приходить накануне уик-энда. 30 
января нефтесервисная компания Baker Hughes 
выпустила отчет, согласно которому количество 
американских буровых установок за прошлую 
неделю сократилось почти на сто единиц. Еще 
около 40 активных установок было закрыто в 
Канаде. Причем темпы закрытия растут день 
ото дня. Для сравнения, всего в 2014 году в США 
перестало работать более 240 установок, а в 
Канаде — около 210.

Число активных буровых является индикато-
ром спроса на нефть. Если количество буровых 
растет — стоит готовиться к снижению цен, ведь 
больше добыча — больше предложений. Если 
буровые закрываются — цены растут, так как 
нефти рынке становится меньше.

Масла в огонь подлили и американские 
нефтепереработчики. О забастовке объявили 
профсоюзы, представляющие работников НПЗ, 
терминалов, трубопроводов и химических за-
водов страны, которые производят более 1,8 
млн топлива в день — это 10% от общего объема 
производства в США.

В свою очередь, новый король Саудовской 
Аравии Салман ибн Абдул-Азиз Аль Сауд в честь 
своего восхождения на трон приказал выплатить 
госслужащим и студентам по два оклада и по 
две стипендии, на что в совокупности ушло $30 
млрд, что удвоило дефицит бюджета страны.

Со своей стороны, правительство Китая 
обязало НПЗ страны поддерживать запасы 
нефти на 15 дней вперед. Всего объем запа-
сов в Поднебесной не должен упасть ниже 211 
млн баррелей. Очевидно, что спрос, по край-
ней мере кратковременный, со стороны Китая 
повысится.

В результате нефть 2 февраля подскочила 
почти до $55 за баррель. Однако официальный 
курс российской валюты, который ЦБ опреде-
ляет до середины дня, на рост котировок «чер-
ного золота» не успел отреагировать: отметка 
«на завтра» выросла до уровня в 69,66 рубля 
за доллар (+ 73 копеек), и до 78,79 рубля — за 
евро (+ 68 копеек).

Впрочем, ближе к окончанию биржевых 
торгов «деревянный», напротив, начал укреплять 
позиции. Его котировки выросли до 68,9 рубля 
за «зеленый» и до 78 рублей — за «европейский» 
(то есть выше, чем в пятницу).

Однако все же свой шанс «деревянный» 
упустил: к вечеру понедельника нефть снова 
начала падать. «В обозримом будущем анало-
гичных шансов может и не быть — игроки биржи, 
а особенно спекулянты, наверняка успели на-
купить достаточное количество фьючерсов на 
поставки «черного золота» в ближайшее время, 
так что без труда смогут закрыть возможный 
недостаток сырья», — говорит директор Фонда 
энергетической безопасности Сергей Пикин.

Достигла ли цена на нефть своего дна и 
можно ли уже утверждать о развороте, пока 
судить рано. Эксперты полагают, что 2 февраля 
мы видели всего лишь кратковременный «от-
скок». Вместе с тем в любом случае это была 
положительная новость для рубля. В этом году 
эксперты Минэкономразвития России предре-
кают средние цены в районе $50 за баррель. То 
есть столько же, сколько и сейчас. Если так будет 
продолжаться, то у рубля все больше надежды, 
что он стабилизируется на нынешнем курсе.

Николай МАКЕЕВ,
Константин СМИРНОВ.

Получить социальные выплаты 
становится все сложнее. В усло-
виях кризиса государство готово 
оказывать поддержку только «нуж-
дающимся гражданам». В частно-
сти, получить единовременную вы-
плату в 20 тысяч рублей из средств 
материнского капитала смогут не 
все российские семьи. По словам 
главы Минфина Антона Силуанова, 
эта мера должна быть адресной. 
Впрочем, в Госдуме считают, что 
помогать необходимо всем, кто 
имеет сертификат на маткапитал. 
Депутаты также против повышения 
пенсионного возраста и считают, 
что эта инициатива не обоснована.

Согласно антикризисному плану 
правительства, можно получить единов-
ременную выплату из материнского капи-
тала в размере 20 тысяч рублей. Правда, 
воспользоваться ею смогут далеко не все 
желающие. По словам главы Минфина 
Антона Силуанова, поддержка не должна 
быть бездумной. Министр уверен: часть 
материнского капитала необходимо вы-
давать адресно — лишь «нуждающимся 
гражданам».

Кого именно признают «нуждающи-
мися», пока неизвестно. Окончательный 
отбор придется ждать к концу марта, когда 
правительство представит в Госдуму свои 
предложения по оптимизации бюджета. 
Но, весьма вероятно, речь может зайти о 
том, что любые социальные выплаты, во-
первых, можно будет получить после об-
ращения в органы соцзащиты, а во-вторых, 
только в том случае, когда семья имеет 
доход ниже прожиточного минимума (в 
целом по России составляет менее 8 тыс. 
рублей). Тогда как сейчас, например, дет-
ские пособия получают все матери.

Однако в Госдуме считают, что в этом 
вопросе не должно быть разделения. Для 
этого они планируют использовать отра-
ботанную в 2009–2010 годах схему, когда 
единовременная выплата из маткапитала 
составляла 12 тыс. рублей. Эти деньги вы-
плачивались семье, у которой есть серти-
фикат, вне зависимости от того, сколько 
времени прошло со дня рождения второго 
ребенка. Как сообщили «МК» в Пенсионном 
фонде РФ, в 2009 году из 1,8 млн владелиц 
сертификата обратились за единовремен-
ной помощью 1,7 млн; в 2010 году из 2,6 
млн воспользовались выплатой 1,6 млн. 
Впрочем, как отмечают эксперты, на этот 
раз эта мера может не сработать в полной 
мере из-за инфляции и ослабления курса 

рубля. В частности, подорожали товары для 
детей. «Цены на подгузники и детское пи-
тание увеличились почти в 2 раза. Поэтому 
увеличение выплат выглядит крайне сво-
евременно. Но вот только 20 тысяч рублей 
явно будет недостаточно. К этому вопросу 
нужно подходить более комплексно. На-
пример, создать эффективный механизм 
субсидирования товаров для детей первой 
необходимости», — комментирует «МК» 
директор по маркетингу одного интернет-
гипермаркета детских товаров Виталий 
Филонов.

Между тем в Госдуме также вы-
ступают против еще одной инициативы 
правительства в рамках антикризисных 
мер — повышения пенсионного возрас-
та. Напомним, глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев считает, что в условиях 
кризиса необходимо вернуться к дискуссии 
по этому вопросу. Он предлагает пере-
носить выход на заслуженный отдых на 
более поздний срок постепенно: в тече-
ние нескольких лет на полгода в год. При 
этом изменения должны коснуться только 
новых пенсионеров. Поддерживают Минэ-
кономразвития и в Минфине. По словам 
замминистра финансов Алексея Моисеева, 
повышение эффективного возраста вы-
хода на пенсию является единственным 
способом добиться трех важнейших за-
дач: увеличить пенсии, сократить дефицит 
бюджета ПФР и отказаться от повышения 
(а в идеале снизить) налоговую нагрузку на 
экономику. «Если мы хотим иметь высокие 
темпы экономического роста, достойные 
пенсии и приемлемые налоги, без повы-
шения пенсионного возраста не обойтись», 
— уверен Моисеев.

Однако депутаты не видят экономи-
ческой целесообразности в предложении 
Улюкаева. По их словам, при увеличении 
пенсионного возраста ситуация на рын-
ке труда только ухудшится, особенно для 
молодых специалистов: люди предпенси-
онного возраста будут держаться за свои 
места.

Ирина БАДМАЕВА.

Спасатели-десантники  
и водолазы помогут  
и отдыхающим, и строителям 
керченского моста
В МЧС принято решение в срок до 30 
марта серьезно усилить и оптимизиро-
вать группировки, дислоцированные 
в Южном и Северо-Кавказском регио-
нальных центрах. Об этом глава ведом-
ства Владимир Пучков сообщил в поне-
дельник в Сочи, где он провел рабочее 
совещание по вопросам профилактики 
и предупреждения чрезвычайных си-
туаций. Расширение влияния и реаги-
рования МЧС связано как с ожидаемым 
высоким сезоном на курортах Крас-
нодарского края и Северного Кавказа, 
так и с предстоящим строительством 
керченского моста.

При подлете к Сочи все, кто находился в са-
молете вместе с министром, поняли, что одеты 
сильно не по погоде — стюардесса объявила, 
что температура на побережье +20. Владимир 
Пучков решил оставить свою куртку в салоне, его 
примеру последовали и остальные. Те, кто давно 
не был в Сочи, по дороге к местному ситуаци-
онному центру рассматривали обновленные 
окрестности столицы зимней Олимпиады-2014 
с изумлением. Совершенно очевидно, что летом 

здесь будет не протолкнуться.
Совещание Владимир Пучков проводил в 

максимально деловом режиме. Попросив перво-
го докладчика, а им был начальник Южного 
регионального центра Игорь Одер, начавший 
с итогов проделанной работы, пропустить эту 
часть — «я помню, что по итогам за 2014 год 
Южный региональный центр МЧС России при-
знан лучшим», — министр предложил сразу же 
начать с того, «что необходимо центру, но только 
боевым подразделениям». Перед этим Пучков 
отметил, что в МЧС проводится сокращение 
всех «вспомогательных структур» для перена-
правления высвобожденных ресурсов на «обе-
спечение боевых подразделений».

Игорь Одер сообщил, что численность 
основной группировки «осталась прежней» (ее 
наращивали к Олимпиаде) и что «в Сочи более 
40% техники — это инновационные машины, не 
имеющие аналогов в мире».

— Группировку мы будем усиливать. Все 
необходимые решения приняты, финансы выде-
лены. Все отряды для тушения пожаров доуком-
плектовывайте инженерной техникой. Мы вам 
все поставим, — пообещал министр.

По окончании совещания Владимир Пучков 
рассказал журналистам, что в Сочи рабочая 
группа МЧС подготовит комплекс мер, позво-
ляющих «прикрыть» силами МЧС все курорты 
Краснодарского края, Северного Кавказа и 
Крыма.

— Мы создаем в этом регионе Центр бес-
пилотной авиации, такие же будут созданы и 
во всех остальных регионах. Также мы создаем 
мощную службу спасения на воде, усиливая 
ее водолазными подразделениями. Заплани-
ровано усиление авиационной составляющей 
с дополнительной подготовкой десантных 
подразделений, которые смогут работать в 
равнинных и горных условиях, — рассказал 
Владимир Пучков.

Также, по словам министра, в районе Кер-
ченской переправы МЧС уже сформировало 
новые группировки, которые кроме спасения 
на воде призваны оказывать помощь водителям 
и пассажирам, если из-за погодных условий 
переправа будет невозможна. Кроме этого спа-
сатели будут оказывать необходимую помощь 
на трассах, ведущих к переправе, и обеспечи-
вать безопасность жилых городков строителей 
керченского моста.

Лина ПАНЧЕНКО.

c 1-й стр.
Зато без запинки отвечали: «Гит-
лера победили Соединенные Шта-
ты Америки». Переубедить их в 
этом было невозможности. Ничем. 

Ни рассказами о блокаде Ленинграда и боях за 
Сталинград, ни историческими фактами, ни до-
водами элементарной логики, ни цифрами по-
гибших, ни демонстрацией памятников павшим 
в каждом советском городе и зажженного перед 
ними вечного огня, ни подробностями спасения 
Праги, ни деталями штурма Берлина, ни фами-
лиями тех, кто штурмовал Рейхстаг. Они были 
глухи и слепы. Их уже научили. Давно. В детстве. 
Они даже не помнили — в школе или дома, но 
точно знали: победу во Второй мировой войне 
одержали американцы — великая нация с исто-
рической миссией на земле. 

Тогда это казалось дикостью. Вызывало 
истерический смех. «Какой дремучий народ!» 
Теперь понятно, что американская пропаган-
дистская машина никогда не буксует, она пашет 
и перепахивает, подготавливая человеческую 

почву для любого нужного посева. 
Теперь потихонечку-полегонечку, через 

высказывания еще не главных европейских ли-
деров, еще лишь тех, кому отведена роль пока 
быть освистанными и пристыженными ради бу-
дущих политических дивидендов, в Европу из 
Америки плавно двигается великая идея истори-
ческой победы США во Второй мировой войне. 
Ее внедрение в умы европейцев планируется 
осуществить двумя способами. Сначала убрать 
оттуда информацию, кто в действительности 
спас человечество от фашизма. Убрать не сразу, 
а посредством политических скандальных вы-
сказываний, демонстративным отказом уважать 
права страны-победителя, пренебрежением к 
проводимым Россией мероприятиям в честь 
великой юбилейной даты. А потом на полустер-
тую и местами уничижительную информацию 
о России, ценой жизни миллионов советских 
людей добившейся победы, записать новую — о 
великой роли США. 

...Глава администрации Кремля Сергей 

Иванов заявил, что «не видит трагедии» в том, что 
кто-то из зарубежных лидеров может отказаться 
от приглашения посетить Москву в День Победы. 
А кто видит-то? Мы вообще люди не гордые, 
можем, строго говоря, и сами к ним съездить. 
Заглянем по дороге и на Украину, и в Прибалтику, 
и в Польшу, а там прямиком на Берлин...

Ну и, как положено на праздничном пара-
де в честь 70-летия Победы над фашизмом и 
окончания Второй мировой войны, танки наши 
будут блестеть как новенькие, а фашистские 
флаги гореть как старенькие. Ибо помнят русские 
люди-то, помнят все.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

МАСТЕР-ЛОМАСТЕР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 

Владимир Путин поздравил с 80-
летием председателя Курчатовского 
института Евгения Велихова, сообщил 
ученому о планирующемся награжде-
нии его орденом «За заслуги перед 
Отечеством» I степени и подарил 
академику скульптуру каслинского 
литья «Кони на воле». Выбор подарка 
не случаен: Евгений Павлович с юных 
лет увлекался конным спортом. А пре-
поднесенная академику скульптура 
— реплика работы знаменитого скуль-
птора Петра Клодта, который тоже с 
детства был очарован лошадьми и 
сделал множество конных скульптур: 
как небольших статуэток, которые 
принесли ему славу прекрасного 
анималиста, так и крупных статуй, 
сделавших имя мастера всемирно из-
вестным. Конные скульптуры Клодта 
украшают в Петербурге Нарвские три-
умфальные ворота, Аничков мост; он 
один из авторов памятника Николаю I, 
восседающему на скакуне, на Исаа-
киевской площади. Такая скульптура 
может стоить от 2 тыс. руб. до 40 тыс. 
рублей в зависимости от размера, 
металла и года создания.

Президент подарил Велихову  
«Коней на воле»
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МЧС ГОТОВИТСЯ К КУРОРТНОМУ СЕЗОНУ

НЕ КАЖДЫЙ МЛАДЕНЕЦ ПОЛУЧИТ 20 ТЫС. РУБЛЕЙ
Минфин предлагает 
выдавать единовременные 
выплаты из маткапитала 
только самым 
нуждающимся

«Победителю-ученику 
от побежденного 
учителя». Министры 
иностранных дел США 
и Польши: Джон Керри 
и Гжегож Схетына.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Италии начался один из старейших карнавалов в мире — венецианский. В 
этом году он посвящен культуре еды и гастрономическим традициям. Народные 

гулянья в Венеции будут проходить до вторника, 17 февраля.

КАДР

«Человеку, употребляющему 
ненормативную лексику, просто 
не хватает словарного запаса, 
чтобы выразить свою мысль. 
Неудивительно, ведь по статисти-
ке сегодня лишь 0,2% родителей 
читают своим детям книги. А, на-
пример, в 2010 году 30% жителей 
страны не прочли ни одной книги! 
— считает президент Санкт-
Петербургского государ-
ственного университета, член 
Совета по русскому языку при 
Правительстве РФ, лингвист 
Людмила ВЕРБИЦКАЯ. — Вели-
кий русский философ Владимир 
Соловьев говорил в свое время, 
что человек должен владеть 
тремя стилями речи: высоким 
(для обращения к Богу), средним 
(для общения с собеседниками) 
и низким (только для общения с 
самим собой). — Сегодня у нас 
высокий стиль совсем пропал. Его 
место занял средний, а в обиходе 
у большинства россиян теперь 
низкий».

ОПРОС

БОЛЬШЕ 60% РОССИЯН ПОЛЬЗУЮТСЯ МАТОМ

Сергей Антипов, веду-
щий культовой передачи 
«Программа А», открыв-
шейся еще на советском 
телевидении в 1989 году, 
умер на 56-м году жизни. 
Свою передачу он посвятил 
рок-музыке, необычным, 
интересным и некоммерче-
ским музыкальным явлениям 
того времени, развивавшимся 
параллельно с советской 
эстрадой. Александр Ф. 
СКЛЯР, бессменный лидер 
рок-группы «Ва-Банкъ», 
рассказал «МК»: «Сергей 
был первым редактором 
музыкальных программ 
на российском телевиде-
нии, который пошел на то, 
чтобы записывать живые 
рок-концерты, пионером 
телевещания у нас в стране 

в области российского и 
зарубежного рок-н-ролла. 
Он сумел собрать мощную 
команду единомышленников: 
на «Программу А» пришел 
Андрей Пастернак, один из 
первых звукорежиссеров, 
который практически с нуля 
начал озвучивать для теле-
видения живые рок-концерты, 
когда еще никто не знал, как 
собирать этот звук; с ними ра-
ботал и Григорий Шестаков, 
который вместе с Антиповым 
подбирал артистов, приду-
мывал саму идею программы. 
Кроме них, на телевидении не 
было никого, кто мог трансли-
ровать рок-концерты, которые 
снимались преимущественно 
в Горбушке — культовом 
месте, где играли не только 
наши, но и западные рок-

артисты. Сережа Антипов 
помог практически всем 
рок-артистам того времени. 
Кроме того, Сережа был очень 
добрым, мягким и спокойным 
человеком, с которым всегда 
было приятно общаться, 
по-настоящему преданным 
своему делу». 

ПОТЕРЯ

УМЕР ВЕдУщИй «ПРОгРАММы А» СЕРгЕй АНТИПОВ

Снег неожиданной рас-
цветки выпал в Сарато-
ве в ночь на 2 февраля. 
Местные жители рассказы-
вали об осадках желтого и 
оранжевого цветов. Всему 
виной воздушные массы из 
Сахары, которые могли при-
нести песок, который, в свою 
очередь, и окрасил снег в 
характерный цвет. 
Юрий ВАРАКИН, началь-
ник Ситуационного центра 
Росгидромета, рассказал 

«МК», какова вероят-
ность переноса песка из 
Сахары:
— 1 и 2 февраля воздушные 
потоки проходили через Ал-
жир, Тунис и Ливию. То есть 
над северной частью Сахары. 
Далее потоки пошли через 
Турцию, через Черное море, 
а сейчас они вышли на По-
волжье. Я предполагаю, что 
песок был принесен именно 

из Ливийской пустыни. Хотя 
для того, чтобы точно узнать 
его происхождение, необ-
ходимо исследовать состав 
песчинок. Также есть вероят-
ность того, что это был вовсе 
не песок. Саратовский снег 
мог окраситься в оранжевый 
цвет из-за промышленного 
фактора. Например, плохая 
фильтрация на цементном 
заводе и т.д. 

ЧП

В САРАТОВЕ ВыПАЛ жЕЛТый СНЕг

В Москве начинается 
беспрецедентная охота 
за нарушителями пра-
вил парковки. Сообщать 
о них теперь могут не 
только водители парконов 
и сотрудники Московской 
административно-дорожной 
автоинспекции (МАДИ), но 
и контролеры обществен-
ного транспорта. А начиная 
с весны 2015 года «стучать» 
на нарушителей стоянки и 
парковки смогут обычные 
горожане, зарегистриро-
ванные на портале госуслуг. 

Главными объектами жалоб 
контролеров становятся авто, 
оставленные водителями на 
пешеходных переходах, оста-
новках, тротуарах, блокирую-
щие движение общественно-
го транспорта или мешающие 
движению пешеходов. Води-
телям, нарушающим правила 
парковки, грозит штраф 3 
тысячи рублей и эвакуация 
автомобиля на штрафстоянку. 
«Идея сообщать о грубых на-
рушениях парковки безуслов-
но правильная, однако приве-
дет ли она к тем результатам, 

которые ожидают увидеть? — 
размышляет лидер «Синих 
ведерок» Петр ШКУМАТОВ. 
— Ситуация с парковкой в 
Москве очень непростая, не 
исключено, что появление 
таких «пионеров» с фото-
аппаратами, которые будут 
выявлять любые, в том числе 
формальные нарушения сто-
янки автомобилей, вызовет в 
обществе излишнюю напря-
женность. Так что на месте 
людей, которые внедряют 
такие сервисы, я бы семь раз 
отмерил…»

ГОРОД

ПОжАЛОВАТЬСЯ НА НЕПРАВИЛЬНО ПРИПАРКОВАННОЕ  
АВТО СМОжЕТ ЛЮБОй МОСКВИЧ

На этом фото (которое, 
возможно, появится в 
будущем в каждой камере) 
представлен весь раци-
он узника СИЗО. Именно 
так решили бороться с 
недовесами и недоносами 
продуктов питания для за-
ключенных. Как пояснили 
«МК» в Общественно-
наблюдательной комиссии 
Москвы, так выглядит общая 
норма (согласно приказу 
№125 Минюста) на один день 
для подозреваемого или об-
виняемого. Вот так выглядят 
45 граммов мяса, 25 граммов 
киселя сухого витаминизиро-
ванного, 20 граммов марга-
рина и т.д. Из этих продуктов 
узникам готовится пища на 
весь день. Некоторым со-
трудникам пищеблока эти 

нормы ни о чем не говорят, 
потому заключенные многого 
недосчитываются в своих 
тарелках. А фото, которое 
правозащитники предложили 
развесить в местах приго-
товления пищи и в камерах, 

будут им об этом напоминать. 
Но вообще специалисты 
отмечают, что за последние 
два года ситуация с пита-
нием арестантов в Москве 
кардинальноц изменилась к 
лучшему. 

РАЦИОН

ЗАКЛЮЧЕННый, ПРОВЕРЬ СВОЮ ПАйКУ!

купили граждане РФ в 
2014 году
Это на 8% меньше, чем в 
2013 году. Кроме того, по 
данным Центра разработки 
национальной алкогольной 
политики, существенно со-
кратились продажи коньяка и 
слабоалкогольных коктейлей 

— на 7%. Правда, немного 
подросли объемы проданно-
го пива (1,7%) и вина (0,5%). 
«Продажи водки упали из-за 
роста цен на крепкий алко-
голь, и люди предпочитали 
покупать самые дешевые 
водочные бренды в ущерб 
дорогим, — заявил «МК» Ва-

дим НЕТРЕБКО, представи-
тель ассоциации произво-
дителей ликеро-водочной 
продукции. — В условиях 
снижения доходов начинает 
экономить в первую очередь 
наиболее низкооплачиваемая 
категория граждан, которые 
и являются основными по-
требителями водки. Это тре-
вожный сигнал для отрасли — 
люди опять начинают уходить 
к нелегальным торговцам, 
покупать спирт и т.д.».

ЦИФРА

декалитров водки  
и ликеро-водочных  

изделий
119,3 млн

— регулярно позволяют употреблять матерные слова.
— все время вставляют матерные слова в свою речь.
— иногда применяют то или иное крепкое выражение «к слову».
— пытаются с помощью мата оскорбить или унизить собеседника.
— совсем не употребляют.

По данным «Левада-центра»

СКОЛЬКО РОССИЯН ИСПОЛЬЗУЮТ
МАТЕРНЫЕ СЛОВА
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В России оппозиция не хочет быть оппо-
зицией, а граждане — гражданами. Страдая 
комплексом жертвы, они верят, что от них ни-
чего не зависит и им не под силу ничего из-
менить. «И всегда так было», — отмахиваются 
они, подписываясь под своей гражданской 
недееспособностью.

Тяжелая, как могильная плита, вертикаль 
власти, отмена выборов, круговая порука чинов-
ников, монополизация СМИ, запрет на митинги 
и политические судебные процессы привели к 
тому, что люди ощутили абсолютную беспомощ-
ность перед государством. Русские уже не ве-
рят, что могут поменять ход событий в стране. 
Они — пассажиры тонущего корабля, которые 
прильнули к иллюминаторам вместо того, чтобы 
заделывать пробоины. Русские не ходят на вы-
боры: «Все равно выберут за нас!» Русские не 
ходят на митинги: «Все равно разгонят!» Русские 
не борются за права: «Живы, и слава Богу. Лишь 
бы не было войны». Русские не выступают про-
тив закрытия больниц и школ: «Властям виднее, 
как нас лечить и чему учить...»

Синдром выученной беспомощности был 
описан американскими психологами Марти-
ном Селигманом и Стивеном Майером в 1967 
году. Первые эксперименты были проведены 
на животных: собак подвергали неконтроли-
руемому воздействию слабых ударов тока, а 
затем помещали в условия, в которых они могли 
избежать неприятных ощущений, но ровным 
счетом ничего не делали. Затем опыты были 
поставлены и на людях. Выученную беспомощ-
ность Селигман сформулировал как состояние, 
возникающее в ситуации, когда нам кажется, 
будто от нас ничего не зависит, и мы не можем 
ничего сделать, чтобы предотвратить или из-
менить неприятные события. Беспомощность 
проявляется в трех сферах: мотивационной, 
эмоциональной и когнитивной. В мотивацион-
ной — потерей веры в себя и желания влиять на 
ситуацию. В эмоциональной — подавленностью, 
вплоть до глубокой депрессии. В когнитивной 
— неспособностью обучаться тому, как выйти 
из сложившейся ситуации.

Похоже, самый масштабный эксперимент 
по погружению людей в это состояние прово-
дится сегодня в России. Синдромом выученной 
беспомощности в нашей стране страдает, по 
оценкам социологов и психологов, до 90 про-
центов жителей. Впрочем, это можно заметить 
и без ученых.

Мы с мужем провели полтора года в трех-
стах километрах от Москвы, в центральной, от-
носительно благополучной Калужской области. 
Жители нашей деревни были людьми шумными, 
скандальными и чуть что — хватались за нож 
или бутылку, из которой тут же расцветала «ро-
зочка». Вечерами с улицы то и дело доносились 
крики: у кого-то курицу украли, у кого-то пса 
отравили, у кого-то жену увели, кому-то в глаз 
по пьяному делу врезали — и теперь он, воору-
жившись топором, бежит наказать обидчиков. 
«Водопровод» у деревенских представлял собой 
трубы, самовольно проложенные от колонок, но 
и такая роскошь была не у всех, так что многие 
по старинке таскали воду ведрами из колонки. И 
вот в унылом и холодном ноябре в деревенских 
колонках пропала вода. Ближайший источник — 
колодец в овраге, к которому в это время года 
добраться нелегко по скользкому и опасному 
склону. Бойкие, шумные жители деревни, го-
товые скандалить друг с другом и драться по 
любому поводу, покорно потащились в овраг с 
ведрами, заполняя все емкости, какие только 
были в их домах.

Когда я спросила, как долго не будет воды, 
мне ответили: «До весны не ждите». Уверен-
ные, что местным виднее, мы с мужем стали 
собирать вещи, но за день до отъезда я все же 
позвонила в водоканал. На всякий случай, чтобы 
удостовериться, что воды не будет так долго. 
Мой звонок там стал сюрпризом! Оказалось, ни 
один житель (а телефон почти в каждом доме) 
не сообщил, что произошла авария. На сле-
дующий день приехала «аварийка», и в деревне 
снова появилась вода. Если бы я не позвонила, 
деревенские, вероятно, так бы и сидели без 
воды до весны.

Изношенные электросети, наследие со-
ветских времен, тоже часто не выдерживали 
нагрузки, и дома погружались в темноту. Об 
этом также нужно было сообщать в аварийную 
службу, телефон которой легко найти, но люди, 
похоже, предпочитали надеяться на чудо. В роли 
«чуда» обычно выступала я. И если свет отклю-
чался ночью, то деревенские, встающие рано, 
сидели впотьмах до тех пор, пока я не просы-
палась ближе к полудню. Вот он, классический 

синдром выученной беспомощности, охватив-
ший в данном случае целую деревню.

Я не сторонница теории заговоров, но 
убеждена, что власть расчетливо формирует 
аморфное, покорное, манипулируемое обще-
ство, используя все возможные политические, 
карательные и информационные ресурсы. «На-
род — это чистый лист бумаги, на котором мож-
но рисовать любой иероглиф», — говорил Мао. 
Русский народ — это белый экран, по которому 
можно показывать любое кино.

Знаменитый ученый Грегори Бейтсон сфор-
мулировал концепцию «double bind» («двойная 
прошивка» или «двойное послание»). «Двойные 
прошивки» возникают, когда обществу посыла-
ются противоположные сигналы разного логи-
ческого типа. Например, президент говорит, 
что борется с олигархами, а потом награждает 
их орденами «За заслуги перед Отечеством»; 
или правительство обещает, что цены не бу-
дут расти, а они за месяц взлетают вдвое; или 
церковь учит, что стяжательство — это грех, и 
легче верблюду пройти сквозь игольное ушко, 
чем богатым попасть в царствие небесное, — 
а патриарх разъезжает в кортеже с охраной 
и лобызается с сильными мира сего. Люди, 
которых постоянно подвергают такому воз-
действию, перестают различать буквальное и 
метафорическое, подозревая заговор там, где 
его нет, и, наоборот, теряя умение понимать 
иронию и подтекст. (Прекрасная иллюстрация 
к сказанному — мое сатирическое открытое 
письмо «Искоренить «пятую колонну» в школь-
ной программе», недавно напечатанное в «МК». 
Которое, несмотря на откровенный сарказм 
и отсылки к Салтыкову-Щедрину и Козьме 
Пруткову, многие приняли всерьез, обвинив 
меня в покушении на русскую литературу и 
даже «правительственный заказ».) Ключевой 
момент «двойной прошивки» — запрет крити-
чески анализировать несоответствие. Поэтому 
православным «нельзя» критиковать иерархов 
(«Господу виднее»), налогоплательщикам — пра-
вительство («министры умнее»), а критика пре-
зидента — и вовсе почти что измена Родине.

Расщепление сознания стало главным 
инструментом подавления гражданской воли 
даже в зачаточном состоянии и выжигании 
свободомыслия на корню. Наше общество на-
ходится на грани нервного срыва. Просмотр 
новостей можно сравнить с черепно-мозговой 
травмой, а постоянное сидение перед телеви-
зором равносильно добровольной лоботомии. 
Сфабрикованные репортажи, противоречащие 
друг другу высказывания политиков, информа-
ционные вбросы, спланированные фейки и тут 
же — заранее спланированные опровержения, 
слова, полностью опровергающие совершенные 
поступки, нелепые поправки и безумные инициа-
тивы законодателей... Все это погружает людей 
в непроходящий стресс, который становится 
образом жизни. А «25-м кадром» мелькает: «Не 
надейся, не верь в себя, не действуй!»

Существует ряд депутатов, церковников, 
членов правительства и деятелей культуры, 
озвучивающих нарочито нелепые предложе-
ния или выдвигающие одиозные инициативы, 
зачастую милостиво отклоняемые вышестоя-
щими инстанциями. Нет, их высказывания — не 
просто скандальные пиар-акции. Постоянно 
прислушиваясь к бессмысленным, противо-
речивым новостям, находясь в неведении на-
счет истинных намерений власти, пребывая в 
постоянном ожидании, что новый безумный 
закон будет взят на вооружение, и не умея уже 
отличить черное от белого, а правду от лжи, 
люди становятся подавленными и безразлич-
ными к собственному будущему.

Десятки миллионов человек погружены 
в сомнамбулическое состояние, граничащее 
с потерей инстинкта самосохранения. Люди 
ненавидят власть, но патологически боятся ее 
смены. Они ощущают несправедливость и не-
защищенность, но терпеть не могут борцов за 
гражданские права. Они ненавидят чиновников 
и правительство, но выступают за тотальное 
государственное вмешательство во все сферы 
жизни. Они проклинают коррупционную струк-
туру, но благословляют властную вертикаль, 
на которую насажены, как шашлык на шомпол. 
Они боятся полиции, но хотят усиления по-
лицейского контроля в стране. Они все более 
нищие, но презирают таких же нищих, как они, 
и восхищаются богатыми. Они чувствуют себя 
обманутыми, но верят телевизору; повторяют, 
как мантру: «Лишь бы не было войны», но раду-
ются войне. Они жертвы с чувством вселенского 
превосходства. Они не только не могут, но и не 
хотят на что-то влиять.

ТРИУМФ БЕЗВОЛИЯ
Над нами ставят эксперимент

СЕГО ДНЯ
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Столичный воздух — а вернее, его чи-
стота — снова вскружил москвичам го-
лову. С воскресенья, 1 февраля, в МЧС 
посыпались жалобы на неприятный 
запах в атмосфере. Чуткие москвичи 
предложили сразу несколько объясне-
ний дискомфорта. Кто-то — возможно, 
по привычке — заподозрил очередную 
утечку сероводорода, другие расска-
зывали о кисло-гнилостном дурмане, 
а третьи — о запахе, напоминающем 
выхлопы газа или бензина. Однако 
пробы воздуха, которые различные 
службы брали на протяжении всего 
понедельника, упрямо не фиксировали 
превышения предельно допустимых 
концентраций опасных веществ. Зато 
в коллекторах на юго-западе столицы 
обнаружили токсичное соединение — 
этилацетат, который широко использу-
ется в химической промышленности.

«В Центр управления в кризисных ситуациях 
от жителей ряда районов Москвы поступали 
жалобы о сильном неприятном запахе в воз-
духе, — сообщили представители ГУ МЧС по 
городу Москве утром 2 февраля. — В настоя-
щее время передвижные лаборатории ГУ МЧС и 
Мосводоканала проводят заборы проб воздуха 
на содержание вредных веществ. Произведен-
ными замерами превышений ПДК загрязняющих 
веществ в атмосфере, угрожающих здоровью 
людей, не выявлено».

Чуть позже днем назвали и возможную при-
чину неприятного запаха. «На текущий момент 
превышений ПДК не выявлено, — еще раз на-
помнил дежурный офицер Центра управления в 
кризисных ситуациях Андрей Павлов. — Запахи 
идут в основном от коллекторов». «По данным 
Мосводоканала, — также говорится в сообще-
нии, — в пробах, взятых в канализационном 
коллекторе на юго-западе Москвы, выявлено 
вещество этилацетат». Работники Мосводока-
нала, правда, поспешных выводов предпочли 
не делать, подчеркнув, что пробы воды брали 
сотрудники МЧС, и предположив, что с одного 
из столичных предприятий имел место разовый 
сброс отходов.

В свою очередь председатель комиссии 
по экологической политике Мосгордумы Зоя 
Зотова высказалась решительнее. «К утру стало 
очевидно, что прошел выброс в канализацион-
ные трубы Мосводоканала, — сообщила она. 
— Скорее всего, какое-то предприятие слило 
отходы, — подчеркнула Зотова. — На данный 
момент устанавливаются источники сброса и 
проверяется, где этот слив мог произойти. Есть 
шанс установить предприятие, и мы будем этим 
заниматься». В поисках виновников, по словам 
Зотовой, участвуют Мосводоканал, Моэкомо-
ниторинг и МЧС. 

«Утром 2 февраля содержание нефтепро-
дуктов в стоках снизилось, что указывает на 
то, что 1 февраля в городскую канализацию 
был произведен несанкционированный сброс 
разового характера, — сообщают в Мосводо-
канале. — Сильные концентрации неприятных 
запахов, которые доставили дискомфорт мо-
сквичам, не характерны для канализации как 
таковой — они возникают в случае залповых 
сбросов промышленных предприятий». Изучив 
обращения горожан и распространение запахов 
в канализационных колодцах, специалисты дела-
ют вывод, что несанкционированный сброс мог 
быть осуществлен в Западном и Юго-Западном 
административных округах столицы. Вечером 2 
февраля представители Мосводоканала начали 
проверку промышленных предприятий в этих 
частях города.

«Этилацетат широко используется в про-
изводстве лакокрасочных материалов и раз-
личных отраслях химической промышленности, 
— рассказали «МК» на кафедре органической 
химии Российского химико-технологического 
университета (РХТУ) им. Д.И.Менделеева. — Эти-
лацетат — это сложный эфир, и, как большинство 
сложных эфиров, он является токсичным. Его 
пары также токсичны и оказывают, так скажем, 
одурманивающее воздействие. Эффект может 
проявиться в виде быстрой утомляемости, а 
при длительном контакте — вплоть до потери 
сознания».

Впрочем, сотрудники РХТУ спешат развеять 
чрезмерные опасения. «Не думаю, что объемы 
обнаруженного в коллекторах вещества окажут 
столь губительное воздействие, — сказал «МК» 
сотрудник кафедры органической химии. — Не 
составит труда и устранить последствия сброса 
— на московских станциях очистки сделать это 
не тяжело. Этилацетат — это жидкое вещество, 
которое не смешивается с водой. Отделить одно 
от другого сумеет любой лаборант путем не-
хитрых манипуляций».

Антон КАЛЮТИЧ.

— Она только недавно успокоилась, — гово-
рят сотрудники СИЗО. — Плакала сильно после 
того, как послушала по радио передачу про себя. 
Так что поаккуратнее. Не расстраивайте ее…

Мы обещаем, что после нашего визита Свет-
лана Давыдова останется в лучшем расположении 
духа, чем была. 

83-я камера. Светлана здесь вдвоем с по-
жилой общительной женщиной, подозреваемой 
в мошенничестве. Маленькая, худенькая, при-
ятная, интеллигентная. Уже после нескольких 
минут общения с ней понимаешь, что женщина 
очень умная. Так что образ глупой домохозяйки, 
по-моему, ну никак ей не подходит. 

Светлана встретила нас с улыбкой. Выгля-
дит бодро.

— Прогулки — каждый день. Зарядку делаю. 
Проблем со здоровьем у меня нет. Я вообще 
редко болею. Только вот зрение слабое. А ког-
да сюда привезли, сразу обследовали. Рентген 
даже сделали. 

— А как насчет питания? — интере-
суемся мы. — Вам диетическое дают как 
кормящей?

— Я же сейчас не кормлю. Так что питание — 
как у всех. Хорошо кормят. Особенно мне нравится 
здешняя уха. Наверное, я буду по ней скучать…

Но до того момента, когда Светлана будет 
скучать по тюремной пище, еще неизвестно 
сколько времени пройдет. Больше всего Давы-
дова хочет домой — к семье, к детям. Говорит, что 
у нее даже не было загранпаспорта. Так зачем ее 
было арестовывать, ссылаясь на то, что она якобы 
может скрыться? Лично мое мнение — женщин-
матерей (в чем бы их ни обвиняли) в принципе 
не должны арестовывать до признания судом 
их вины. В конце концов, можно приставить к их 
дому двух охранников — это обойдется намного 
дешевле, чем содержание в СИЗО. 

— Вот у меня спрашивали: хотела бы я быть 
здесь со своим ребеночком? Тут же нет горячей 
воды. Как бы я его мыла? И вообще камера — не 
то место…

Камера — это действительно совершенно 
«не то место» для малыша. Тем более в «Лефор-
тово», где арестантские помещения маленькие, 
рассчитанные на двоих арестантов. И горячей 
воды нет. 

— А правда, что тут душа нет? 
— Как же? Есть душ. Нас водят. Но он пола-

гается раз в неделю. Поэтому нам горячую воду 
приносят. По нескольку раз в день. 

Муж привез ей одежду, кое-какие продукты. 
В камере есть телевизор, холодильник. Светлана 
говорит, что СИЗО работает безупречно. И что 
задерживали ее безупречно… Очень вежливо. 

Светлана рассказывает, что уже записалась 
в библиотеку, что ей принесли первые книги. Но 
читать художественную литературу пока некогда. 
Она вся погружена в Уголовный кодекс. Спраши-
ваем, нужна ли ей юридическая помощь.

— Я не могу пока собраться с мыслями. Ни-
чего не понимаю. 

— А как же адвокат? 
— Мне говорили, что он не очень… В поне-

дельник, наверное, будет другой…
— Вы только не переживайте, чтобы мо-

локо не пропало (сейчас Светлана сцеживает-
ся. — Авт.). Все будет хорошо. На вас никто 
не посмеет давить, поскольку дело стало 
публичным. Общество следит за ходом рас-
следования. А мы — те самые представите-
ли общества, которые, чуть что, придут на 
помощь.

— А по делу ничего нельзя с вами обсудить? 
Я бы поговорила об этом…

Нас обрывают сотрудники. Гриф «секретно» 
стоит практически на всех делах о госизмене.

Больше, чем адвокат, сейчас об этом не мо-
жет говорить никто. Андрей Стебенев — защитник 
по назначению, на которого в Интернете за по-
следнее время обрушилось много критики. 

— Меня стали травить, даже не попытавшись 
разобраться в ситуации. Это удивляет. Я пред-
ложил свое жилье всей семье Давыдовых (чтобы 
было хоть какое-то основание, и отпустили ее под 
домашний арест) — сказали, что моя квартира 
напичкана прослушкой. Принес Светлане про-
дукты — написали, что я хочу ее отравить…

Вынужден некоторых людей расстроить: не 
чекист я, даже в правоохранительных органах не 
работал. Был я юристом в коммерческой ком-
пании, в одном научном учреждении. У многих 
— вопрос: почему именно я был назначен на это 
дело? Потому что я в отличие от других адвокатов 
(которые боятся грифов секретности, боятся, что 
их не выпустят потом за рубеж) не отказываюсь 
от статей 275 (госизмена) и 276 (шпионаж) УК РФ. 
Мне интересны эти дела, и я подумал о защите 
кандидатской по данному направлению. Первое 
дело было связано с обвинением по 275-й ст. УК 
РФ военного Николая Панасевича из Мурманска. 
Мой подзащитный провел в «Лефортово» около 
5 месяцев, а в итоге был освобожден.

Теперь — про дело Давыдовой. Когда я 22 
января впервые ее увидел, она не была в по-
давленном настроении, улыбалась. Мы хорошо 
и спокойно пообщались. А я ей сказал: «Вы до 
конца не понимаете, что происходит. Это все 
очень серьезно». Светлане я сказал, чтобы она 

не спешила. И только 27 января она сообщила 
следователю свою первоначальную позицию 
по делу, а не, как говорят в СМИ, на суде 22 ян-
варя. Также некоторые СМИ сообщили, что я 
сказал, что она обвиняется якобы в шпионаже! 
Это ерунда. Говорили еще, что я не вспомнил на 
суде про детей. На самом деле мы судье сказали, 
что «разлука детей с матерью может нанести 
вред их психическому здоровью, что является 
недопустимым».

Самое главное — у Светланы нет самоогово-
ра, то есть она не признавала действий, которых 
в реале не было. Она по сути просто высказа-
ла свое отношение к заключению, которое при 
любом раскладе проверялось бы экспертизой. 
Признание какого-то факта не означает, что че-
ловек автоматически является преступником. То 
есть не произошло ничего необратимого в деле 
Давыдовой, как это говорят в СМИ. Светлана 
толком не понимает, виновата или не виновата, 
а следствие считает: раз есть заключение, то и 
состав преступления есть. 

— Теперь у нее будет новый адвокат?
— Супруг Светланы заключил соглашение с 

адвокатом Иваном Павловым.  
— Каковы, на ваш взгляд, перспективы 

этого дела?
— Шаг назад следствию сделать сложно, 

почти невозможно. Это означало бы признать 
свою ошибку. Госизмена и шпионаж — одни из 
самых тяжелых статей в УК РФ. По новой редак-
ции 275-й ст. УК РФ государственная измена 
— это и «…оказание финансовой, материально-
технической, консультационной или иной помощи 
иностранному государству, международной либо 
иностранной организации или их представи-
телям в деятельности, направленной против 
безопасности Российской Федерации». Очень 
широко! Любой контакт с иностранцем может 
быть интерпретирован как госизмена. Почему, 
когда были приняты поправки, об этом мало 
кричали? А сейчас мы пожинаем плоды и устраи-
ваем истерики. Сейчас нужно бороться за то, 
чтобы законодатель существенно снизил нижний 
предел наказания в случаях, когда человек не 
владел гостайной.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Первую рабочую неделю февраля 
Сергей Собянин начал с посещения 
строящегося метрополитена. Он лично 
осмотрел, как идут работы на станции 
«Ломоносовский проспект», и отметил 
«высокую степень готовности». Но-
вый участок Калининско-Солнцевской 
линии протянется на 7,5 км и охватит 
шесть районов столицы. Здесь от-
кроются три новые станции — «Мин-
ская», «Ломоносовский проспект» и 
«Раменки». 

Станцию «Ломоносовский проспект» строят 
открытым способом. Чтобы попасть на платфор-
му, нужно спуститься на незначительную глубину 
по металлической временной лестнице, пройти 
через заставленный креплениями-распорками 
вестибюльный зал и еще преодолеть несколь-
ко пролетов по широким бетонным ступеням. 
Пока «Ломоносовский проспект» можно уви-
деть только вчерне, без отделки. Это широкий 
подземный зал, одетый бетоном, — строгие 
прямоугольные колонны в центре платформы 
поддерживают тяжелый бетонный потолок. 
Пока этот зал мало похож на картинку оконча-
тельного проекта. По задумке архитекторов, 
здесь будут сиять сталь и металлокерамика: 
блестящие синие колонны покроются рядами 
цифр и математических формул, информаци-
онные табло и стенды перенесут пассажиров в 
мир высоких технологий, и весь облик станции 
будет напоминать о точных науках и главном 
храме, где они обитают, — университете им. 
Ломоносова. Но так будет только к январю 2017 
года, если верить обещаниям строителей. А 
они, отчитываясь перед мэром, заверили, что 
работы идут по плану.

За два ближайших года будет выполнен 
второй (промежуточный) этап возведения 
Калининско-Солнцевской ветки, которая в кон-
це 2017 года должна прийти в Солнцево. Но и 
участок от «Делового центра» до «Раменок», по 
словам мэра, тоже имеет большое значение: 
«Мы охватываем транспортной доступностью 
около шести районов Москвы и даем допол-
нительную возможность развития площадки 
возле МГУ им. Ломоносова, — сказал Собянин. 
— Там будет большой технологический кластер, 
сотни тысяч квадратных метров на площадке 
возле МГУ. И строительство метро здесь про-
сто необходимо». 

Всего в 2015 году намечается открытие 

восьми станций Московского метрополите-
на. Прежде всего это станции «Румянцево» 
и «Саларьево» на (красной) Сокольнической 
ветке, станция «Котельники» на Таганско-
Краснопресненской (фиолетовой), «Технопарк» 
и «Ховрино» на Замоскворецкой (зеленой) ли-
нии. В сентябре обещают запустить станции 
«Бутырская», «Фонвизинская» и «Петровско-
Разумовская» на (салатовой) Люблинско-
Дмитровской линии. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

По мере того как ополченцы ДНР и ЛНР 
развивают свое наступление в райо-
не Дебальцево, украинские силовики 
начинают задумываться об очеред-
ной смене руководства. Но в этот раз 
солдаты не намерены ограничиваться 
увольнением министра обороны — им 
нужна отставка президента.

Для минобороны Украины рабочая неделя 
началась с митинга бойцов распущенного бата-
льона «Айдар» и матерей участников батальона 
«Киевская Русь», окруженных под Дебальце-
во. По словам очевидцев, в акции принимало 
участие около 300 человек, которые пытались 
призвать к ответу силовой блок правительства 
и президента. Протестующие держали в руках 
плакаты с антиправительственными лозунга-
ми, заблокировали выходы из министерства и 
перегородили дорогу возле него, по традиции 
начали жечь автомобильные покрышки.

В прошлую пятницу члены «Айдара» уже 
пытались пикетировать проходную минобороны 
с похожими требованиями. Дело в том, что в 
конце декабря было объявлено о реорганизации 
добровольческих батальонов для повышения 
качества их снабжения, а бойцы решили, что 
речь идет об их роспуске. Но диалога не получи-
лось — министр Полторак отказался выходить к 

митингующим, не помогли даже выбитые вход-
ные двери. Позднее он назвал действия айда-
ровцев неприемлемыми в условиях боев на 
Донбассе, а глава МВД Арсен Аваков вовсе 
обозвал протестующих бойцов предателями.

В воскресенье около 500 айдаровцев и 
членов других добровольческих батальонов 
провели митинг на Майдане, где решили создать 
общественную организацию «Всеукраинское 
батальонное братство». Теперь от ее имени 
они требуют отставки президента Украины 
Петра Порошенко, принятия закона о снятии 
депутатской и судебной неприкосновенности, 
введения военного положения, а также уволь-
нения глав минобороны, СНБО, Генштаба и 
Генпрокуратуры.

Понять мятежный настрой бойцов неслож-
но, так как на их боевой дух в значительной мере 
влияет тяжелая ситуация на линии фронта, где 
ополченцы ДНР и ЛНР почти сформировали 
очередной котел. Вечером 1 февраля масла в 
огонь подлил депутат от партии «Самопомощь» 
и участник обороны Дебальцево Тарас Пастух: 
«Нацгвардия город покинула, чем открыла к 
нам доступ. По всем блокпостам постоянные 
обстрелы и танковые атаки... Подкрепление к 
нам так и не прибыло», — по его мнению, все 
это является доказательством предательства со 

стороны всего военного командования, включая 
президента страны. Тогда же замкомкорпуса 
минобороны ДНР Эдуард Басурин сообщил, что 
из города в спешном порядке были эвакуирова-
ны офицеры украинского Генерального штаба. 
На следующий день в штабе АТО заявили, что 
ничего подобного не было, но осадок остался.

По сообщениям ополченцев, силовики про-
должают безуспешные контратаки. Пытаясь 
выбить в воскресенье силы ДНР из Углегорска, 
они потеряли около 30 убитыми и 40 ранеными. 
Также были ликвидированы позиции украин-
ских войск в населенном пункте Никишино, 
где ополченцы захватили 5 танков, 7 БМП и 
12 артиллерийских орудий и минометов. Дает 
свои результаты и обстрел ополченцами трассы 
Артемовск–Дебальцево: «Огнем ополченцев 
были пресечены попытки прорыва в Дебаль-
цево двух колонн с боеприпасами и провизией 
для украинских войск», — сообщил Басурин 1 
февраля. По некоторым данным, совершил свой 
первый боевой вылет самолет авиации ЛНР. 

А 12 февраля, по словам главы ДНР Алек-
сандра Захарченко, в самопровозглашенной 
республике начнется добровольная мобилиза-
ция, в ходе которой планируется довести числен-
ность ополчения до 100 тысяч человек.

Артур АВАКОВ.

...«Я БУДУ СКУЧАТЬ ПО ЭТОЙ УХЕ»c 1-й стр.

МОСКВИЧЕЙ 
СПУСТИЛИ  
С НЕБЕС  
ПОД ЗЕМЛЮ
Причиной неприятного запаха 
в атмосфере стал сброс 
отходов в канализацию

Медицинские карты командира 
и второго пилота Як-42, разбив-
шегося в сентябре 2011 года под 
Ярославлем с хоккейной командой 
«Локомотив» на борту, возможно, 
были фальсифицированы. Об этом в 
понедельник стало известно в Ярос-
лавском районном суде, где про-
ходят слушания по делу о крушении 
самолета.

На заседании были зачитаны показания 
медиков, входивших во врачебно-летную ко-
миссию. Стоит отметить, что их показания не-
мало удивили как родителей погибших спор-
тсменов, так и журналистов. Оказалось, что 
медики, которые неоднократно осматривали 
второго пилота Игоря Жевелова, не находили 
у него никаких нарушений, из-за которых тот 
не мог бы работать летчиком. Информация 
эта, мягко говоря, озадачила потерпевшую 
сторону. Ведь ранее представители Межгосу-
дарственного авиационного комитета (МАК), 
проводившие расследование, заявляли, что 
у Жевелова были снижены рефлексы на руках 
и ногах, а в крови был обнаружен фенобарби-
тал — препарат, оказывающий тормозящее 
действие на центральную нервную систему. 
Это, в свою очередь считают специалисты, 
могло стать причиной того, что Жевелов не-
произвольно давил на тормоз при взлете.

С командиром ситуация оказалась не 
менее запутанной. Неожиданно выяснилось, 
что в медицинских документах Соломенцева 
стоит подпись неизвестного человека. На-
чальник комиссии не признала свою подпись. 
Более того, печати оказались устаревшими, 
равно как и бумага бланков.

Сейчас родители погибших хоккеистов 
намерены добиваться вызова в суд медиков, 
чтобы задать им вопросы и выяснить прав-
ду: каким образом Жевелову на протяжении 
многих лет (впервые заболевание было диа-
гностировано у него в 2002 году) удавалось 
скрывать от медиков свой недуг?

Дарья ФЕДОТОВА.

В КАТАСТРОФЕ 
«ЛОКОМОТИВА» 
НАШЛИ 
ВРАЧЕБНУЮ 
ОШИБКУ?
Медиков, дававших 
заключение о здоровье 
пилотов Як-42, хотят 
вызвать в суд

МЕТРО ДОЙДЕТ ДО РАМЕНОК 
ЧЕРЕЗ ДВА ГОДА

На Калининско-Солнцевской 
линии отставать от графика  
не планируют

Эскиз станции метро 
«Ломоносовский проспект».

«АЙДАР» ТРЕБУЕТ ОТСТАВКИ ПОРОШЕНКО
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Минобороны Украины переживает очередной штурм



4 №1 (359) вторник,  
3 февраля 2015  года

— В конце минувшей недели индекс РТС находится 
в красной, отрицательной, зоне. Исторически 
февраль не самый простой месяц для фондового 
рынка. Среднесрочные инвесторы могут быть 
разочарованы после семимесячного падения 
индекса РТС, но сейчас время спекулянтов или 
долгосрочных инвесторов. Интересно свежее 
мнение авторитетного инвестора Марка Фабера 
по нашему рынку: «В России не будет все слишком 
хорошо, но она выживет. Существует очень низкая 
долговая нагрузка, кроме того, русские знают, как 
потуже затянуть пояса. Это хороший момент для 
инвесторов — график фонда Market Vectors Russia 
находится в зоне покупки. Европейцы вырвутся 
из-под диктата США и ослабят санкции против 
России. Это произойдет в течение ближайших 
шести месяцев. Американцы не понимают, что 
Европа имеет большой товарооборот и поток 

капиталов с Россией. Эмбарго не будет долго 
работать». 
Мой прогноз прежний — рублевые цены таких 
акций, как ЛУКОЙЛ и «Норильский никель», «пере-
греты», по «Газпрому» позитива не предвидится 
(на фоне разговоров о том, что компания может 
не заплатить дивидендов). Индекс ММВБ может 
снизиться до 1610 пунктов. Если негатив польется 
сплошным потоком, то индекс ММВБ снизится в 
район 1510 пунктов, оставаясь при этом в повы-
шательном коридоре. Впрочем, сильного сниже-
ния индекса ММВБ я не жду — рубль слабый. На 
прошлой неделе ЦБ РФ понизил ключевую ставку 
с 17% до 15%, и давление на рубль усилится. В по-
следнее время происходит ослабление даже в те 
моменты, когда цены на нефть растут. Решение по 
поводу снижения ключевой ставки правильное, но 
нет комплексного подхода. Это решение не под-
креплено мерами административного и валютного 
регулирования. В результате нет механизмов, 
сдерживающих девальвацию. Девальвация рубля 
перетекает в инфляцию. Инфляция — в повышение 
ставки, а повышение ставки — в убийство эконо-
мики. Заколдованный круг. Следующее заседание 
Банка России, на котором будет рассматриваться 
вопрос об уровне ключевой ставки, запланирова-
но на 13 марта 2015 года. Если не будут приняты 
комплексные меры, ставку опять придется под-
нимать. Нужно ограничить тарифы естественных 
монополий, ограничить торговую наценку. Нужно 
ввести обязательную продажу валюты экспор-
терами (начать с 25% выручки), нужно запретить 
валютное кредитование, перестать страховать 
валютные депозиты. Много чего нужно сделать, 
но денежные власти этого не делают, потому что 
считают, что ключевая ставка — это волшебная 
палочка Гарри Поттера, и ее вполне достаточно.
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Последняя неделя января снова оказа-
лась негативной для российской валюты. Такой 
динамике способствовал целый ряд факторов. 
В частности, окончание налогового периода 

снизило спрос на рубли, а отток капитала несколь-
ко усилился после снижения рейтинга РФ ниже 
инвестиционного уровня агентством S&P. При 
этом заседание ФРС оказало поддержку доллару, 
придав уверенности в неминуемом росте ставок 
в США во второй половине года, а к концу неде-
ли ситуацию еще более накалило неожиданное 
решение Банка России снизить ключевую ставку 
сразу на 2%. В свою очередь, определенную на-
дежду на укрепление рубля в ближайшие дни дает 
начавшаяся в пятницу коррекция вверх нефтяных 
котировок. Рост их только за один день составил 
более 5% по сорту Brent. Впрочем, долгожданно-
му отскоку вполне может помешать повышенный 
спрос на иностранную валюту на фоне крупных 
погашений в феврале российскими компания-
ми по внешним заимствованиям. Общая сумма 
ожидаемых выплат составит более $15 млрд. 
Также давление на рубль продолжит оказывать 
снижение ставки Банком России до 15%. Поэтому 
наиболее вероятным сценарием для пары доллар/
рубль на ближайшую неделю является движение 
в диапазоне 67–72.

Иван КОПЕЙКИН,  
аналитик «БКС Экспресс»: 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

 Подготовила Ольга БАСОВА

Продажа водки в России  
в 2014 году упала на 8%
В прошлом году продажа водки в России 

снизилась в годовом выражении на 8%, всего 
было реализовано 119,3 млн декалитров водки 
и ликероводочных изделий, сообщили в Центре 
разработки национальной алкогольной политики. 
Розничная продажа пива оценивается на уровне 1,1 
млрд декалитров, что на 1,7% превышает показа-
тель 2013 года. В 2014 году россияне приобрели 12 
млн декалитров коньяка. Рост данного показателя 
в годовом выражении составляет 7%. Интерес на-
селения к слабоалкогольным напиткам понизился: 
в отчетном периоде было продано 21,7 млн дека-
литров коктейлей, что на 6,6% меньше, чем в 2013 
году. В прошедшем году продажа винодельческой 
продукции выросла на 0,5%, до 112 млн декали-
тров. Как напомнили в центре, концепция реали-
зации госполитики по снижению злоупотребления 
алкоголем и профилактике алкоголизма до 2020 
года предусматривает сокращение розничных 
продаж всех видов алкогольной продукции более 
чем в два раза к 2020 году. По оценкам экспертов, 
около 70% реализуемой в России алкогольной про-
дукции — низкого качества, она зачастую опасна 
для здоровья. Поэтому решать задачу сокращения 
потребления алкоголя необходимо прежде всего 
за счет снижения потребления низкокачественной 
алкогольной продукции, заявили в центре.

Выплата 20 тыс. рублей 
маткапитала пройдет  
по схеме 2009 года
Единовременная выплата из средств ма-

теринского капитала в размере 20 тыс. руб. в 

2015 году будет осуществляться по схеме, от-
работанной в 2009–2010 годах, заявил на пресс-
конференции вице-спикер Госдумы Андрей Исаев. 
Утвержденный правительством антикризисный 
план предусматривает, что Минтруд, Минфин 
и Минэкономразвития до 27 февраля должны 
подготовить законопроект, который предоста-
вит возможность семьям, имеющим право на 
материнский капитал, получить единовременную 
выплату за счет этого капитала в размере 20 тыс. 
руб. Как сообщили ранее в Минтруде, эти сред-
ства можно будет направить на текущие нужды 
семьи, включая приобретение товаров первой 
необходимости и оплату коммунальных услуг. 
«В 2009 году у нас уже был опыт единовремен-
ных выплат из средств материнского капитала в 
размере 12 тыс. руб. Сейчас время изменилось, 
рубль изменился — будет предлагаться 20 тыс. 
Думаю, что мы пойдем по отработанной схеме», 
— отметил Исаев.

Минэкономразвития: 
импорт снизится на треть
В 2015 году импорт в Россию в физическом 

выражении упадет на 33,9%, передает «Интер-
факс» со ссылкой на источник в одном из ве-
домств финансово-экономического блока. Со-
ответствующий показатель заложен в прогноз 
социально-экономического развития страны, 
подготовленный Минэкономразвития. Согласно 
документу, импорт в номинальном выражении 
упадет до $197 млрд с прошлогоднего уровня в 
$308 млрд. Экспорт, как полагают авторы про-
гнозов, в физическом выражении вырастет на 
незначительную величину — 0,1%. В номинальном 
выражении экспорт упадет с $494 млрд в 2013 
году до $334 млрд в 2014-м.

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

В 2015 году объем выдач ипотеч-
ных кредитов может сократиться в 
2,5 раза, а действующие ценники 
по карману лишь семьям с дохо-
дом выше среднего.

Почти трагедия
Драматическое повышение ключевой став-

ки ЦБ РФ в конце прошлого года до 17% не-
медленно отразилось на стоимости всех типов 

кредитных ресурсов, в том числе — на ипотечных 
кредитах. С учетом непрерывного роста клю-
чевой ставки Банка России с марта 2014 года 
резкое увеличение этого показателя в декабре 
для стоимости жилищных кредитов оберну-
лось почти трагедией. Минимальный тариф по 
рублевой ипотеке сейчас начинается от 14,5% 
годовых. Самая же высокая процентная ставка, 
по словам ведущего эксперта по кредитным 
продуктам портала «Банки.ру» Дины Орловой, 
«зафиксирована на уровне 35% годовых — это 
РусЮгбанк, банк «Зенит». 

В среднем декабрьский ипотечный взлет 
минимальных тарифов составил в большинстве 

банков не меньше 3–3,5 п.п., уровень макси-
мально приблизился к запредельному. «Став-
ка в 15–16% не является запретительной, она 
отражает реалии рынка, исходя из ключевой 
ставки ЦБ. Ставки свыше 18–20% уже больше 
похожи на запретительные», — считает началь-
ник управления развития розничного бизнеса 
Абсолют-Банка Антон Павлов. 

«Конечно, многие клиенты не смогут вос-
пользоваться кредитом в силу своих финансовых 
возможностей, спрос также снизится. Но цель 
увеличения ставок являлась не запретительной, 
а вынужденной реакцией на действия ЦБ», — 
разъясняет руководитель дирекции розничного 
бизнеса МДМ-банка Евгения Самардак. «Теку-
щий уровень ставок дает возможность восполь-
зоваться ипотекой», — уверена вице-президент 
банка «Открытие» Анна Юдина.

Ложка дегтя 
Однако возможность эта, похоже, доступ-

на теперь лишь избранным. В сложившихся 
условиях населению с невысокими доходами 
об ипотеке придется забыть. Так, например, 
купить в кредит московскую «двушку» на рынке 
вторичного жилья за семь миллионов рублей с 
первоначальным взносом 20–30% сроком на 
10–20 лет без ощутимого ущерба для качества 
жизни смогут семьи с совокупным доходом не 
менее 150–200 тыс. рублей. И хотя пока речь не 
идет о кардинальном пересмотре требований 
к заемщикам, «естественный отбор» у потен-
циальных кредиторов пройти стало гораздо 
сложнее. 

«Формальные требования к заемщикам 
не изменились, но банки более внимательно 
изучают трудовую деятельность клиента и соот-
ветствие дохода рыночному уровню», — говорит 
Самардак. «В текущих нестабильных условиях 
и риска роста безработицы регулярный аннуи-
тетный платеж по ипотеке должен составлять 
не более 30–40% от ежемесячного дохода», — 
считает Орлова.

Что касается критериев оценки заемщиков, 

то больше всего не повезло желающим купить 
жилье на первичном рынке. Ведь строительство 
— одна из самых уязвимых для кризисных влия-
ний отраслей, и банки в сложной экономической 
ситуации стараются подстраховаться. Так, от-
мечают в пресс-службе ВТБ24, банк заметно 
изменил требования к «первичным» заемщикам: 
приобрести квартиру в строящемся доме можно 
лишь если объект построен на 80% от заявленной 
этажности, а первоначальный взнос клиента 
составляет не меньше 50%.

Банкиры  
в замешательстве
В прошлом году ипотека была драйвером 

банковского рынка и била рекорды выдач. «Банки 
старались развивать этот продукт, поскольку в 
беззалоговом кредитовании росли риски, уже-
сточались нормативы, а ипотека демонстриро-
вала не только рост, но и сохранение качества 
кредитов», — рассказывает Павлов. Но в 2015 
году рынку кредитов на покупку жилья при-
дется разделить трудности других сегментов. 
«Выдача ипотечных кредитов в 2015 году может 
упасть в 2,5 раза, если государство не примет 
масштабные меры по поддержке жилищного 
строительства и ипотечного кредитования», — 
прогнозируют в ВТБ24. 

«В случае снижения ключевой ставки мож-
но ожидать стабилизации ситуации на рынке 
ипотеки», — отметил управляющий директор по 
развитию розничных продуктов Промсвязьбанка 
Евгений Лапин, не уточняя, правда, каким должно 
быть успокоительное снижение. В конце про-
шлой недели стало известно, что ЦБ уменьшил 
ключевую ставку с 17% до 15%, но, скорее всего, 
этой скидки слишком мало для возвращения 
ипотечных ценников к приемлемым значениям. 
«Пока стоимость привлечения будет такой же 
высокой, снижения ставок не произойдет», — 
уверена Орлова.

Что касается других критериев данной 
ниши, то ни один из опрошенных «ЭВ» банкиров 
не смог сформулировать точное предсказание на 
будущее. «Сейчас крайне сложно давать прогноз 
по спросу, выдачам, просроченной задолжен-
ности — условия рынка изменились буквально 
в конце декабря, и сейчас до конца неясно, как 
именно он будет работать в новых реалиях», — 
отмечает Павлов. «Придется реагировать на 
макроэкономическую ситуацию и стоимость 
фондирования», — подчеркивает Самардак. 
Составить же правдоподобный прогноз по эконо-
мической ситуации, по мнению Орловой, сейчас 
не представляется возможным.

 Ольга КВАСОВА

По оценкам аналитиков, в 2014 
году в Москве было введено 1,4 
млн кв. м качественных офисов, 
что на 58% превышает показатель 
предыдущего года и является наи-
высшим результатом за пять лет. 
За прошедший год на рынок вы-
шло около 713 тыс. кв. м офис-
ных помещений класса А, что 
является абсолютным рекордом 
годового ввода за всю историю 
офисного рынка столицы. Таким 
образом, объем рынка качествен-
ных офисов в Москве достиг 17 
млн кв. м.
«Еще около 1 млн кв. м офисных площадей 

заявлено к вводу в 2015 году, причем почти 
треть нового предложения должна выйти в 
ММДЦ «Москва-Сити». Тем не менее макроэ-
кономическая неопределенность побуждает 
многих девелоперов пересмотреть планы стро-
ительства, и мы не исключаем, что итоговый 
результат года может быть ниже, — пояснил 
руководитель направления аналитики рынков 
офисной и складской недвижимости компании 
JLL Александр Чуриков. — Из крупнейших про-
ектов, заявленных к вводу в 2015 году, стоит 
отметить башню «Эволюция», башню «Восток», 
комплекс «Федерация» и IQ-квартал в Москва-
Сити, МФК «Оружейный», БЦ «Большевик» и 
деловой квартал «Сириус парк».

На протяжении 2014 года спрос на офис-
ные площади в Москве оставался заложни-
ком тяжелой макроэкономической ситуации. 
Всего в Москве в 2014 году было куплено и 
арендовано около 1,1 млн кв. м офисов, что 
на 24% ниже показателя 2013 года и является 
наименьшим результатом за последние пять 
лет. Структура спроса на офисные площади 
также претерпела заметные изменения: доля 
сделок продления и перезаключения догово-
ров аренды выросла до 40% от общего объема 

транзакций на рынке по итогам 2014 года по 
сравнению с 20% в 2013 году. Крупнейшей 
транзакцией по итогам прошлого года являет-
ся сделка 1-го квартала — аренда 17,4 тыс. кв. 
м «Группой компаний Систематика» в офисном 
парке Comcity — Фаза Альфа.

Макроэкономические факторы, такие как 
снижение темпов роста ВВП и волатильность 

рубля, останутся определяющими для дина-
мики спроса на рынке офисов в текущем году. 
По прогнозам аналитиков JLL, при ожидаемом 
падении ВВП России на 4–6% в 2015 году объем 
спроса на офисные площади в Москве может 
сократиться к прошлому году на 25–30% и со-
ставить 700–800 тыс. кв. м, что сопоставимо с 
показателем 2009 года.

Уровень вакантных площадей в москов-
ских офисах в 2014 году вырос до 16,6% по 
сравнению с 13,7% по итогам 2013 года. В 
результате выхода на рынок большого коли-
чества качественных объектов доля вакантных 
площадей в классе А достигла 28,4%, в то 
время как в 2013 году пустовало лишь 18,2%. 
В классе B+ уровень вакантных помещений 
увеличился с 13% до 15,5%.

В 2014 году ставки аренды на офисном 
рынке Москвы в среднем снизились на 22%, 
и по итогам года в премиальном сегменте они 
составляют $750–900 за кв. м в год, в классе 
А — $450–650 за кв. м, в классе B+ — $275–450 
за кв. м. Ставки в ММДЦ «Москва-Сити» на-
ходятся в диапазоне $450–650 за кв. м.

«Внешние факторы, такие как снижение 
роста ВВП и резкая девальвация рубля в соче-
тании с выходом большого количества нового 
предложения, оказали значительное давление 
на ставки аренды в 2014 году. На протяжении 
прошлого года наблюдался рост числа арен-
даторов, пытающихся пересмотреть текущие 
условия договора аренды в пользу фиксиро-
ванного валютного коридора либо перехода на 
рублевые ставки. Тем не менее фактический 
переход на рублевые ставки наблюдался в 
основном в классах B+ и B-, тогда как для 
объектов класса А по-прежнему характерны 
контракты в валюте, — сообщил аналитик JLL 
Алексей Ефимов. — Стоит также отметить, 
что для офисов одного и того же класса раз-
брос ставок аренды зачастую определяется 
уровнем вакантности в конкретном здании. 
Собственники незаполненных офисных по-
мещений вынуждены проявлять определенную 
гибкость ценовой политики, предлагая допол-
нительные стимулы для арендаторов».

 Илья БАРАНИКАС, собкор «МК», 
Нью-Йорк.

На прошлой неделе прошло двух-
дневное заседание Федерального 
комитета по открытым рынкам — 
органа, определяющего политику 
Федеральной резервной системы 
США. Инвесторы и аналитики с 
нетерпением ждали не столько 
самого решения ФРС относитель-
но учетной ставки центробанка, 
сколько комментария с прогнозом. 
Когда он был оглашен, наблюда-
тели единодушно констатировали 
отсутствие сюрпризов — именно 
это они и ожидали услышать.
Газета The Wall Street Journal вполне проро-

чески писала накануне заседания Федрезерва: 
«Фед (так для краткости именуют ФРС в амери-
канской прессе. — И.Б.), скорее всего, повторит, 
что он «может и потерпеть» в отношении того, 
когда повышать свою главную, краткосрочную 
учетную ставку, которая сейчас близка к нулю. 
Это означает, что на следующих двух заседани-
ях, в марте и апреле, повышения тоже не будет. 
Вероятно, в ближайшие недели чиновники Феда 
будут обсуждать, следует ли изменить или ис-
ключить фразу о «терпении» из сообщения по 
итогам следующего, мартовского заседания: 
это стало бы сигналом о грядущем повышении 
в июне». Всемогущий Фед действительно по-
вторил, что «может и потерпеть», — имеется в 

виду на благо американской экономики, которая 
находится на подъеме, но еще не совсем окрепла 
после рецессии и нуждается в подпорке в форме 
дешевых денег. (От учетной ставки Центробанка 
«пляшут» все проценты на займы.)

Но даже «терпеливый» Фед не будет ждать 
очень долго: большинство экспертов прогнози-
руют, что повышение ставок начнется уже в этом 
году — возможно, со второй половины года. Столь 
скорое начало этого процесса одобряют далеко не 
все авторитеты в области экономики и финансов. 
Даже сама председатель Федерального резерва 
Дженет Йеллен в конце 2012 года, когда она еще 
была зампредом, пришла к заключению на основе 
специального проведенного исследования, что 
ставки надо держать на нуле до 2016 года — чтобы 
ускорить сокращение безработицы. Однако с 
тех пор многое изменилось, и подчиненные г-жи 
Йеллен, просчитав для нее возможные сценарии 
на будущее, пришли к выводу, что можно повы-
шать ставки уже в 2015 году.

Американская экономика набрала хороший 
(по крайней мере, на фоне других развитых эко-
номик) темп роста: в третьем квартале прошлого 
года ВВП увеличился на 5%, а четвертый квартал, 
как ожидается, будет оценен в 3,2% роста ВВП. 
Безработица в США радикально уменьшилась 
— сегодня она составляет 5,6%, что уже совсем 
близко к «идеальному коридору» от 5,2% до 5,5%; 
высокими темпами много месяцев подряд соз-
даются новые рабочие места. Продажи новых 
домов в декабре 2014 года были на 8,8% выше, 
чем в декабре 2013-го. В январе 2015-го, по дан-
ным авторитетной организации The Conference 

Board, потребительское доверие взлетело до 
показателей, которых не видели с докризисного 
2007 года. (Не будем забывать, что более 2/3 
американской экономики держится на частном 
потреблении.) Этому помогли, среди прочего, и 
низкие цены на нефтепродукты — бензин и ото-
пительный мазут.

В то же время есть и тревожные показатели: 
рост зарплаты отстает от роста занятости — за 
год среднестатистические трудовые доходы 
выросли на два процента; слишком медленно 
повышаются цены на недвижимость; в ноябре и 
декабре сократились заказы на товары длитель-
ного пользования.

Тем не менее заявление Федрезерва по 
итогам январского заседания выдержано в опти-
мистических тонах: экономика выздоравливает, 
но еще есть проблемы, и поэтому не надо спешить 
с повышением ставок. Как разъяснила г-жа Йел-
лен после предыдущего, декабрьского заседа-
ния, формула «терпения» на практике означает, 

что учетную ставку не повысят, как минимум, 
на двух ближайших заседаниях. Значит — не 
раньше июня. Больше половины экономистов, 
опрошенных агентством Bloomberg, полагают, 
что ФРС начнет повышать ставки даже не в июне, 
а позже — но в этом году.

Ряд экспертов считает, что при низкой ин-
фляции — а она в США ниже нормы — повышать 
учетную ставку Центробанка не следует: обычно 
повышение ставки сбивает инфляцию. Однако 
г-жа Йеллен и ее коллеги по Федрезерву счи-
тают, что т.н. «стержневая инфляция», которая 
исключает подверженные колебаниям цены на 
продукты питания и горючее, скоро повысится 
до желаемой отметки в 2%. Дешевизну топлива 
они считают явлением временным — точно так же, 
как они считали временным взлет цен на нефть 
в 2009 году.

Журнал The Economist указывает на риск, 
который содержит в себе этот подход: он за-
ключается в том, что «инфляция застрянет на 
сегодняшнем заниженном уровне. Пока эконо-
мика растет, это не имеет значения, а вот если 
произойдет еще одна рецессия, это может вы-
звать проблемы».

Европа уже борется с реально подступившей 
к ней дефляцией — и балансирует на грани ре-
цессии. Япония в рецессию уже вступила. Сможет 
ли Америка остаться светлым пятном на мрачном 
фоне глобальной экономики? Прогнозы экспер-
тов на этот счет разнятся. Если правы окажутся 
пессимисты, то дело плохо: не дай бог, чтобы 
еще одна волна кризиса пришла из Штатов, чья 
экономика составляет четверть мировой…

Ипотека на грани 
нервного срыва
Кредиты на жилье стали 
почти недоступными

Гудбай, доллар!
Арендаторы офисов перешли  
на рублевые ставки

Федрезерв будет и дальше выжидать
ЦБ США поднимет учетную ставку, но не раньше июня
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«Если я усну и проснусь че-
рез сто лет и меня спросят, что 
сейчас происходит в России, я 
отвечу: пьют и воруют».

Салтыков-Щедрин

— Татьяна Алексеевна, вы, как всег-
да, прекрасно выглядите, но уж очень 
серьезны. 

— Работа в Счетной палате настроения не 
улучшает. Но на самом деле я в последнее время 
стараюсь много шутить. Иногда подначиваю на 
коллегии сотрудников. В общем, юмор сейчас 
наше спасение. Потому я перешла с любимого 
мною Достоевского на Салтыкова-Щедрина. Тем 
более что написанное им во многом пересекается 
с нашей сегодняшней жизнью.

— Но подозреваю, что год у Счетной па-
латы начался не очень весело? 

— Как у всей страны. Есть ощущение тревоги 
за то, что происходит, и понимание того, что год 
будет более сложный и работать придется еще 
больше. 

— То есть проверок будет больше?
— Нет. И я никогда не ставила задачу, чтобы 

их число росло год от года. Они должны быть бо-
лее широкими с точки зрения охвата проблемы 
и более глубокими с точки зрения погружения в 
нее — чтобы выявить системные ошибки и потом 
дать правительству и проверяемым объектам 
полноценный «рецепт», как можно их устранить. 

— Вот вы первая женщина, которая ру-
ководит Счетной палатой. Все думали, что с 
вашим приходом СП станет еще более «беззу-
бой». Но стала, наоборот, почти карательным 
органом. Сколько казнокрадов и расхитителей 
вы выявили? Сколько уголовных дел было воз-
буждено по вашим представлениям? 

— Полномочий у Счетной палаты действи-
тельно стало больше, и это объясняется сегод-
няшними реалиями. Мы выбрали стратегию — 
информируем общество обо всех проверках за 
исключением тех, которые содержат гостайну. 
Нарушителям это не нравится, потому они, на-
верное, и называют Счетную палату «карателем». 
Но мы не наказываем. Мы направляем резуль-
таты проверок правоохранительным органам. 
Теперь в законе появилась норма об обязанности 
правоохранительных структур информировать 
Счетную палату о реакции на те материалы, ко-
торые были туда направлены, — сообщать нам, 
каким образом ведется расследование, возбуж-
дено ли уголовное дело, кого именно привлекли 
к ответственности.

— Они это делают?
— Да. Мы подписали со всеми правоохра-

нительными органами новые соглашения. Со 
Следственным комитетом и Генпрокуратурой 
у нас созданы рабочие группы. И возвращаясь 
к предыдущему вопросу, озвучу конкретные 
цифры: в 2014 году в следственные органы и 
прокуратуру направлено 158 материалов, воз-
буждено 24 уголовных дела, еще по 14 мате-
риалам МВД и Следственный комитет прово-
дят доследственную проверку. Также приняты 
меры прокурорского реагирования: внесено 
152 представления, возбуждено 34 дела об ад-
министративном правонарушении и направлено 
80 исковых заявлений в арбитражные суды и 
суды общей юрисдикции. Составлено 92 про-
токола об административных правонарушениях, 
завершено производство по 56 администра-
тивным делам.

— Впечатляет... Были случаи угроз ау-
диторам со стороны чиновников, которые 
лишились своих кресел или даже свободы 
после проверки Счетной палаты? 

— Я таких случаев не знаю, но, может быть, 
аудиторы просто мне об этом не говорят. Они люди 
самодостаточные, справляются со сложностями 
без меня. Про попытки подкупа тоже не слышала. 
Но вот что касается препятствий в посещении 
объекта проверки, в получении документов — 
это достаточно частое явление. Как правило, это 
связано с двумя обстоятельствами. Первое: до-
кументов в принципе нет — ну вот так неаккуратно 
ведется работа. Второе: очевидно, что мы пришли 
по правильному адресу и нарушений, которые от 
нас хотят скрыть, там много. 

— Как действуете в таких случаях?
— Закон позволяет нам обращаться в МВД и 

прокуратуру. Но в основном стараемся убедить. 
Как говорится, наше оружие — слово. У аудиторов 
нет ни пистолетов, ни бронежилетов. Как прави-
ло, на проверки выезжают не они, а инспектора. 
Смелые люди. 

«Когда и какой бюрократ не был убежден, 
что Россия есть пирог, к которому можно сво-
бодно подходить и закусывать».

Салтыков-Щедрин

— Какого рода нарушения чаще всего 
происходят?

— Самое распространенное, порядка 30%, — 
неэффективное использование бюджетных 
средств. Затем идут нарушения, связанные с 
неисполнением контрактных обязательств. Ти-
пичный пример: несвоевременный ввод объектов. 
Следующий тип нарушений — простой годами (!) 
оборудования на складах или в кабинетах. Много 
нарушений связано с использованием государ-
ственного имущества. Все это свойственно прак-
тически всем федеральным органам.

— Были случаи, когда имущество исполь-
зовали в личных целях?

— Были. Один из примеров: в санатории в 
Кисловодске часть зданий сдавали под разные 
кафе. Деньги клали себе в карман. После того как 

мы материалы в Генпрокуратуру направили, были 
возбуждены уголовные дела.

— А в какой сфере сегодня совсем 
беда?

— По числу нарушений? Скажу так: больше в 
образовании и здравоохранении, чем в культуре 
и социальном обслуживании. Достаточно много 
нарушений в госкомпаниях и бюджетных учреж-
дениях, которые получают субсидии.

— Можете назвать пример самой нераз-
умной траты?

— Вот, скажем, предполагали в центре Мо-
сквы построить еще одно здание для Российской 
государственной библиотеки. Сделали проект за 
713 миллионов рублей. Потом приняли решение, 
что строиться здание будет в новой Москве. Раз-
работанный проект оказался невостребованным 
и никогда уже не будет востребован. Почти мил-
лиард потерян. 

— Не хочется иной раз виновных вот в 
таких вещах розгами выпороть? На Руси же 
ревизорам позволялось так наказывать рас-
тратчиков казны.

— В то время бы так и поступили. Сейчас мы 
более либеральны. (Смеется.)

«Просвещение внедрять с умеренностью, по 
возможности избегая кровопролития».

Салтыков-Щедрин
— И все-таки, по-вашему, чаще всего та-

кое происходит из корысти или из-за безала-
берности чиновников? 

— Я думаю, что чаще причина именно в не-
профессионализме. К сожалению вынуждена 
констатировать, в органы исполнительной власти 
порой приходят люди недостаточно компетентные. 
Часто на коллегии Счетной палаты, когда заслуши-
ваются результаты проверок, звучит: недоглядели, 
исправимся.

— Это они так говорят?
— Да. Часто еще говорят: «Мы согласны со 

всеми замечаниями. Вы еще решение не приняли, 
а мы уже деньги в бюджет вернули».

— Вы, выходит, выступаете в роли 
воспитателей?

— В определенной степени да. Есть чинов-
ники, которые после близкого знакомства со 
Счетной палатой четко осознали: «химичить» не-
хорошо. Но вообще надо понимать, что чиновники 
тоже люди, и среди них бывают, мягко говоря, 
недобросовестные.

— Но небезнадежные?
— Небезнадежные. Я предпочитаю думать, 

что основная масса — это порядочные люди, кото-
рые стараются реально что-то сделать для страны. 
Стараюсь исходить из этого, а не из того, что все 
вокруг хотят урвать у государства. Иначе руки бы 
опустились.

— И все-таки если говорить про казно-
крадов... Как они действуют? 

— Есть увод денег — надеюсь, что это в 
прошлом — в офшоры в больших объемах, «сра-
щивание» структур, которые поставляют и осу-
ществляют закупки. Один из случаев: чиновник 
стал руководителем в госструктуре, которая 

приобретала то, что он ранее сам поставлял.
— Встречались вам среди чиновников, 

которые пытались бюджетные деньги рас-
хитить, особые таланты?

— О, конечно. И таланты, и изощренные 
схемы. 

— Может, расскажете об этих схемах? 
Пусть они знают, что вы о них знаете.

— Они и так это знают, что мы о них знаем. 
(Смеется.) Вообще остапы бендеры все-таки по-
мельчали. Чаще всего они прибегают к самой 
банальной схеме — схеме аффилированности. Это 
когда некая структура разрабатывает документа-
цию и берет на себя ответственность провести ее 
в федеральных органах. Она же гарантирует, что 
там проект будет утвержден — по завышенным 
ценам. Естественно, на это потрачены бюджетные 
средства. Реализуются такие схемы, как правило, 
через одних и тех же людей, которые, с одной 
стороны, работают в коммерческих структурах, 
а с другой — в государственных учреждениях.

— Как в пословице, ласковый теленок 
двух маток сосет?

— Примерно. Это своего рода замкнутый 
круг, созданный для того, чтобы «произошло все 
как надо». Как правило, это стройки, это самые 
дорогие проекты. 

— А каков объем нарушений?
— В прошлом году около 488 миллиардов 

рублей.
— Ого! Как тут не вернуться к теме наказа-

ния. Многие эксперты говорят о его чрезмер-
ной мягкости за хищение бюджетных средств. 
Вы согласны? 

— Счетная палата все-таки орган, который 
призван предупреждать и предотвращать. Само по 
себе предупреждение да еще со штрафом — это 
тоже форма наказания. Мне сложно самой сказать, 
нужно еще ужесточать или нет. Хотя есть вопиющие 
случаи, когда вижу, что ничего не предпринима-
ется. Это вызывает, мягко говоря, раздражение. 
И, наверное, в таких случаях люди заслуживают 
более жесткого наказания, чем то, которое сейчас 
предусмотрено. 

— В Госдуму внесен законопроект, кото-
рый предполагает сажать чиновников пожиз-
ненно. Украл на госстройке миллион — будь 
добр встретить старость и смерть в тюрьме. 
Как вы к нему относитесь? 

— Я не сторонник чрезмерной жестокости.
 
«Если на Святой Руси человек начнет удив-

ляться, то он остолбенеет в удивлении и так 
до смерти столбом и простоит».

Салтыков-Щедрин

— Сегодня Счетная палата как никогда 
тщательно следит за госзакупками. Дела с 
ними совсем плохи? 

— Новый 44-й закон о госзакупках, увы, осо-
бенно ситуацию не изменил. Я говорю про акку-
ратность проведения закупок и экономию. Может 
быть, еще рано делать выводы, ведь в первой по-
ловине 2014 года торги проводились по старой схе-
ме. Настораживает, что экономия на торгах стала 
меньше. Хотя можно найти этому положительную 
причину — стали более тщательно подходить к 
оценке начальной, максимальной, цены.

— А какие лоты вас возмутили или даже 
шокировали?

— Мы видим, что закупаются машины пред-
ставительского класса с дополнительными оп-
циями, которые явно не нужны чиновнику, чтобы 
добраться до работы. С держателями для зонтов, 
с дорогими стереосистемами, с подогревом под-
локотников... Список можно долго продолжать. 
Может быть, стало чуть меньше таких лотов, но 
они по-прежнему есть. Бывает, о них нам сообщает 
Общероссийский народный фронт, с которым мы 
сотрудничаем.

— А когда возмутительные тендеры на-
ходят блогеры, журналисты — это является 
поводом для вашей проверки?

— Поводом как таковым нет, поскольку план 
наших проверок формируется заранее. Но если во 
время определенной проверки появляются такого 

рода сообщения, мы легко можем проверить эту 
информацию на месте. 

— Как часто сегодня рядовые граждане 
или частные фирмы обращаются в СП с со-
общениями о нарушениях? 

— Писем очень много. Я боюсь назвать точные 
цифры, ведь не вся почта через меня идет. Но даже 
я в день получаю порядка 5–6 обращений от част-
ных лиц, от организаций. В основном они касаются 
земельных отношений, лекарств и дорог. 

— Вы проверяете каждое сообщение? 
— К сожалению, мы не можем проверить 

конкретные факты — нет таких полномочий. Но 
это не значит, что мы забываем про эти пись-
ма, нет. Мы потом используем эту информацию 
во время плановых проверок или отправляем в 
правоохранительные органы, в министерства и 
ведомства — если тема письма входит в их сферу 
компетенции. И по результатам даем ответ. 

— Директора госкомпаний устанавли-
вают себе бешеные зарплаты — по 1,5 мил-
лиона рублей и даже больше. Вы считает это 
нормальным?

— Нет, и именно потому, когда мы подобные 
факты устанавливаем во время проверки госком-
паний, то информируем соответствующие органы. 
Самая большая зарплата, которую мы фиксирова-
ли, была в энергетике. Еще поразили зарплаты у 
руководителей акционерного общества «Курорты 
Северного Кавказа». 

— После этого зарплаты сокращали? Со-
весть у них просыпалась?

— Повторно мы не проверяли. Но, думаю, 
совесть у них если и не проснулась, то проснется 
с учетом тех ограничений, которые появились в 
российской экономике.

— Жалуетесь президенту на то, что вот 
«директор Иван Иванович» совсем обнаглел 
и установил себе заоблачный оклад?

— Доходы конкретного чиновника мы с пре-
зидентом не обсуждаем. Но если при докладе 
о проблеме всплывает тема зарплат, то да, мы 
говорим ему об этом. А так, чтобы специально 
ходить и жаловаться главе государства на Ивана 
Ивановича, — нет. Мы сами с ним разбираемся.

«Кредит — это когда у тебя нет денег... 
понимаешь? Нет денег, и вдруг — клац! — 
они есть!

— Однако, mon cher, если потре-
буют уплаты? 

— Чудак! Ты даже 
такой простой вещи не 
понимаешь! Надобно 
платить — ну, и опять 
кредит! Еще платить — 
еще кредит!»

Салтыков-
Щедрин

— Принято счи-
тать, что у нас есть 
регионы, которые 
напоминают «чер-
ные дыры». В 
них вкачивается 
огромное коли-
чество денег, а от-
дачи практически 
никакой. Вот я знаю, 
что Счетная палата за-
ключила соглашения 
с некоторыми такими 
республиками. Это с тем 
связано, что вы хотите на-
вести порядок? 

— Отчасти. У нас ведь 
нет подведомственной вер-
тикали контрольно-счетных 
органов регионов и муници-
пальных образований. Они 
самостоятельны. 

— Счетная палата будет 
теперь проверять, как тратят-
ся гранты НКО. Зачем вам это 
нужно? 

— Это не совсем наша инициатива. Но на-
помню, что СП уже проверяла, как тратятся пре-
зидентские гранты неправительственными не-
коммерческими организациями. Было это давно 
— 5 лет назад. Сейчас существенно возросла 
сумма грантов, и мы ставим перед собой задачу 
посмотреть — достаточно ли эффективно работает 
сам механизм по доведению денег до организа-
ции? Выполняются ли те договоры между грант-
оператором и грант-получателем? 

— Счетная палата не будет ходатайство-
вать за отмену всей системы грантов, если 
вдруг выявит, что она неэффективна? Неко-
торые эксперты очень этого опасаются.

— Конечно же, нет. Я сама работала в ис-
полнительной власти и знаю, что эффект есть. И 
мы, наоборот, хотим сделать систему более про-
зрачной и более доступной: чтобы больше россиян 
могли воспользоваться этими ресурсами. 

— Не могу не спросить про Олимпиаду в 
Сочи. Есть какие-то результаты проверки?

— Олимпиаду мы недавно проверили на 
предмет того, были ли построены все спортив-
ные объекты, как это планировалось. Оказа-
лось, нет. Но те объекты, что там не возвели, 
не оказали какого-либо влияния на проведение 
Олимпиады. 

— Будете проверять чемпионат мира по 
футболу?

— Да, это стоит в планах проверочных ме-
роприятий 2015 года. И я думаю, что проверки 
пройдут вплоть до проведения самого чемпионата 
мира. Сейчас решения по строительству приняты 
по всем стадионам, кроме двух — в Калининграде 
и Екатеринбурге. 

«Это еще ничего, что в Европе за наш рубль 
дают один полтинник,— будет хуже, если за 
наш рубль станут давать в морду».

Салтыков-Щедрин

— Будут ли повышены тарифы на услуги 
естественных монополий в этом году? На-
сколько это экономически оправдано?

— Изначально в планах правительства было 
повышение тарифов на услуги естественных моно-
полий по теплу, электроэнергии и пассажирским 
железнодорожным перевозкам чуть выше той 
инфляции, которая первоначально закладывалась 
в бюджет на 2015 год. Сейчас ситуация поменялась 
— итоговая инфляция у нас за 2014 год составила 
11,4%, соответственно, мы все пытаемся оценить, 
какой она будет в 2015 году и какие факторы на 
это повлияют. Последние данные Росстата: ин-
фляция за январь — 1,5%. Это не мало. Но пока 
еще трудно оценивать тенденцию. Безусловно, 
беспокоит больше всего продовольственная ин-
фляция, потому что темп ее роста более высокий, 
чем остальных услуг. 1 февраля в соответствии с 
поручением премьера мы все ожидаем обнов-
ленный прогноз (разговор происходил в конце 
января — прим. Авт.), который должен лечь в основу 
уточнения бюджета на 2015 год, там же увидели 
новую оценку по тарифам на услуги естественных 
монополий. 

— Есть опасность, что сами государствен-
ные монополии повысят цены на услуги в го-
раздо большем размере, чем предусмотрено 
на правительственном уровне? Люди, к при-
меру, переживают, что сейчас резко подо-
рожают железнодорожные билеты.

— Недавняя наша проверка показала, что 
эта практика имеет место быть. Увы. Речь шла 
о тарифах на железнодорожный транспорт при-
городного сообщения. Когда мы это озвучили на 
нашей коллегии, от Минтранса прозвучало, что 
этого не произойдет. Хотя в такого рода словесную 

гарантию я лично не верю. 
— Вот вы говорите, что уровень 

инфляции достиг драматического 
порога. У Счетной палаты, у вас 

лично есть предложения, 
как его снизить?

— На этот во-
прос не ответишь ко-
ротко. Мы участвуем 
в разработке пла-
нов антикризисных 
мер, которые пла-
нируются принять 
на 2015 год. И, 
собственно, все 
они нацелены на 
снижение уровня 
инфляции. Если 
это удастся, зна-
чит, будет пони-
жена ключевая 
ставка (после 
нашей беседы 
ЦБ ее понизил 
— прим. Авт.)  и 
все другие ма-
кроэкономиче-
ские показатели, 
естественно, бу-
дут более пози-
тивными, чем те, 
что в 2014 году. 
Если упростить 
ответ — мы очень 
надеемся, но бу-

дет трудно. 
— По вашим 

прогнозам, этот год 
не будет таким кризис-

ным, как прошлый? 
— Мне кажется, что мы 

какого-то пика уже достигли. 

Все-таки сейчас мы находимся в стадии некой ста-
билизации и двигаемся постепенно к улучшению 
ситуации.

— То есть уровень жизни россиян не будет 
падать? А есть шансы, что он хоть чуточку 
вырастет?

(Тяжело вздыхает.) 
— Однозначного ответа не дам. Но все соци-

альные обязательства государство, безусловно, 
выполнит. Причем с частичной компенсацией того, 
что произошло в 2014 году. В первую очередь 
речь идет о пенсионерах — 1 февраля произошли 
индексации пенсии исходя из уровня инфляции 
в 11,4%. И на это будут выделены деньги из анти-
кризисного фонда правительства (около 188 млрд 
рублей). А что касается последующего увеличения 
денежных доходов населения, наверное, не будет 
таких высоких темпов роста зарплат. Идеальным 
для сегодняшней ситуации было бы не допустить 
увеличения числа бедных.

 — Многие россияне за последние годы 
достигли такого уровня благосостояния, 
что стали позволять себе раз в год с семьей 
выезжать за границу. И вот с учетом роста 
курса евро и доллара эти поездки придется 
прекратить. Люди боятся, что мы будем в 
некой изоляции.

— Неправильно связывать поездки с изо-
ляцией. Это совершенно разные вещи. Понятно, 
что сегодняшняя курсовая ситуация сжимает 
в определенной степени возможности наших 
граждан на выезд. Но не надо так пессимистично 
смотреть в будущее. Я верю, что усилия властей 
достигнут своего результата. 

«У кого, мой друг, дело есть, да кто со-
бой управлять умеет — тот никогда скуки не 
знает».

Салтыков-Щедрин

— Татьяна Алексеевна, вы всегда гово-
рили, что ваша работа — это работа в финан-
совой сфере. Потому позвольте спросить: 
Счетная палата — то самое место, где вы 
чувствуете себя на «том самом месте»? 

— С точки зрения моей профессиональной 
пригодности, наверное, да. Потому что здесь 
основные темы — это финансы и бюджет. Но то, 
чем мы тут занимаемся, затрагивает абсолютно 
все сферы жизни нашего общества, которые в 
той или иной степени обеспечиваются за счет 
бюджета. Что касается результатов этой работы, 
то настроения она не добавляет. С этого мы и 
начали беседу. Но абсолютно во всем нужно ис-
кать позитив. Я все-таки человек, с оптимизмом 
смотрящий в будущее. Сложные задачи, сложные 
ситуации невозможно разрешать без этого.

— В одном из ваших интервью вы го-
ворили, что спите по 5 часов. Сейчас 
высыпаетесь?

— Сплю меньше, но высыпаюсь лучше. 
— Это как так?!
— Я начала каждое утро заниматься спор-

том. Ни дня не пропускаю. Когда я работала в 
Минздравсоцразвития, было очень много «ночных 
поездок» (к сожалению, связанных с ЧП), кото-
рые не давали возможности планово выстроить 
свою жизнь. Сейчас в этом смысле проще. Я 
пересмотрела свои подходы, считаю, что за-
нятия спортом нам всем необходимы в любом 
случае. Собственно, это я и пропагандировала в 
рамках здорового образа жизни в Министерстве 
здравоохранения, но сама не всегда могла себе 
это позволить. 

— Хватает времени читать что-то духов-
ное, а не только отчеты аудиторов?

— Читаю познавательную литературу о гео-
графии, о животном мире. 

— Неожиданно! Отк уда тяга к 
географии?

— Еще в школе у меня была одна мечта — я 
хотела заниматься народонаселением зарубеж-
ных стран. Вся моя библиотека состояла из книг в 
основном по географии. В то время мы, напомню, 
жили за «железным занавесом», а мне отчаянно 
хотелось увидеть мир. И начать с Африки. Я пошла 
поступать на факультет географии МГУ, сдала два 
экзамена, но… забрала документы.

— Почему?
— В тот момент в нашей семье были знако-

мые, которые меня переубедили. Они сказали, 
что моя профессия будет не востребована. Тогда 
считалось очень модным быть экономистом, и я 
пошла в Плехановский институт. Поступила до-
статочно легко. Без блата. Отчасти мне повезло: 
это был год, когда генеральным секретарем был 
Андропов и была борьба со взятками и блатом. 
Огромное количество абитуриентов на экзамене 
по математике провалились, а я прошла, посколь-
ку весь 10-й класс занималась с преподавателем 
из МГУ с физико-математического факультета. 
Математика у меня отлетала от зубов.

— Не жалеете, что не стали географом?
— Я об этом не думаю. Все произошло так, 

как должно было. Тем более что география оста-
лась как хобби.

— В Африке вы все-таки побывали?
— И не раз!
— Куда хотите отправиться теперь?
— Я много где не была. В Южной Америке, 

например. Может, когда-нибудь судьба меня за-
ведет туда. Буду надеяться.

— Но вы еще и животным миром интере-
суетесь. С чего бы?

— Все по той же причине. У меня и дома свой 
животный мир. Кот мейнкун и собака — терьер по 
кличке Ася. Они меня каждый день встречают и 
провожают. Это тоже, скажу я вам, позитив!

 Ева МЕРКАЧЕВА. 

ПЕРСОНА

В КАКИЕ ЗАКРОМА
КУДА УХОДЯТ СРЕДСТВА? 
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Столичные заведения питания 
можно разбить на три группы: 
рестораны высокой кухни; 
рестораны демократичные; 

рестораны быстрого питания. Сильнее всего 
кризис ударил по двум первым сегментам, по-
скольку посетители приходили в них не столько 
за едой, сколько для приятного времяпрепро-
вождения. Кстати, как ни парадоксально, за-
прет на курение не повлиял на посещаемость 
заведений. Наоборот, для многих клиентов это 
нововведение стало плюсом, тем более в связи 
с модой на здоровый образ жизни. 

Полностью сохранилась и сохранится ау-
дитория люксового сегмента. В дорогих ресто-
ранах всегда мало народа, но существенные 
наценки и огромный средний чек. Повезло и 
фастфуду. Вряд ли кто обратит внимание на 
увеличение стоимости, например, бургера на 
20%. Подумаешь, было 70 рублей, а стало — 84. 
Хотя и здесь есть снижение прибыли.

— Падение выручки у дорогих и демокра-
тичных ресторанов, по нашим оценкам, соста-
вило 30–50%, у ресторанов быстрого питания 
— от 10 до 25%, — говорит гендиректор сети 
ресторанов Михаил Гончаров. — У заведений, 
прошедших через кризисы 1998 и 2008 годов, 
иммунитет сильнее: есть и старые наработки, 
и новые идеи.

Сооснователь сети лапшичных Алексей 
Гисак заявляет, что в зависимости от формата 
заведений количество посетителей сократилось 
на 15–30%. И в недалекой перспективе клиентов 
станет меньше еще процентов на 20. 

«Примерно с октября люди начали внима-
тельно выбирать места, в которых им было бы 
не жалко потратить свою тысячу рублей. При 
этом вряд ли умные рестораторы будут задирать 
цены, поскольку у всей страны зарплата снизи-
лась почти в два раза, — говорит совладелец 
барной сети Георгий Карпенко.

Как же сэкономить так, чтобы посетители 

ничего не заметили? У опытных ресторато-
ров в арсенале есть множество «честных» 
хитростей.

— У нас в меню был филе миньон — порция 
250 г. А теперь мы предлагаем гостям медальо-
ны из говядины — два куска по 100 г каждый 
(всего 200 г). Цена в меню в обоих случаях оди-
наковая, а себестоимость блюда ниже на 20%, — 
рассказал мне на условиях анонимности повар 
ресторана. — Такую уловку гости не замечают, 
ведь мы по-прежнему используем мясо высоко-
го качества. Если же клиенты спрашивают, куда 
пропали их любимые миньоны, мы отвечаем, что 
решили немного изменить меню. Я знаю, что и 
другие мои коллеги поступают так же.

Впрочем, этот способ отнюдь не универса-
лен для сохранения бизнеса. Уменьшив порции, 
можно потерять покупателей, любивших ресто-
ран именно за внушительность блюд.

— К сожалению, российские производи-
тели всегда играли и будут играть с ценами, 
несмотря на то что история с санкциями вообще 
не касается отечественной продукции. Заказы 
по меню уже уменьшились в несколько раз, а 
сумма среднего чека — в 2–3 раза, — конста-
тирует креативный директор группы компаний 
Яна Жукова.

По данным геосервиса 2ГИС, в ноябре 2014 
года в Москве было 2824 ресторана, в январе 
2015-го — уже 2778 (на 46 меньше). Для сравне-
ния: в ноябре 2013-го в столице работало 2652 
ресторана, в январе 2014-го — 2684 (прирост 
на 32). Одна из основных причин убыточности 
— непомерное повышение арендной платы. «В 
России, и в Москве в частности, внутренний 

арендный бизнес оказался сильно зависим от 
доллара, — говорит итальянский шеф-повар 
компании Роберто Бруно. — Из-за валютных 
колебаний на рынке недвижимости образова-
лись невозможные арендные ставки, которые 
сегодня создали пустующую Тверскую и Мяс-
ницкую со множеством объявлений о сдаче 
помещений».

Почему при такой сложной ситуации арен-
додатели не снижают ставку или делают это в 
редких случаях?

— Средняя годовая арендная ставка в 
ресторанах, кафе и барах варьируется от 18 
тыс. до 30 тыс. рублей за квадратный метр. 
На самом деле большинство арендодателей 
снижают ставки, просто не говорят об этом 
во всеуслышание, — говорит заместитель ди-
ректора департамента брокериджа NAI Becar в 
Москве Олег Байкин. — В феврале-марте будет 
происходить пересмотр договоров.

— Сложнее с теми собственниками, которые 
живут за границей. Для них, конечно же, шок — со-
временное состояние рынка. Только представьте: 
еще год назад собственник получал в пересчете 
на доллары 30 тысяч в месяц, а сейчас, с учетом 
уменьшения стоимости аренды, 12 тысяч. Может 
случиться и так, что закрытые места больше 
никто не займет: насколько я знаю, большая 
часть сетевых концепций остановила развитие 
или входит исключительно в проекты с высокой 
маржой, — продолжает Михаил Гончаров.

Генеральный директор сети кофеен Анна 
Цфасман полагает, что в закрытии ресторанов 
все же виноват не только кризис: «По моим оцен-
кам, в Москве соотношение плохих и хороших 

заведений — 20 и 80. У нас много безыдейных 
заведений. Ну, вот как людям может нравиться 
«итальянский» ресторан, в котором посетителям 
предлагают пиццу, суши и узбекский плов? В 
то же время тяжело замечательным винным 
ресторанам, где людей пытаются приучить пить 
хорошее вино».

Сейчас люди по возможности стараются 
поддерживать привычный уровень жизни благо-
даря накоплениям, сделанным в сытые времена. 
Но, судя по состоянию экономики, «подкожный 
жирок» быстро уйдет. 

— В целом 2015 год будет сложным для 
ресторанного бизнеса всей страны, и Москвы 
в частности. По итогам 2014 года продоволь-
ственная инфляция в России составила 15,5%. 
А реальные доходы населения в ноябре 2014 
года снизились на 4,7% по отношению к ноябрю 
2013-го. Кардинального улучшения ситуации в 
обозримом будущем ждать не следует, — про-
гнозирует финансовый аналитик ИХ «ФИНАМ» 
Тимур Нигматуллин.

— Чем меньше власти будут нагружать ма-
лый бизнес, тем проще всем будет справиться 
с кризисной ситуацией. А то ведь чиновники так 
красиво декларируют бережное отношение к 
предпринимателям, однако постоянно пред-
лагают вводить новые налоги. Я понимаю, что в 
стране нехватка денег, но ситуация выдаивания 
бизнесменов ужасна. В самом страшном вари-
анте наступит «ледниковый период»: единицы 
ресторанов останутся, остальные умрут, — 
подытоживает Алексей Гисак.

Поедим — увидим?
Ольга ГРЕКОВА.

МОСКВИЧИ ТЕРЯЮТ ВКУС К РЕСТОРАНАМc 1-й стр.

Настоящие 
купюры 
разных 
времен 
теперь 
всегда будут 
в музее 
Счетной 
палаты, 
который 
вот-вот 
откроется.

Вот такую форму 
носили ревизоры 

на Руси (нынешние 
аудиторы одеты 
«по гражданке»).
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Банда сплотилась несколько лет 
назад, но именно автоубийцами 
членов группировки прозвали в 
мае минувшего года. Тогда на 84-м 

километре трассы «Дон» на обочине проезжавшие 
люди заметили два трупа с огнестрельными ра-
нениями, это была пожилая супружеская пара 
Лебедевых из столицы. Пенсионеры прокололи 
колесо своей машины и были убиты, как раз когда 
остановились его сменить. Это убийство можно 
считать отправной точкой в деле банды. Наш 
собеседник входил в штаб по расследованию 
этого дела с самого его основания.
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ВАЖНОВАЖНО

03.05.2014 г. на 84-м км автодороги 
М-4 «Дон», на обочине, около авто-
машины марки «Киа-Сид» у правой 
задней двери с множественными 
огнестрельными ранениями различ-

ных частей тела обнаружены трупы жителей г. 
Москвы: Лебедева А.П. и Лебедевой Т.И. Авто-
мобиль поддомкрачен за правую заднюю стойку. 
Рядом с автомобилем лежит проколотое колесо. 
На месте происшествия обнаружено и изъято: 4 
пули калибра 9 мм маркировки 539-02; 1 гильза 
калибра 9 мм маркировки 539-01; 2 гильзы ка-
либра 9 мм, маркировка не читается ввиду де-
формации гильзы, пуля от травматического пис-
толета, калибра 9 мм, 4 отрезка со следами 
пальцев рук; проколотое колесо марки 
«Бриджстоун».

— Штаб для нейтрализации банды был 
создан именно после убийства Лебедевых. 
Почему так поздно? Ведь на счету преступ-
ников к этому моменту было более полутора 
десятков убийств. 

— Его создали сразу после того, как были 
сопоставлены баллистические данные разных 
преступлений. До результатов баллистики их 
ничего не связывало — разные места преступ-
лений, четкий мотив отсутствовал, часть людей 
убили в Москве, часть — в Подмосковье. Долгое 
время преступления, совершенные группиров-
кой, не были никак связаны между собой — ни по 
методам, ни по мотивам. Автолюбители начали 
паниковать в мае минувшего года — тогда слу-
чилось первое убийство на трассе «Дон», и тогда 
же головорезы впервые использовали шип-ло-
вушку и стали расстреливать меняющих колесо 
водителей в упор из ствола калибра 9 мм. После 
этого мы начали проверять все нераскрытые 
убийства и сравнивать результаты баллистики. 
В итоге трупов насчитали аж 14. Среди них — на-
шумевшее убийство капитана полиции Толмачева 
в Ново-Переделкине и бойня в строительной 
бытовке на станции Лось... То, что штаб создали 
только после убийства Лебедевых, не значит, что 
убийствами никто не занимался. Наоборот, над 
ними вели кропотливую работу, все собранные 
материалы были переданы в штаб.

— И в чем состояла работа штаба? Где 
он располагался?

— Его создали в Домодедовском районе. По 
сути, до того, как в СМИ поднялся шум, мы отра-
батывали все возможные версии, получили сотни 
биллингов и детализаций звонков с мобильных 
телефонов, данные системы «Поток» на сотни 
номеров машин и так далее. Особая проблема 
была с видеорегистраторами. 

— Какая же?
— Проверяем, значит, все номера, которые 

засекла система «Поток», то есть имеем целый 
список машин, которые проезжали по трассе 
«Дон» в нужное нам время. Ищем автовладельца, 
созваниваемся. И что в итоге? Одной женщине 
звоню, говорю: добрый день, так и сяк, полиция, 
ведем поиск преступника, не окажете посильную 
помощь? Говорит, окажу. Я дальше: есть ли у вас 
видеорегистратор и могу ли я посмотреть запись 
на нем за такое-то число или скопировать ее? 
Отвечает, что ей нужно с адвокатом пообщаться. 
Перезваниваю через 10 минут — говорит, адвокат 
сказал не давать запись. Была и другая дамочка, 
ей муж запретил строго-настрого общаться с по-
лицией. Бывали просто мужики, которые сразу же 
агрессивно отвечали: «А какого лешего я должен 
вам отдавать видеозапись?». 

— Изменилось ли что-то после утечки ин-
формации о банде автоманьяков в прессу?

— После того как в СМИ поднялся шум, мы 
отрабатывали все сообщения от населения и 
параллельно вели оперативно-разыскные ме-
роприятия по своим каналам, внутри преступных 
кругов, опрашивали людей, ранее сидевших за 
угон машин, например, или ранее имевших связи 
с криминальным миром в той или иной степени. 
Проще говоря, много работы велось по «стука-
чам». Данных было очень мало. После убийства 
еще одного водителя, Цыганова, нам немного 
повезло — удалось составить фоторобот. Но он 
стал всего лишь «пугалом» для водителей, чтобы 
уберечь их, предупредить. Опознать и поймать 
кого-либо по этому фотороботу было невозможно. 
Сейчас, когда преступники задержаны, мы в этом 
снова убедились.
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30.06.2014 года в дежурную часть 
поступило сообщение о том, что в 
лесополосе вблизи от полотна авто-
дороги М-4 «Дон», 49-й км, по направ-
лению в сторону г. Каширы обнаружен 

труп Цыганова Алексея с признаками насильс-
твенной смерти. Машина потерпевшего «Шевро-
ле-Круз» припаркована на обочине автодороги, 
на момент осмотра у автомобиля спущено правое 
заднее колесо, а также еще одно колесо лежит в 
салоне на переднем пассажирском сиденье. Воз-
ле автомашины на земле обнаружены пятна бурого 
цвета, похожие на кровь. С места происшествия 
и з ъ я т ы  с м ы в ы  п о т е к о в  б у р о г о 

цвета, деформированная металлическая пластина 
толщиной 5 мм с приваренным уголком треуголь-
ной формы, 2 автомобильные покрышки, следы 
пальцев рук из салона автомашины, мобильный 
телефон, микрочастицы из салона автомашины, 
а также с тела погибшего, гильза от пистолетного 
патрона с маркировкой «539» и «61».

— А почему фоторобот не дал результа-
тов? И неужто не было ни единого «нужного» 
звонка от населения, ни одного стоящего со-
общения, ни одной наводки? Должен же был 
хоть кто-то видеть этих преступников?

— Может, кто-то и видел, но такие к нам не 
звонили. Кроме женщины, у которой в авто был 
видеорегистратор, и он поймал в кадр на не-
сколько мгновений преступников. Она проез-
жала мимо машины «свежих» жертв и увидела 
нескольких человек у авто. Одного из них она 
успела разглядеть и позже, когда мы нашли ее 
с помощью системы «Поток», она помогла нам 
составить портрет. Фоторобот-то мы составили, 
но все же речь идет о человеке, увиденном ею в 
темное время суток из салона машины на ходу. 
И в чертах лица ни одной особой приметы. По 
такому фотороботу можно было опознать каж-
дого третьего мужчину средних лет. Что касается 
звонков от населения — их было очень много, они 
не заканчивались никогда, не смолкали. И ни один 
звонок нельзя оставить без внимания. Напри-
мер, звонит дачница, лет за 60, и говорит, что на 
заправке видела машину со страшной аэрогра-
фией в виде языков пламени. Страшной машина 
показалась, видимо, как раз из-за рисунков. А в 
машине, сообщает женщина, сидели страшные 
парни и очень странно на нее смотрели. И вроде 
бы один из них был ну очень похож на фоторобот. 
Начинаешь выяснять, где находилась заправка. Не 
помнит. А номер машины? Даже не посмотрела. 

А когда и в каком направлении вы проезжали 
эту заправку? Милок, говорит, да откуда же я 
вспомню. Это еще вчера утром было, я с дачи 
ехала. Просто взволновалась сейчас вот — вдруг 
это убийцы. И решила предупредить вас... И как 
нам кого-то найти в этой ситуации? Тем не менее 
искали заправку, подходящую под описание, 
изымали видеозаписи, устанавливали номер 
машины, проверяли. Впустую. Был случай, когда 
казалось, что мы уже совсем рядом с целью. Был 
звонок от дальнобойщика, который на какой-то 
стоянке у придорожного кафе увидел в багажнике 
чужой машины кучу шипов-колючек. Они были 
заботливо прикрыты каким-то мешком, но все 
равно из-под него было видно, что же там скрыто. 
Дальнобойщик сразу не придал этому значения, 
а когда приехал на склад — услышал кучу баек 
про убитых на трассе «Дон» и тут же позвонил в 
полицию, рассказал про увиденное. Ушло какое-
то время на поиск того самого авто, мы нашли 
его в Тверской области. Все оказалось чисто, 
владелец авто и шипов — строитель, использует 
шипы для скрепления деревянных балок, алиби 
и прочие мелочи на сто процентов доказывают, 
что непричастен... А бывали звонки, когда человек 
говорит — мол, мой сосед убийца, задержите 
его. Приезжаем, оказывается, просто соседская 
злоба. Или же возрастной маразм.

— Но если информация не несет смысло-
вой нагрузки — зачем тратить на нее время?

— Просто ставки были слишком высоки. На 
тот момент еще не был понятен мотив банды. В 
прессе как раз модно стало говорить, что банда 
создана для дестабилизации обстановки. Мы не 
любим гадать на мотивах — какой может быть, 
какой не может быть. Просто этот мотив входил 
в круг возможных, вот и все. А значит, если мотив 
был действительно «дестабилизация» и если мы 
пропустим хоть одно нужное сообщение — это 
приумножит труды банды. Только представьте 
— будет на всех телеканалах распинаться какая-
нибудь бабушка, что эту банду она видела еще в 
августе, а полиция отказалась действовать по 
ее, этой старушки, наводке. Это привело бы к 
такому кризису доверия к МВД, страшно даже 
подумать. Полетели бы десятки и десятки погон. 
Потому мы провели множество бессонных ночей, 
тщательно обрабатывая любой звонок в штаб. 
Права на ошибку не было.

— Чем еще занимался штаб?
— Самое банальное — проверка судимых 

ранее за убийство, проживающих в районах не-
подалеку от мест убийств. Нужно было выяснить, 
где делались ловушки. Проверяли все гаражи, 
стоянки, кооперативы, любые мастерские, все что 

угодно, где могут быть верстак и сварочный ап-
парат. Хватались за каждый затертый отпечаток, 
на местах преступления — за каждый окурок. На 
одном из шипов-ловушек криминалисты смогли 
выделить потожировой отпечаток и взять образец 
ДНК. Тогда мы принялись за поквартирный обход 
и сбор генетического материала для сравнений. 
Приходили в дома, где были мужчины возраста 
от 20 до 40 лет, и так и говорили: «Добрый день. 
Ведем поимку преступника. У вас проживают 
мужчины такого-то возраста? Пригласите их, 
пожалуйста». У мужчины просто-напросто брали 
образец ДНК, буккальный эпителий. А если про-
ще — ватной палочкой под языком проводили. 
Каждый такой образец должен быть тщательно 
оформлен — ФИО, место жительства, краткие 
данные, должным образом запечатать. Всего 
было собрано 9000 образцов! Вдумайся в циф-
ру. По сути, все эти образцы не пригодились, 
но они лягут в базу данных, то есть еще могут 
понадобиться, и не раз. Еще мы возились со 
стритрейсерами, которые вдруг решили поймать 
банду. Звонят они вечером в штаб и говорят, что 
на патрулировании у них будет свыше 130 машин. 
Помимо того чтобы вести собственные разработ-
ки и реагировать на сообщения населения, нам 
еще и нужно уследить, чтобы никто из экипажей 
этих 130 машин ничего не натворил.

— Разве их патрулирование ничем не 
помогло?

— А чем оно могло помочь? Удивительно, как 
вообще обошлось без жертв. Ребята агрессивно 
настроенные, с травматикой у каждого четверто-
го, считают, что могут вершить закон. И считают, 
что убийцы обязательно где-то притаилась на 
заправке и ждут удобную жертву. Они не понима-
ют, с кем имеют дело, не понимают, что за год не 
было практически ни единого следа банды, что 
это высокопрофессиональные преступники, а 
не гопники на машине. Одним словом, раньше 
стритрейсеры гоняли по ночам без «высокой и 
благой цели», а тут они начали это делать чуть ли 
не во имя человечества, вот и все. Их развлечения 
наполнились новым смыслом на какое-то время. 
Кроме стритрейсеров патрулировали и некото-
рые другие отряды на добровольной основе. Не 
буду называть их, но они были немногословны и 
осторожны. Короткий звонок, быстрое и емкое 
сообщение, что на таком-то участке трассы на 
обочине стоит машина без «аварийки», без ка-
ких-либо признаков жизни, просьба проверить. 
И все.

— Если все было бесполезно — что все-
таки дало результат? Как их поймали?

— Вообще стоит пояснить, какая атмосфе-
ра царила в тот период. Мы чувствовали себя 
слепыми котятами. Все методы, которыми рабо-
тает полиция, не дали результатов. Ни биллинги 
сотовых, ни экспертизы, ни многолетний опыт 
седых оперов, ни методы, которые даже в прессе 
никогда не описывали. Царило отчаяние, просто 
полнейшее отчаяние, и оно нарастало с каждой 
неделей. В какой-то период было затишье, это 
было через месяц-полтора после последнего 
убийства. Даже звонки от дачников прекратились, 
затишье перед бурей. По сути, хоть работали рук 
не покладая, понимали, что началось затяжное 
ожидание. Было предчувствие, что сейчас, со дня 
на день, будет еще жертва. Усиливали патрулиро-
вание, выпустили на трассу больше сотрудников 
в гражданском. Но все равно чувствовалось, что 
отчаяние и безысходность передались многим из 
штаба. Была боязнь — что если преступники легли 
на дно или вообще уехали из страны, оставили 
дело «глухарем»? Страшно представить. Но, как 
позже выяснилось, к тому моменту ФСБ получила 
некоторые результаты. Хоть в нашем штабе и были 
их сотрудники, они ничем помочь не смогли, а вот 
вне штаба почему-то умудрились выискать сразу 
три рабочих мобильника, которые принадлежали 
банде. Каким макаром их нашли — нам не сооб-
щают. Я подозреваю, что у ФСБ есть доступ к 
более продвинутым технологиям, чем у нас. Скорее 
всего, на места убийств бандиты вообще не брали 
телефоны, иначе все закончилось бы намного рань-
ше. В тот период нам никто не сообщил, что есть 
проблеск надежды, возможно, опасаясь утечки 
информации. И в итоге под контролем ФСБ всех 
и повязали по очереди. Одного, к сожалению, не 
смогли взять живым. Он был лидером группы, и 
он же был самым опытным из них, он планировал 
все так, чтобы уйти от камер видеонаблюдения, от 
всего, чтобы оставаться незамеченным.

— И какие же мотивы были у 
преступников?

— Их было несколько. Тренировка, отработка 
навыков в боевых условиях, сплочение группи-
ровки. У своих жертв почти ничего не брали. По 
крайней мере из того, что их выдало бы. У Лебе-
девых схватили небольшую сумочку из салона 
авто. Оказалось, в той сумке были платья и то 
ли купальники, то ли нижнее белье. Преступники 
поотправляли эти вещи в Узбекистан своим жен-
щинам в качестве подарков! Но по-настоящему 
наживались они на других вещах, в основном в 
мигрантской среде. Совершали налеты на под-
польных инкассаторов, покушались только на 
«грязные деньги», о которых потерпевшие не 
смогут заявить в полицию. По слухам, готовились 
к возвращению в Узбекистан. Держали тесный 
контакт с «Исламским государством». Банда 
очень неплохо зарабатывала. Сейчас выясняет-
ся, куда же уходили их деньги, но это уже дела 
Следственного комитета. Наша работа пока что 
на этом закончена. Результат работы штаба может 
быть не очевидным именно сейчас, но это был 
громадный опыт. Можно сказать с уверенностью: 
второй такой банды в России не будет.

Леонид МИКУЛЯК.
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Эксперт — «МК»: 
«Северная Корея 
проявляет гибкость 
и вправе ожидать 
встречного движения»
Корейский полуостров продолжает 
оставаться одним из очагов напря-
женности в мире. Тем не менее в на-
чале года как будто наметилось улуч-
шение в отношениях между Северной 
и Южной Кореей. О том, что происхо-
дит на Корейском полуострове, как 
меняется риторика Пхеньяна и Сеула 
и почему США выгодно сохранение 
напряженности в регионе, «МК» рас-
сказал руководитель Центра корейс-
ких исследований Института Дальне-
го Востока РАН Александр ЖЕБИН.

— Начало года было отмечено рядом 
оптимистичных заявлений как с севера, 
так и с юга Корейского полуострова: ли-
дер КНДР Ким Чен Ын выразил готовность 
провести переговоры с Сеулом на высшем 
уровне, президент Республики Корея Пак 
Кын Хе тоже вроде бы готова делать шаги 
вперед. Однако в середине января Южная 
Корея все же приступила к проведению 
очередных совместных учений с США, ко-
торые неизменно вызывают неудовольс-
твие в Пхеньяне. Как соотносятся подобные 
заявления и подобные шаги?

— Безусловно, это неконструктивный ответ 
на инициативы Северной Кореи в области меж-
корейских отношений — речь идет не только о 
проведении саммита, но и о возобновлении пе-
реговоров на уровне министров и о сектораль-
ных переговорах. Такие переговоры начались 
между сторонами еще с середины 80-х годов. 
Кульминацией того периода стало подписание 
главами правительств КНДР и Республики Корея 
Соглашения о ненападении, примирении, обме-
нах и сотрудничестве между Севером и Югом 
13 декабря 1991 года. Кризис вокруг ядерной 
программы КНДР в 1992–1994 гг. прервал этот 
процесс почти на десятилетие. Он возобновил-
ся и приобрел особенно масштабный характер 
в те годы, когда президентами Южной Кореи 
были Ким Дэ Чжун, получивший Нобелевскую 
премию мира за свою политику нормализации 
отношений с КНДР, и его преемник Но Му Хен. 
К сожалению, последующая южнокорейская 
администрация почему-то вообразила, что 
Северная Корея — изолированная страна, что 
она не имеет будущего, и стала предъявлять 
Пхеньяну фактически ультимативные требова-
ния. И именно подобная политика во многом 
привела к тому, что КНДР стала упорствовать 
в своем стремлении к обретению ядерного 
потенциала. Сказались и действия США и их 
союзников — в Ираке и особенно в Ливии, где 
Каддафи, отказавшегося от ядерного оружия, 
сперва привечали, а затем просто распра-
вились с ним. В целом же в начале текущего 
года Пхеньян проявляет гибкость и наступа-
тельность, предлагает меры по продвижению 
переговоров о ядерной проблеме, в частнос-
ти, заявив о готовности ввести мораторий на 
ядерные испытания. А мораторий — это очень 
важный шаг. Ведь он означает, что Пхеньян не 
будет больше совершенствовать свой ядер-
ный арсенал. Северная Корея вправе ожидать 
встречного движения.

— С чем связано то, что этого дви-
жения, например со стороны США, не 
наблюдается?

— США рассматривают и КНДР, и Респуб-
лику Корея в качестве пешек в большой геопо-
литической игре, прежде всего против Китая, 
да и против России тоже. Представим такую 
ситуацию: Пхеньян принял все требования 

Вашингтона, отказался от ядерного оружия и 
ракет большой дальности. В этом случае гово-
рить о существовании некой «северокорейской 
угрозы» стало бы невозможно. Как же тогда 
США смогут объяснить своим налогоплатель-
щикам, конгрессу, а главное, России, Китаю, 
почему в Северо-Восточной Азии создается 
система ПРО — гораздо более мощная, чем 
в Европе? И зачем уже на протяжении более 
60 лет вдоль российской и китайской границ со-
храняются американские войска? Сейчас очень 
удобно кивать на КНДР, на этакого «плохого 
парня» Ким Чен Ына, якобы создающего угрозу 
США. Если же произойдет нормализация от-
ношений КНДР с США или даже с Республикой 
Корея, в «северокорейскую угрозу» никто не 
поверит. Вашингтону трудно будет «сохранить 
лицо». Придется признать, что американские 
войска в Северо-Восточной Азии в первую 
очередь нацелены на сдерживание России и 
Китая. Южная Корея в свою очередь почему-
то с 2008 года уверовала, что КНДР вот-вот 
рухнет, стоит лишь поднажать... В свое время 
тщетность надежд на скорое падение КНДР 
поняли Ким Дэ Чжун и Но Му Хен. Они, похоже, 
поняли, что Корея не переживет еще одной 
войны. Рассмотрим только один аспект. На 
территории Южной Кореи действует порядка 
25 атомных электростанций. И если хотя бы 
четверть из них была бы разрушена в ходе 
военных действий, то территория полуострова 
превратилась бы в непригодную для прожива-
ния. Но, увы, возникает ощущение, что сейчас 
в Сеуле это далеко не все понимают. 

— Не секрет, что каждые совместные 
учения Южной Кореи и США сопровож-
дались либо ужесточением риторики 
Пхеньяна, либо же приводили ко вполне 
конкретным действиям — например, про-
бным баллистическим запускам. Что может 
предпринять Пхеньян в этом году в связи 
с тем, что Вашингтон и Сеул намерены по-
прежнему проводить учения?

— Я склонен считать, что северные ко-
рейцы всерьез взялись за мирное наступле-
ние, выдвигая конструктивные инициативы. 
Очевидно, что новое руководство во главе 
с молодым и, возможно, более энергичным 
лидером активизировало свою внешнюю по-
литику. Отношения КНДР и России в прошлом 
году были на подъеме, Пхеньян отправил своего 
министра иностранных дел на сессию ГА ООН, 
была поездка спецпредставителя по странам 
Европы. И вряд ли Северная Корея пойдет на 
обострение ситуации, хотя на такие шаги США 
и Южная Корея явно провоцируют. В США, к со-
жалению, сильны позиции тех людей, которые 
вообще не хотят нормализации отношений с 
КНДР. И такие люди хотят объединения двух 
Корей на условиях Южной и размещения на 
полуострове своих сил. Вряд ли подобная пер-
спектива может устроить и Россию, и Китай.

— Учитывая отношения Москвы и Пхе-
ньяна, насколько вероятно, что Ким Чен Ын 
посетит Россию в текущем году в связи с 
празднованием 70-летия Победы?

— Не вижу причин, по которым он может 
отменить такой визит. Для Ким Чен Ына это от-
личный шанс по примеру своего отца наладить 
личные контакты с российским президентом, а 
также «выйти в свет» в собрании мировых ли-
деров. Кроме того, если на торжества приедет 
Президент Республики Корея Пак Кын Хе, это 
будет уникальная возможность для проведения 
встречи на высшем уровне. Конечно, Соеди-
ненные Штаты постараются надавить на Сеул, 
чтобы воспрепятствовать подобной встрече, 
поскольку она повысит влияние России в Корее 
и утвердит роль Москвы как миротворца.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Лидер КНДР заявил, что его страна 
«полностью готова ответить на 
любую войну с применением как 
обычных вооружений, так и 
ядерных»...

Ренат АБДУЛЛИН.

КАК СТАВИЛИ СЕТИ 
НА АВТОМАНЬЯКОВ

если на его территории 
за год дважды найдут 
грубые нарушения
С 1 мая все управляющие компании 
Москвы смогут работать лишь при на-
личии специальной лицензии. Экспер-
ты не сомневаются, что это приведет к 
серьезным переменам в сфере столич-
ного ЖКХ: по новым правилам, всего за 
два не устраненных вовремя нарушения 
— будь то неубранный во дворе мусор 
или не замененная в подъезде лампоч-
ка — домоуправов могут запросто от-
странить от управления жильем. О том, 
что стоит ожидать москвичам от введе-
ния лицензий для управляющих компа-
ний, корреспондент «МК» побеседовал 
с руководителем Мосжилинспекции 
Олегом КИЧИКОВЫМ.

— 21 июля 2014 года был принят федераль-
ный закон о лицензировании управляющих ком-
паний в сфере ЖКХ. На основании этого докумен-
та все управляющие компании Москвы с 1 мая 
не смогут работать без специальной лицензии. 
Чтобы ее оформить, во-первых, руководитель 
УК должен сдать экзамены и получить квали-
фикационный аттестат сроком на 5 лет, под-
тверждающий его знания и профессионализм. 
Дальше компания собирает пакет документов, 
предоставляет его нам, а мы, в свою очередь, 

отдаем его в лицензионную комиссию. Именно 
там решают, кто получит лицензию (которая, к 
слову, будет бессрочной), а кто нет. Важно, что 
лицензирование вводится именно для УК — раз-
личные ТСЖ, ЖСК и другие жилищные объедине-
ния под действие закона не подпадают. Но первых 
в Москве 90%, а вторых — лишь 10%.

— Что изменится для москвичей с вве-
дением лицензий?

— Ну, во-первых, от управления жилыми 
домами автоматически будут отстранены вся-
кие сомнительные личности. Дело в том, что в 
процессе оформления лицензии представители 
городского Департамента региональной безо-
пасности станут проверять, нет ли у того или 
иного руководителя УК непогашенной судимости 
за экономические, а также другие преступления 
средней тяжести, тяжкие и особо тяжкие. Сейчас 
такой проверки, к сожалению, не проводится. 
Во-вторых, с 1 мая для УК резко возрастут раз-
меры штрафов за различные нарушения — они 
будут измеряться уже не в десятках, а в сотнях 
тысяч рублей. Наконец, в-третьих, мы получим 
инструменты, позволяющие в случае нарушений 
отстранять компании-нарушители от руководства 
домами быстро и эффективно.

— Как это будет выглядеть на 
практике?

— К примеру, в каком-то доме постоянно 
грязный двор, не стертые надписи в подъез-
де или выбиты стекла на одной из лестничных 
клеток. Эти нарушения УК упорно не устраняет, 
и жильцы пишут жалобу — в Мосжилинспекцию, 
прокуратуру, мэрию и т.д. Инспекторы выходят 

на проверку — и если нарушение подтвержда-
ется, то, во-первых, составляется протокол об 
административном правонарушении, а это — 
штраф. Во-вторых, Мосжилинспекция выдает 
предписание устранить нарушение. Если речь 
идет о грязном подъезде или той же лампочке, 
то срок будет минимальный — пара дней. Для 
решения более серьезных проблем, например, 
работа системы отопления, отведенный срок 
будет больше. Если наше предписание не вы-
полнено в срок, то инспекторы составляют еще 
один протокол. Два таких протокола за год — и 
организация автоматически отстраняется от 
руководства жилым домом. Если же она из-за 
нарушений лишается более 15% от всей площади, 
которая находится у нее в управлении, то по ре-
шению лицензионной комиссии мы обращаемся 
в суд с иском об аннулирований лицензии такой 
УК. Больше работать она не сможет. Это важно 
потому, что почти 170 столичных УК владеет лишь 
1–2 домами, и потеря одного из них фактически 
будет для них приговором.

— Может ли стать, к примеру, высокая 
квартплата основанием для отстранения 
от работы УК?

— Безусловно, это возможно — такие об-
ращения к нам поступают. Но мы прежде всего 
выясняем, давали ли сами жильцы свое согласие 
на большие коммунальные выплаты. В Москве, 
особенно в центре, есть дома, где жильцы гото-
вы платить и по 100, и по 200 рублей с каждого 
квадратного метра своего жилья за то, чтобы у 
них в подъездах были «швейцары», мраморные 
лестницы и вкусно пахло в лифтах. Это их право, 
их выбор. Но если УК взимает с жильцов дома 
необоснованно большие суммы — тогда мы, 
безусловно, будем в этом разбираться. 

— Какие жалобы от москвичей чаще все-
го поступают на работу УК?

— В прошлом году со всех 33 тысяч домов, 
составляющих жилой фонд столицы, к нам посту-
пило около 80 тысяч обращений. Более трети из 
них — это жалобы на содержание общедомового 

имущества, и примерно столько же — обраще-
ния, так или иначе касающиеся состояния собс-
твенных квартир жильцов. Что касается округов, 
откуда чаще всего приходят жалобы, то первое 
место — у ЦАО, где старый жилой фонд и мно-
го частных УК. Следом идет ВАО, где довольно 
много ветхого жилья, и наконец ЮВАО, бич ко-
торого — это незаконно проживающие в жилых 
домах мигранты.

— Кто сегодня идет в управдомы?
— Ну, по моим наблюдениям, где-то око-

ло половины из них — это довольно молодые 
люди. И это при том, что некоторые УК — очень 
крупные компании со штатом в полторы, а то и в 
две тысячи человек. Так, у нас в САО одной из УК 
руководит молодой человек, которому всего 26 
лет. Он бойкий парень и прекрасно справляется 
со своей работой. Кроме того, любопытно, что 
отечественная сфера ЖКХ постепенно становится 
привлекательной для иностранцев. Так, к нам на 
сдачу экзаменов на получение аттестата на днях 
впервые в России записался иностранный граж-
данин — житель одной из прибалтийских стран, 
у которого уже есть опыт управления жилыми 
домами на родине. Мы же нанимаем зарубежных 
специалистов в других сферах деятельности — 
так почему бы не воспользоваться их услугами 
в области коммунального хозяйства? Тем более 
что закон это позволяет. 

— На какой эффект от введения лицен-
зирования УК вы рассчитываете?

— В целом, я думаю, что ни одна из столичных 
УК из-за последних нововведений добровольно с 
рынка не уйдет, а специально кого-то выгонять мы 
не собираемся. Я надеюсь, что те драконовские 
меры, которые мы станем применять после 1 мая, 
и права собственников жилья на отказ от услуг 
той или иной управляющей компании позволят 
со временем прийти к такой степени взаимовы-
годного сотрудничества между ними, что услуги 
Мосжилинспекции как надзорного органа городу 
больше просто не понадобятся.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

УПРАВДОМА ПРИЗНАЮТ 
ВРАГОМ ЧЕЛОВЕКА

«БОЛЬШАЯ ИГРА» НА ПОЛУОСТРОВЕ

ПУТЕВКИ ЗА ГРАНИЦУ 
ПОДОРОЖАЮТ ВДВОЕ
В 2015 году обанкротится 
четверть туроператоров
В 2015 году в России до тысячи туро-
ператоров могут прекратить свое су-
ществование, а рынок выездного ту-
ризма сократится наполовину. Цены 
на путевки за границу уже подоро-
жали на 50–70%, а к лету, по данным 
Ассоциации туроператоров России, 
вырастут еще на треть. 

В связи с обвалом курса рубля путешес-
твия за рубеж стали очень дорогими. К тому 
же люди за границей столкнулись с откро-
венно недружелюбным поведением отель-
еров или рестораторов. Известны случаи, 
когда в Германии на некоторых горнолыжных 
курортах нашим гражданам не продавали 
билеты на склоны. По данным Ростуризма, 
в прошлом году за рубеж выехало отдыхать 
на 15–20% меньше (около 16 млн человек. 
— «МК»), чем в 2013 году. В сентябре было 
рекордное падение сразу на 4%. 28 крупных 
туроператоров обанкротились, свыше 200 
тыс. туристов пострадали. Число турагентств, 
прекративших свое существование, вообще 
не поддается счету.

Новогодние праздники прошли спокойно, 
серьезных турпроисшествий не было. Тем не 
менее эксперты предрекают вторую волну 
банкротств. Так, председатель Комитета по 
туризму ТПП Юрий Барзыкин на слушаниях в 
Общественной палате предположил, что в 2015 

году из 4 тыс. туроператоров с рынка исчезнут 
до тысячи (всего выездным туризмом занима-
ются около 1,5 тыс. компаний. — «МК»). Пред-
седатель Клуба защиты прав туриста Дмитрий 
Давыденко утверждает, что выездной туризм 
потихоньку сокращается, и многие операторы 
в 2015-м свернут региональные турпрограммы: 
скоро на популярные курорты можно будет 
улететь только из мегаполисов. 

Поэтому Ростуризм, кстати, прогнозирует 
скачок внутреннего туризма на 30–40%. Часть 
наших граждан уже приняла решение отдыхать 
в России. Например, Крым в прошлом году 
посетило порядка 4,1 млн россиян, потратив 
там в общей сложности 107 млрд рублей. Когда 
полуостров был украинским, его посещало 
ежегодно около миллиона россиян.

В феврале Госдума в первом чтении будет 
рассматривать поправки в закон, касающиеся 
правовой защиты туристов. Несмотря на то что 
изменения прошли весь круг согласований, 
в том числе в правительстве и в правовом 
управлении АП представители Общественной 
палаты утверждают, что поправки содержат 
много недостатков, которые могут привести 
в очередным массовым банкротствам мелких 
туроператоров.   

Туроператоры по действующему законо-
дательству должны иметь финансовое обес-
печение (12% от выручки) и платить страховые 
взносы в фонды Объединения туроператоров 
в сфере выездного туризма.

Одновременно разработчики предла-
гают дополнительно обязать туроператоров 
иметь «фонд персональной ответственности 
в размере не менее чем 30 млн рублей» и 
увеличить размер минимального финансового 
обеспечения от 50 млн рублей (для тех, кто 
уже работает, 3% от среднегодовой стоимости 
турпродукта в сфере выездного туризма за 
вычетом налогов). 

Леонид БЕРРЕС.

Ракеты «Ынха-9» — очередной северокорейский 
ответ на американские «провокации».

Погибший 
шофер 
Алексей 
Цыганов.

Один из членов банды 
автоманьяков в суде.
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КРОССВОРД

СОБЫТИЕ

ЕСТЬ ВОПРОС!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Армейский «выпуск-
ник». 4. Торжественная заключительная массо-
вая сцена гала-представления. 10. Наглядное 
пособие от Менделеева в кабинете химии. 11. 
Духовный отец партии. 13. Клятва безбрачия, 
данная монахом. 14. Хлебец, «выпрыгнувший 
из солярия». 15. Корабль, с которого начина-
лась эпоха Великих географических открытий. 
16. Плечистая преграда за спиной банкира. 
18. Внешний признак недоедания. 20. Платеж, 
не дающий кинуть продавца. 22. Партнер 
из рабочего дуэта. 23. Ослабление между-
народной напряженности. 24. Разведчик в 
тылу противника. 27. Банковский сбор при 
оплате квитанции за свет и воду. 30. Недо-
бросовестный делец. 32. Беспрекословная 
просьба командира. 34. Мальчишка с насмор-
ком, вздумавший учить старших. 35. Робот, 
подменяющий летчика. 36. «Игорная зона» 
пенсионеров-доминошников из близлежащих 
домов. 38. Талант мужика, гнущего подкову как 
калач. 39. Транспорт, где стюардессы леденцы 
раздают. 40. Мать порядка, по мнению батьки 
Махно. 41. Костюмы, украшения, обстановка, 
создающие впечатления праздничности или 
торжественности. 42. Салат, в который до-
бавлен квас.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дух, живущий за печкой. 
2. Чук для Гека в произведении Гайдара. 3. 
Колыбель, которая находится в подвешенном 
состоянии. 5. Ошибка, которую не допускают 
снайперы. 6. Армия под командованием ад-
мирала. 7. Съедобный посул от обещалкина. 
8. Неразбериха в квартире после детского 
праздника. 9. Пан с лицом Спартака Мишулина 
в «Кабачке «13 стульев». 10. Летняя гостиная в 
загородном доме. 12. Зеленое драже в самом 
новогоднем салате россиян. 17. Цветок, «не 
страдающий склерозом». 19. Первый признак 
тупости, согласно утверждению Глеба Жегло-
ва. 20. Мужнин клад, найденный женой после 
долгих поисков. 21. Одиночка в дореволюци-
онных тюрьмах. 25. Южный оранжевый «кузен» 
сливы. 26. Генуэзская достопримечательность 
в крымском Судаке. 27. Приятель, во всем вы-
искивающий недостатки. 28. Полная мира и 
любви жизнь без тяжелых забот и борьбы. 29. 
Подмышечная ямка. 31. Запихивание вещей в 
чемодан перед поездкой. 33. Беспокойство о 
здоровье близких родственников. 34. Каждый 
из тех, кому «везде у нас почет». 37. Гуляш 
из мяса, капусты, кабачков и морковки. 38. 
Утварь, скачущая по полям в сказке «Федо-
рино горе».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Станица. 4. Обморок. 10. Сборщик. 11. Ортопед. 13. Фото. 14. Цеце. 
15. Цыганочка. 16. Конура. 18. Боксер. 20. Трапеза. 22. Мятежник. 23. Археолог. 24. Василиск. 
27. Лампочка. 30. Терапия. 32. Маньяк. 34. Кассир. 35. Режиссура. 36. Руно. 38. Нимб. 39. 
Тренога. 40. Охотник. 41. Крахмал. 42. Ондатра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Суффикс. 2. Небо. 3. Царица. 5. Баобаб. 6. Отец. 7. Кафедра. 8. Аквапарк. 
9. Фонотека. 10. Станция. 12. Детство. 17. Репетиция. 19. Отговорка. 20. Танкист. 21. Алхимия. 
25. Абонент. 26. Кардинал. 27. Лепесток. 28. Классик. 29. Сморчок. 31. Трибуна. 33. Крынка. 
34. Каштан. 37. Орех. 38. Ниша.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ магнитофоны:

Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

куплю
❑ срочно куплю 1-2-3-х 

комнатную квартиру 
т. 8-495-978-78-91

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61

предлагаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

❑ адвокаты.
Бесплатные консультации. 
т. 8(495)407-05-28

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

предлагаю

❑ плитка.
Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Медведково", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-495-233-18-21

 отдых 
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых 
т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых!!! 
м. "Аэропорт", 
м. "Беговая" 
т. 8-916-299-45-42

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ РЕЛАКС Вся Москва 

т. 8-906-740-97-06
❑ отдых!

Любой район  
т. 8-968-850-83-30

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ все виды релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В экспозиции представлено более 
200 фоторабот журналистов ведущих рос-
сийских и зарубежных СМИ. Фотопроект 
«Украинский излом», приуроченный к пер-
вой годовщине событий на Украине, — ре-
зультат творческого взаимодействия Со-
юза журналистов Москвы, отмечающего 
в этом году свое 25-летие, и объединения 
«Фотоцентр».

В основной экспозиции фотоработы 30 ав-
торов «Фотохроники ИТАР-ТАСС», МИА «Россия 
сегодня», ИА «Франс-Пресс», редакций газет 

«Коммерсантъ», «Комсомольская правда», 
«Российская газета», «Вечерняя Москва», «Лос-
Анджелес Таймс» и других. В выставке принимают 
участие фотомастера из Украины и Белоруссии, 
Турции, Греции, Болгарии. В рамках проекта по-
сетители «Фотоцентра» увидят персональную 
выставку донецкого фотографа Игоря Иванова 
«Донецк непокоренный», запечатлевшую траги-
ческие страницы жизни столицы Донбасса.

Открытие состоится во вторник, 3 фев-
раля, в 17.00. Адрес: Гоголевский бульвар, 8, 
«Фотоцентр».

НА УКРАИНСКОМ ИЗЛОМЕ
Фотовыставка к годовщине событий на Украине 
откроется 3 февраля в Москве

Центр творческих индустрий «Фабрика», 
где уживаются художники, дизайнеры, 
режиссеры, танцоры, музыканты, муль-
типликаторы и все еще работающее про-
изводство технических бумаг (фабрика 
«Октябрь», существующая в Переведе-
новском переулке аж с 1930 года), открыл 
юбилейный, десятый сезон проектом на 
стыке искусств — выставкой «Нотация». 
Художники предприняли смелую попытку 
— выразить визуальными средствами нот-
ные записи, нотации, с которых начина-
ется любое музыкальное произведение. 
Результат оказался не только звучащим, 
но и созвучным актуальным проблемам 
нашего непростого времени. 

 — Звук и образ — тема коварная, ее за 
хвост сложно поймать, — говорит «МК» куратор 
выставки «Нотация» Сергей Хачатуров. — Они 
всегда гипнотизируют друг друга, ведь каждый 
день перед музыкантом лежит нотная запись — 
богатый пластический образ, некий условный 
код. Как этот код сформировать художнику?..

На этот вопрос каждый художник отвечал 
по-своему — ни один из 14 авторов не знал, что 
представит другой. Общая картина вышла на 
удивление целостной. «Воротами» выставки 
стали два видео — Сергея Шутова, записавшего 
на пленку метрономы, тикающие ритмично, но 
не синхронно, и Натальи Зиновьевой, визуали-
зировавшей музыку композитора-минималиста 
Стивена Райха. Пройдя сквозь врата-ритмы, 
попадаем в музыкальную столовую, где есть 
стол, накрытый черно-белой, шахматной ска-
тертью и сервированный партитурами; офи-
циант и повар, будто материализовавшиеся 
из кубических полотен Пикассо; даже пиявки 
в графине... Инсталляция Яна Тамковича от-
сылает нас к жанру «меблировочной музыки», 
придуманному Эриком Сати (ненавязчивых 
мелодий для магазинов и ресторанов), и задает 
дискуссию о музыкальном вкусе. Дискуссия эта 
априори бессмысленна, ведь сколько людей, 
столько и мнений, на что намекает черно-белый 
тон инсталляций. 

А вкусы у художников, само собой, разные. 
Есть на выставке «Калинка», выложенная Вади-
мом Захаровым из нот-апельсинов на нотном 
стане, сделанном из колючей проволоки. Это 
условный код из серии Россия-водка-медведи-
калинка. Есть фотография «Зимы» Вивальди, 
искрящаяся прыгающими огнями. Ее автор Ки-
рилл Логовский в такт мелодии двигал фокус на 
шоссе близ хорватского города Задара, чтобы 
получить такую визуализацию и, как объясняет 
художник, сжать время, затрачиваемое на ис-
полнение концерта, в один кадр, один момент. 
Есть даже идеальная гармония, еще никог-
да никем не сыгранная, но уже высчитанная 
художником-математиком Александром Панки-
ным и сложенная в гармонь, схожую по форме с 
петлей Мёбиуса. Он же вывел формулу из имени 
Баха, заключив его в квадрат и распределив 
там же четыре ноты, сочетание которых можно 
найти не только у великого немецкого компо-
зитора, но и у Римского-Корсакова, Денисова, 
Губайдуллиной, Шнитке, Шостаковича...

На общем музыкально-концептуальном 
фоне выделился Яша Веткин, доселе известный 
в арт-сообществе как оператор, работающий с 
художником видеоарта Евгением Гранильщико-
вым, лауреатом Премии Кандинского-2013. Яша 
представил инсталляцию «На полке»: выставил 
пленки запрещенных фильмов и дополнил свою 
работу звуками работающего проектора. 

 — Я хотел рассмотреть саму форму суще-
ствования фильмов на полке, — говорит Веткин 
«МК». — Я нашел пленки на помойке — их никто 
никогда не смотрел, как, допустим, советский 
фильм «Обреченные на войну». Такие фильмы 
попадали на полку по разным причинам. По 
политическим: после 1953 года там оказа-
лись картины Михаила Чиаурели, любимца 
вождя, создателя Сталиниады. Сейчас это 
гипертрофированное кино смотрится комично. 
А фильм «Анна Карамазофф» Рустама Хамда-
мова, премьера которого прошла в 1991 году 
на Каннском кинофестивале, был запрещен к 
прокату продюсерами — это был новый вид 
цензуры, коммерческий. 

 — Тема навеяна ситуацией вокруг 
«Левиафана»?

— Идея появилась раньше, когда я нашел 
пленки. Но «Левиафан» добавил актуальности 
проблеме, которая меня как оператора касается 
напрямую. Минкультуры ведь финансирова-
ло «Левиафана», а значит, ведомство читало 
сценарий, знало, на что дает деньги. Теперь 
же его начали глушить. Фильм совпал с мо-
ментом изменения политического ландшафта, 
и вопрос о цензуре уже стоит. Я имею в виду 
законопроект о прокатных удостоверениях, 
из которого следует, что это удостоверение 
должны получать все ленты, и видеоарт, как я 
понял, в том числе. Хотя раньше никто и поду-
мать не мог, что видеоарту, который зачастую 
демонстрируется на небольших выставках, 
придется столкнуться с бюрократической ма-
шиной. Зарождается новая форма цензуры, и 
еще никто не понимает, какой она будет. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

Свою последнюю работу — «Бриллиант мар-
шала де Фантье» — показывает в столице те-
атр знаменитого кукольника Резо Габриадзе. 
Все, кто знает творчество Мастера и следит 
за ним, несколько удивляются: его «Брил-
лианты» так не похожи на все, что он делал в 
последние годы.

Очевидно, предвидя такую реакцию, Резо 
Габриадзе попросил своих почитателей и новых 
зрителей: «Не будьте строги. Эта пьеса написана по 
просьбе друзей актеров, композитора, художника 
и режиссера в далеких 70-х годах. Я с нежностью 
и огромным уважением вспоминаю выдающегося 
грузинского художника Тенгиза Мирзашвили и 
актеров, исполняющих главные роли, которых в 
живых уже нет».

Удивительно, но в спектакле звучат их не-
повторимые голоса: Верико Анджапаридзе, 
Эроса Манджгаладзе, Рамаза Чхиквадзе, Са-
ломе Канчели, Медею Джапаридзе. Их памяти 
Резо Габриадзе и посвятил свою новую работу. 
Несмотря на ностальгически-грустную тональ-
ность, получилась комедия-буфф, где встречаются 
вежливость и невежливость, наивная глупость и 
мудреная мудрость, над которыми царит непод-
ражаемый аромат Грузии, которая сама — как 
целый театр. 

В основе истории о любви лежит… огромный 
бриллиант: его в наследство после смерти дядюш-
ки, скончавшегося в Париже, получает генерал, 
князь Вано Пантиашвили. Дядюшка — не какой-
нибудь там завалящий, а маршал, да и бриллиант 
тоже не хилый — в 9747 карат. Его охраняет злобный 
янычар с ятаганом. Время действия — XIX век. 

Для получения наследства князь, сопрово-
ждаемый несколькими персонажами старого Тби-
лиси, отправляется в Париж, где узнает о главном 
условии получения бриллиантового наследства: 
он должен иметь жену. А вояка холост. У него есть 
всего три дня на то, чтобы найти спутницу жизни 
и заключить с ней брак. 

На сцене Страстного — прелестно-наивный 
кукольный мир: огромная кукла басовитого ге-
нерала Вано, на фоне которого все остальные — 
мелкие, трогательные и смешные. Тут же — сваха 
Ханума и герои грузинской легенды, вечно влю-
бленные Кэто и Котэ с репликой: «О, дорогая, твой 
чарующий голос». Тут же — рыжеволосая маркиза 
и инженер Эйфель в цилиндре и с канатом на шее, 

потому как пытался повеситься: его возлюбленная 
маркиза может достаться другому. 

Глупость — как движущая сила — заявлена 
здесь без кокетства с самого начала, поэтому 
шутки вроде трех грудей Ханумы и самоирония 
(«грузин ложится рядом с роженицей и поет трех-
голосьем») идут на ура. 

Великолепные куклы, милые сердцу наивные 
детали в оформлении, нежно поющая скрипка 
— вот тот небольшой инструментарий Резо Га-
бриадзе, с помощью которого он удивительным 
образом умеет изменять время. Благодаря ему 
Москва XXI века в отдельно взятом месте на один 
час погружается в век эдак XVIII–XIX. Театр Габри-
адзе показывает то, чего давно нет в российской 

столице (и не только в ней) в помине, — романтику 
любви, в основе своей имеющий наив, чистый 
как слеза. 

А при чем тут Эйфелева башня? Где Кура, 
спрашивается, а где Елисейские Поля? А вот тут 
мы, собственно, подходим к развязке: генерал 
Вано Пантиашвили, прямоходящий и басом го-
ворящий солдафон, отвергнутый рыжеволосой 
маркизой, благородно жертвует бриллиант мар-
шала де Фантье инженеру Эйфелю. После чего 
на сцене из белых ленточек как-то само собой 
сплетается и вытягивается Эйфелева башня. Как 
оказалось, символ не только архитектурного чуда, 
но и первой любви.

Марина РАЙКИНА.

ГРУЗИНЫ РАСКРЫЛИ 
ТАЙНУ ЭЙФЕЛЕВОЙ БАШНИ
Спектакль о бриллиантах и любви привез  
из Тбилиси в Москву знаменитый театр кукол 
Габриадзе

«ФАБРИКА» 
ОЗВУЧИЛА 
КОВАРНЫЕ 
НОТАЦИИ

4 февраля, среда
С 12.00 до 13.00 состоится прямая телефонная линия с читателями «МК» префек-

та Северо-Восточного административного округа города Москвы Валерия Юрьевича 
ВИНОГРАДОВА. 

Какие проблемы жителей округа на особом контроле префекта? Сколько квадратных метров 
жилья построят в этом году? Появятся ли на территории округа новые скверы и велодорожки? 
Планируется ли строительство спортивных объектов на территории округа? Какие транспорт-
ные проблемы будут решены в СВАО и где появятся развязки и эстакады? Как округ готовится к 
празднованию 70-летия Победы в Великой Отечественной войне?

На эти и другие волнующие вас вопросы вы получите ответы 4 февраля с 12.00 до 
13.00, позвонив по телефону 8 (495) 781-47-09, а также на нашем сайте www.mk.ru в 
разделе «Гости» в комментариях к анонсу.

НА СВЯЗИ — ПРЕФЕКТ СЕВЕРО-ВОСТОКА

На сцену переполненного роскошного 
театра вышел весёлый 90-летний чело-
век, получил награду из рук президен-
та Татарстана, поблагодарил и сказал: 
«Возраст — условность. У меня зрелый 
возраст. Что значит: чувствуешь себя 
молодым, но это стоит больших уси-
лий». Публика смеялась, аплодирова-
ла; президент Минниханов награждал 
сотрудников Казанской оперы, в числе 
которых оказался и скрипач Лев Самуи-
лович Розенблюм — ветеран Великой 
Отечественной войны, а теперь ветеран 
оркестра.

Так 1 февраля открылся 33-й Междуна-
родный оперный фестиваль в Казани. В театре, 
которому 140 лет; зрелый возраст; пожалуй, 
только директор знает, каких усилий стоит деся-
тилетиями держать высочайший уровень.

Первым спектаклем фестиваля стала «Ту-
рандот» — опера Джакомо Пуччини. Надо до-
бавить, только Пуччини, ибо счастливый финал 
досочинили уже после смерти великого компо-
зитора. Он «уронил перо», когда написал музыку 
трагической предфинальной сцены, где девушка 
добровольно идёт на смерть ради любимого 
человека. Особенная жертва! — потому что он 
её не любит, он любит другую.

Эта другая — безумно жестокая принцесса 
Турандот. Всем женихам она загадывает нераз-
решимые загадки с одной целью — отрубить го-
лову. Она красива, она принцесса великой страны 
(дело происходит, как вы понимаете, в Китае), но 
душа у неё чёрная, она ненавидит людей.

И самое потрясающее — обезумевший от 
жестокости народ, который, вероятно, заразился 
бешенством от своей принцессы. Вот что поёт 
огромный великолепный хор, требуя очередного 
убийства:

Пусть скорее прольётся кровь!
Мы ждём палача!
Быстро! Смерти! Смерти!
Пусть умрёт он!
Крови! Крови! Быстро! Быстро!
Палач уснул, пойдём его будить!
Пу-Тин-Пао! Пу-Тин-Пао! Пу-Тин-Пао!
Во дворец! Во дворец!
«Пусть умрёт он!» — это не про палача, 

это про очередную жертву. Единственная вина 

— любовь к принцессе. Но ведь дело тут не в 
правах и законах, дело в том, что народ при-
страстился к этой забаве. Пока одни побежали во 
дворец будить палача, другие воют от нетерпения 
и подгоняют его подручных:

Саблю точите, саблю, саблю!
Сабли пусть клинок засвищет,
пусть заблещет алой кровью!
Всем работы хватит вдоволь,
хватит вдоволь, хватит вдоволь
там, где правит Турандот!
Жаркой кровью саблю смочим!

Мы несём ножи и крючья.
Мы всегда готовы расписать вам 

спины!
Мы готовы шкуры драть!
Пусть заблещет сабля алой кровью!
Смерти! Смерти!
Ха, ха! Ха, ха!
Ну, что поделаешь, таковы народные нравы, 

таковы развлечения. (Вот адрес — можете сами 
почитать либретто. http://libretto-oper.ru/puccini/
turandot )

Казанская опера — невероятно успешный 
театр. Открываешь в интернете репертуар и 
первое, что видишь: против каждого названия 
— яркая надпись «БИЛЕТОВ НЕТ».

Важная составляющая высокого уровня по-
становок — приглашение звёзд мирового уровня. 
Партию Турандот пела Оксана Камраева (На-
циональная опера Украины); партию Калафа 
— Ахмед Агади (Мариинский театр); Лиу, кото-
рая погибает ради любимого, — Жаннат Бактай 
(Астана-Опера)...

3 февраля публика увидит следующий спек-
такль Фестиваля — «Порги и Бесс» Джорджа 
Гершвина. Поют солисты из США, Германии, 
Великобритании, Австрии. Дирижировать будет 
итальянец Марко Боэми.

Ждите. «МК» расскажет вам, как это было.
Александр ТУЗЕНБАХ, Казань.

ТРАГЕДИЯ ТУРАНДОТ

В среду, 4 февраля, в атриуме Музея Алек-
сандра Сергеевича Пушкина состоится 
торжественное чествование победителей 
Общероссийской литературной премии 
имени Антона Дельвига «За верность Слову 
и Отечеству», учрежденной «Литературной 
газетой» в 2012 году.

Это самая богатая и всеохватная отече-
ственная литературная премия. Ее премиальный 
фонд — семь миллионов рублей. А жанровое 
разнообразие — всеобъемное. В ней — десять 
номинаций: «Современная проза», «Историче-
ская проза», «Поэзия (малая форма)», «Поэзия 
(большая форма)», «Публицистика», «Критика и 
литературоведение», «Художественный перевод», 
«Сатира», «Детская и юношеская литература», 
«Литературный дебют».

Учредители и спонсоры «Золотого Дельвига» 
щедры и внимательны к развитию литературного 
процесса, поэтому увеличили число награжден-
ных. Мы узнаем трех лауреатов «Золотого Дель-
вига» с гонораром в миллион каждому; шесть 

лауреатов «Серебряного Дельвига» с призом в 
500 тысяч рублей; шесть победителей «Бронзо-
вого Дельвига» станут обладателями 100 тысяч 
рублей. Два лауреата-«дебютанта» заслужат 

награду в 250 тысяч каждый.
Все «Дельвиги» будут отмечены медалями 

соответствующего достоинства — серебряными, 
золотыми или бронзовыми. В «коротком списке» 
соискателей премии — почти 50. Есть в списке и 
переводные вещи: мифологическая поэма «Зо-
лотое руно» известного абхазского поэта Мушни 
Ласурия (в переводе поэта Михаила Синельни-
кова) и книга Отто Шнайдера «Иоганн Штраус и 
город на прекрасном голубом Дунае» (в переводе 
с немецкого Галины Юрчакевич).

В жюри под председательством главного 
редактора «Литературной газеты» Юрия Поля-
кова — Андрей Дементьев, Лариса Васильева, 
Юнна Мориц, Александр Проханов и другие из-
вестные люди. С нетерпением ждем встречи с 
лауреатами.

Наталья ДАРДЫКИНА.

«ЗОЛОТОЙ ДЕЛЬВИГ» ЦЕНОЙ В МИЛЛИОН
17 авторов станут 
лауреатами

ФОТО   
на сайте 
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В семье спор, кто пойдет за сыном в 
детсад.
Муж: 
— Я тебе шубу подарил?
Жена: 
— Подарил!
— Зимние сапоги подарил?
— Подарил!
— Ну вот и иди за сыном!
— А почему не ты?
— В чем? В носках и с пеной для 
бритья?!

В картинной галерее у картины «Пере-
ход Суворова через Альпы» стоит пол-
ковник — жирный, морда красная. К 
нему подходит старый еврей: 
— Скажите, это Сувогов? 
Полковник его передразнивает: 
— Сувогов, Сувогов! 

Еврей, показывая на картину: 
— Шо вы меня копигуете? Вы его 
копигуйте!

Ф у т б о л и с т  п р и гл а ш а е т  д о м о й 
журналистов:
— Вот смотрите: кофемашина, LCD-
телевизор, DVD, караоке! А вы всё пишете, 
что мне техники не хватает!..

Москвичка посетила США и рассказывает 
подругам:
— Как же у них чисто в парках, такие ухо-
женные газоны — кругом чистота! Одно 
плохо: если гуляешь с собакой, то нужно 
за ней убирать.

Россияне, съедающие в день более 3000 
калорий, будут обязаны регистрировать-
ся в Роскомнадзоре.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 03.02.2015):
1 USD — 69,6640; 1 EURO — 78,7900.
По курсу ММВБ (на 02.02.2015):
1 USD: спрос — 68,31;
предложение — 69,93.
1 EURO: спрос — 77,33;
предложение — 79,28.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алиев Александр (1985), футболист
Кричевский Илья (1963–1991), архитектор, жертва 
путча, Герой Советского Союза
Лев Йоахим (1960), футбольный тренер сборной 
Германии
Похмелкин Виктор (1960), глава Движения автомо-
билистов России
Чирков Алексей (1980–2009), боксер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье атмосферное давление 
без существенных изменений, гололедица, на-
ледь на тротуарах и обочинах дорог, сосульки на 
крышах зданий. Ночью облачно с прояснениями, 
без осадков, температура в Москве -4...-6°, по 

области -2...-7°, ветер восточный, 3–8 м/с. Днем 
облачно, снег, местами сильный, температура 
в Москве 0...-2°, по области 0...-5°, ветер северо-
восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.20, заход Солнца — 17.07, долго-
та дня — 8.47.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается магнитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК

1565 г. — Иван Грозный ввел опричнину.
1920 г. — Декретом СНК РСФСР образовано Госу-
дарственное хранилище ценностей Наркомфина 
— Гохран.
2000 г. — в Чечне корреспондент радио «Свобода» 
Андрей Бабицкий передан чеченским боевикам в 
обмен на трех русских солдат.
2005 г. — катастрофа афганского Boeing 737 в горах 
Памира, погибли 104 человека.
2005 г. — умер премьер-министр Грузии Зураб 
Жвания.
2010 г. — Сергей Фурсенко возглавил РФС (до июня 
2012 г.).
2014 г. — захват 15-летним Сергеем Гордеевым 
заложников и расстрел в московской школе №263, 
погибли 2 человека. Первый случай школьной стрель-
бы в России.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Станислав СКОБЛО
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-01-00194
Общий тираж: 1.987.731 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 65 регионах России: в Абакане,  Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Благовещенске, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, 
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Армении, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТЧП

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

— Конечно, задача была одна — только 
выиграть! «Запад» ведь вел в счете по 
итогам 5 предыдущих встреч — 3:2, так 
что мы не могли подвести старших, — 
удивился моему вопросу после игры 
18-летний Паша Красковский — фор-
вард ярославского «Локо», вызванный 
уже и в главную сборную России.
По итогам прошедшего в Череповце 
«Матча всех звезд» чемпионата МХЛ 
(Молодежной хоккейной лиги), кото-
рый официально именуется Кубком 
Вызова, «Запад» действительно со-
хранил преимущество над «Востоком» 
(общий счет теперь — 4:2): основное 
время закончилось вничью — 2:2, а 
уже в серии буллитов подмосковный 
«атлант» Камиль Шиафотдинов ис-
полнил единственный точный бросок, 
образцово-показательно обманув 
вратаря.

Кубок Вызова — очень точное название. Го-
раздо лучше соответствующее атмосфере ме-
роприятия, нежели банальное «Матч звезд».

Ведь как обычно на таких «всезвездных» 
мероприятиях: результат — не главное, куда 
важнее покрасоваться, иногда даже побало-
ваться, шокировать болельщиков и соперников 
красивыми трюками.

Но не тут (я и про Кубок Вызова, и про 
состоявшийся двумя неделями ранее в Аль-
метьевске Кубок Поколения первенства МХЛ). 
Когда выходят на лед совсем молодые ребята, 
у которых глаза горят так, что словами не опи-
сать, то победа — единственное, ради чего они 
отчаянно бьются.

Спокойно, Маша,  
он — Дубровский!
Но при всем том это был не рядовой, пусть 

и ультрагиганапряженный матч. А самый на-
стоящий мегапраздник.

Свидетельство тому — полные трибуны 
и множество вип-гостей: от многократного 
чемпиона мира и Олимпийских игр, главы Фе-
дерации хоккея России Владислава Третьяка до 
заслуженного тренера страны, воспитавшего 
десятки, если не сотни настоящих звезд, Вла-
димира Юрзинова, от председателя правления 
МХЛ Александра Медведева и управляющего 
директора лиги Дмитрия Ефимова до замеча-
тельного в прошлом хоккеиста, а ныне велико-
лепного телекомментатора Сергея Гимаева, от 
руководства Череповца и Вологодской области 
до героев жутко популярного среди тинейдже-
ров (да и их родителей) сериала «Молодежка» 
— хоккеиста «Медведей» Назарова (в миру — 
Иван Дубровский) и пресс-секретаря Ольги 
(Мария Пирогова).

— Я раньше к хоккею отношения никакого 
не имела, — рассказала Маша «МК», — разве 
что был один друг хоккеист — я с ним, кстати, 
долгое время не общалась, а затем встретилась 

на съемках сериала. Но сейчас уже понимаю, 
насколько это динамичная и захватывающая 
игра. И к обстановке (здоровые лбы вокруг, 
солдатский юморок), которая меня поначалу 
шокировала, привыкаю постепенно. Тут, при-
знаться, болею за «Запад» — по географиче-
скому принципу...

— А я на хоккей вообще часто хожу, — при-
знался в свою очередь Дубровский. — Почти 
раз в неделю получается — и МХЛ приглашает, 
и на ЦСКА, например, выбираюсь в Москве. 
Причем не потому, что я за армейцев, — во-
обще в КХЛ и МХЛ нет команды, за которую 
я болею. Вот если бы была из Смоленска, из 
моего родного города, уж я бы за нее пережи-
вал! Как только время появлялось бы — ездил 
бы даже на домашние матчи, не говоря уж про 
московские... Но увы: пока смоленский «Сла-
вутич» даже не в ВХЛ, а в РХЛ играет (соответ-
ственно — Высшая хоккейная лига и Российская 
хоккейная лига, иначе говоря, 2-й и 3-й по силе 
дивизионы. — «МК»). Ну и сам играю, конечно, 
в любительских лигах, как без этого? Раз пять 
в неделю на лед выхожу — поэтому и все почти 
трюки на льду сам исполняю.

«В плане сборной Кубок 
Вызова тоже помогает»
...За «Запад» болела не только красотка Маша 

Пирогова. Но и весь Ледовый дворец Череповца 
— именно за «западников», что вполне логично, 
бились местные звездочки Даниил Вовченко, 
Дмитрий Моисеев и Антон Сизов.

С первыми двумя и вышел в звене Павел 
Красковский из ярославского «Локо»:

— Мы с Даней и раньше пересекались в сбор-
ной, оба же 1996 года рождения, — рассказал 
Паша, — мне с ним нравится — игровой парень. 
И то, что нас поддерживали, здорово заводило. 
Когда все кричат: «Запад!» — это придает сил. 
Полный стадион, супер! В плане сборной, кстати, 
все это тоже помогает. Познакомились тут со мно-
гими. Да, в этом году я не попал на молодежный 
чемпионат мира в Канаду, но переживал за ребят, 
смотрел все матчи...

Что ж, у Красковского, надеюсь, еще и на 
молодежных чемпионатах мира все впереди, и 
на взрослых, и на Олимпийских играх — тоже. По 
крайней мере, Павел стал единственным из участ-
ников Кубка Вызова, который приехал на него в 
ранге игрока первой сборной России: он вызван в 
национальную команду на сбор, который пройдет 
в феврале (пускай тот состав многие справедливо 
и называют экспериментальным).

Третьяк: «Внук Максим? 
Уверен — не зазнается!»
Попал в этот удививший хоккейную и око-

лохоккейную общественность состав и Максим 
Третьяк — внук легендарного голкипера. Так что 
у Владислава Третьяка я спрашивал про юного 
вратаря не только как у президента Федерации 
хоккея России, но и как у дедушки.

— Удивились, конечно, — улыбался Владис-
лав Александрович. — И я, и Максим. Нет, уверен, 
он не зазнается: воспитание не позволит... Что же 
касается в целом молодежного варианта первой 
сборной, то, думаю, больше таких экспериментов 
мы не увидим. Все же в следующем году у нас 
домашний чемпионат мира. И надо наигрывать 
основной состав сборной. В том числе и на эта-
пах Евротура, паузы для которых вновь нужно 
предусмотреть. У нас очень хорошие отношения 
с руководством Континентальной хоккейной лиги: 
так что по окончании сезона сядем, посмотрим, 
что пошло на пользу сборной, а что нет. И лучшее 
сохраним...

Сохранится, будем надеяться, в нашу кри-
зисную эпоху в полном объеме и МХЛ (иначе где 
талантливую молодежь обкатывать?), и Кубок 
Вызова, который, как мне показалось, нужен всем: 
и городу-организатору, и болельщикам, и самим 
хоккеистам, и нам, журналистам.

Лично я уже жду следующего с нетерпением. 
Где он там, говорите, намечается — в Самарской 
области вроде бы?

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Череповец—Москва.

На футбол  
билета нет

Главный матч года в США на 
этот р аз прошел в Аризоне, в неболь-

шом городке Глендейл с населением чуть 
больше 200 тысяч человек. В этой «деревеньке» 

есть вместительный стадион на 63 тысячи че-
ловек, что, впрочем, немного меньше, чем про-
шлогодний «МетЛайф Стэдиум» в Нью-Джерси 
(больше 82 тысяч). Поэтому за билеты борьба 
разразилась нешуточная. В среднем цена билета 
составила 4,5 тысячи долларов, что сделало 49-й 
Супербоул самой дорогой для болельщиков игрой 
в истории NFL.

За два дня до финала в продаже оставалось 
всего 300 билетов, самый дорогой из которых 
стоил 24 тысячи долларов. Год назад свободных 
мест перед игрой было 4 тысячи.

Доход, полученный от продажи билетов, 
составит более 60 млн долларов.

Готовьте ваши денежки
Доходы от еды, напитков и сувениров пока 

не подсчитаны, но экономические прогнозисты 
уже заранее озвучивали сумму, которую, предпо-
ложительно, должны были потратить американцы 
в день Супербоула, — это 14 млрд долларов. 
Эти деньги потратят не только счастливчики, 

увидевшие финальный матч воочию, но и бо-
лельщики, планирующие посетить фан-зону, а 
также те, кто останется дома у своих телевизо-
ров и обязательно купит для вечеринки тради-
ционное «супербоуловское» блюдо — куриные 
крылышки.

А 9% опрошенных зрителей собираются по-
тратить деньги на новый телевизор, чтобы смо-
треть матч года в хорошем качестве.

Шоу маст гоу он
Даже те, кто не сможет сказать, кто такой 

квотербек и что такое тачдаун, найдут в матче 
за Супербоул что-то интересное. Например, 
хафтайм-шоу, принять участие в котором — боль-
шая честь для любой мегазвезды. Зрителей в 
финале в разные годы развлекали Уитни Хьюстон, 
Майкл Джексон, Кристина Агилера, Бритни Спирс, 
Стив Тайлер и другие обитатели Аллеи славы. 
А также Джанет Джексон вместе с Джастином 
Тимберлеком, чье выступление в 2004 году за-
кончилось скандалом. С последним аккордом 
песни «Rock Your Body» Тимберлейк оголил грудь 
сестры поп-короля. Консервативная Америка 
была в негодовании. Организаторы потом пы-
тались оправдаться, что это вышло случайно, но 
извинения обществом приняты не были.

В этом году гостей развлекала Кэти Перри 
в компании с Мисси Эллиот и Ленни Кравицем. 
Сверкающая и переливающаяся в своем на-
ряде Кэти Перри въехала на стадион на тигре 

(конечно, ненастоящем, ибо безопасность пре-
жде всего). Шоу такого рода всегда должно быть 
на высоте.

Самые дорогие 30 секунд
Телеаудитория Супербоула постоянно растет 

и в этом году должна была составить около 180 
млн человек. Разумеется, растет и стоимость 
рекламного времени. Если в далеком 1967 году, 
во время первого финального матча, 30 секунд 
рекламы стоили около 42 тысяч долларов, то спу-
стя почти 50 лет за полминуты рекламодатели уже 
вынуждены были отсыпать 4,5 млн долларов!

Интересно, что под Супербоул специально 
снимаются незабываемые ролики, содержание 
которых становится объектом новостей и долгих 
обсуждений в социальных сетях.

Где красная дорожка?
Супербоул — это событие светское, на ко-

тором запросто можно встретить десятки лиц с 
обложек глянцевых журналов. Поэтому странно, 
что на финале NFL до сих пор нет своей красной 
дорожки.

На стадионе Университета Феникса 1 февра-
ля можно было встретить Бритни Спирс со своим 
новым бойфрендом, Дрю Бэрримор с мужем, 
Марка Уолберга, Пола Маккартни, Стивена Тай-
лера, Ким Кардашьян с мужем, рэпером Канье 
Уэстом.

ТЕМА 
ДНЯ

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

Гуманитариям протянула руку цари-
ца наук: уцелевшие в пожаре фонды 
Института научной информации по 
общественным наукам РАН временно 
переезжают в здание Центрального 
экономико-математического института 
РАН, который находится в 200 метрах от 
сгоревшего ИНИОНа, на Нахимовском 
проспекте, 47. Решение об этом было 
принято в ФАНО. Вчера в институте ра-
ботала следственная группа, к месту 
происшествия библиотекарей не пу-
скали. Однако по поводу книг и прочих 
материалов, хранившихся на 3-м этаже 
восточного крыла, работники библиоте-
ки говорят уверенно: там все сгорело. 
«МК» удалось узнать, что именно.

В настоящее время точно известно, что на 
третьем этаже здания лежали в коробках книги, 
представляющие часть фонда библиотеки Ин-
ститута мировой литературы. Когда 15 лет назад 
ее выселили из здания на Новой площади, часть 
переехала в здание на улице Дмитрия Ульянова, 
часть — в ИНИОН. «Там были зарубежные про-
изведения, на языках оригинала и переводные. 
Шекспир, Гете — очень много всего. Там были 
целые сборники сочинений великих авторов и 
отдельные их произведения, — рассказала нам 
сотрудница библиотеки ИМЛИ. — Сгорело также 
много книг по литературоведению». 

Как сообщил заместитель ИНИОНа Юрий 
Игрицкий, на третьем этаже библиотеки нахо-
дился отдел «Организация Объединенных На-
ций», где хранились материалы ООН. Они, скорей 
всего, тоже уничтожены огнем. В других отделах 
— экономическом, историческом, философском 
— книги и журналы не хранились, их поднимали 
наверх только по требованию посетителей. В 
сгоревшей части здания находился отдел, спе-
циализировавшийся на текущей библиографии 
в области общественных и гуманитарных наук, 
он получал дубликаты диссертаций по ним со 
всей России и из-за рубежа, создавал рефераты, 
сборники и рассылал подписчикам.

Возможно ли восстановить те издания би-
блиотеки, которые обгорели не полностью или 
были залиты водой во время тушения пожара? 
О тонкостях «ремонта» книг «МК» рассказал спе-
циалист по переплету и реставрации антикварных 
изданий Александр РУЗАЙКИН.

— Начнем с тех книг, которые пострадали 
непосредственно от огня. Здесь все зависит от 
того, какие именно повреждения они получили. 
Если обгорела, к примеру, половина листа — вы 
пытаетесь перевернуть страницу, а она крошит-
ся в руках, — значит, восстановлению уже не 
подлежит. Если повреждена, например, треть 
листа, то обгоревший фрагмент счищается, а 
на его место наставляется чистый материал. 
Конечно, о восстановлении утраченного текста 
в этой ситуации речь не идет.

— Помните, как в одном из фильмов про 
Эркюля Пуаро сыщик смог прочитать со-
жженное письмо? Нет ли у реставраторов 
каких-нибудь аналогичных методик? 

— Текст, конечно, восстановить можно с по-
мощью рентгена. Но это уже работа из области 
криминалистики. 

— Но большинство книг библиотеки 
ИНИОН все же были повреждены водой во 
время тушения. Сложно ли восстановить 
такие издания? 

— Если книга сильно подмочена, просушить 
ее своими силами нереально. Во-первых, нужны 
огромные площади — чтобы каждая книга суши-
лась отдельно, а не в куче. В противном случае 
они просто сгниют. Для просушки сперва книгу 
разбирают на тетради и листы. Потом каждый 
листочек опускают в специальный раствор или 
даже в простую теплую воду. Это необходимо, 
чтобы смыть следы пеногасящей жидкости. Но 
даже если таковых следов нет, странички все 
же нужно будет сперва намочить. Дело в том, 
что если книга начнет высыхать самостоятель-
но, страницы обязательно начнут коробиться 
по краям. В центре же она будет сырая. Потом 
книгу прессуют. Это тоже трудоемкая процедура. 
Каждый лист кладется на специальный картон, 
прокладывается сукном или специальной бума-
гой, сверху кладется следующий слой. Потом эту 
стопку кладут под пресс. Но такие манипуляции 
производят только с уникальными книгами. В 
первую очередь — из-за дороговизны и трудо-
емкости процедуры.

— Сколько времени это занимает? 
— Для одной книги минимум неделя уйдет на 

просушку, еще неделя — на то, чтобы ее прошить. 
Плюс три дня на изготовление переплета. 

— И сколько стоит восстановление одно-
го антикварного издания? 

— Долларов триста. Это минимум. 
— Но, как я поняла, от замачивания можно 

«вылечить» любую книгу? Не бывает такого, 
что смывается текст? 

— Нет, шрифт остается в любом случае, даже 
если горящее здание сильно заливали водой. 
Другой вопрос, хватит ли у РАН средств, чтобы 
восстановить те издания, которые не сгорели 
дотла. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ТРУДЫ ГЕТЕ 
СНОВА В ОГНЕ
«МК» выяснил, 
что именно уничтожил 
пожар в ИНИОН

СУПЕРБОУЛ: ВО ЧТО ЭТО 
ОБОШЛОСЬ АМЕРИКАНЦАМ?
Пять фактов о финальном матче чемпионата 
по американскому футболу

На глазах Третьяка и Юрзинова лучшие молодые хоккеисты бились по полной
«МАТЧ ЗВЕЗД» — ШОУ? НЕТ, ВЫЗОВ!

Момент матча на Кубок Вызова.

Победил «Запад»!

Финальная игра чемпионата NFL — грандиозное явление не только 
для США, где американский футбол — вторая религия. Среди 
спортивных событий трансляции Супербоула в мире занимают 
твердое место в пятерке. Круче только финал Лиги чемпионов, 
«эль классико» «Реал» — «Барселона» и финальные игры 
чемпионата мира по соккеру. В ночь на 2 февраля в городке 
Глендейл, штат Аризона, «Нью-Ингленд Пэтриотс» померились 
силами с «Сиэтлом» и выиграли. Всего пять фактов о матче за 
Супербоул, и вы поймете, почему это было круто.

«Нью-Ингленд 

Пэтриотс» 

в четвертый 
раз 

выигрывают 

Супербоул.

ap
ap

ЕК
АТ

ЕР
ИН

А 
ГА

РА
НИ

НА
 / 

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
ХЛ

ЕК
АТ

ЕР
ИН

А 
ГА

РА
НИ

НА
 / 

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
ХЛ


